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Видео из Ярославля, на котором видно, как 
на переходе, поскользнувшись, падает женщина, 
бьет рекорды по количеству комментариев. 

Конечно, дело не в банальном падении, а 
в том, что со сменой цвета светофора машины 
начинают движение. Одна из них задевает жен-
щину крылом, опрокидывает навзничь и, похоже, 
проезжает по ноге. Другая проходит рядом на 
максимально опасном расстоянии. 

Всего за пару часов несколько сотен человек 
рассказали тем водителям, какие они уроды. А так-
же поведали, что прохожие, не пришедшие вовремя 
на помощь женщине, также самые настоящие 
«олени». Почему «олени» — осталось загадкой, 
но, может быть, они тоже «те еще козлы». И почти 
каждый написал: «Вот я бы так — никогда!»

Практически одновременно с рассказом 
об этом без сомнения отвратительном случае в 
Сети появилась другая история. О московском 
водителе мусороуборочной машины, который 
оказался на месте сильного пожара, мгновенно 
сориентировался, вырвал машиной железную 
оконную решетку и спас женщину и двоих детей. 
Особых комментариев эта новость не вызвала. Ну 
действительно, что здесь напишешь? «Молодец, 
парень! Даже не знаю, смог бы я так? Небось стоял 
бы и пялился на происходящее, как десятки других 
людей, таких же бестолковых, и ждал бы, когда 
приедут пожарные». 

И сюжета про этого водителя в отличие от 
водителей из Ярославля хотя бы по одному из 
центральных каналов телевидения тоже не по-
казали. И правда, что здесь показывать? Ни мо-
ралите, ни ответных эмоций у зрителей. Ведь 
это только нечто вопиющее интересно всем, а 
доброе — только детям и то как финал страшной, 
но захватывающей сказки.

ДОБРО НА ПЕРЕХОДЕ 
НЕ ВАЛЯЕТСЯ

14 декабря 2017 года на пресс-
конференции президента Владимира Пу-
тина прозвучал вопрос журналиста про то, 
почему у нас в стране сажают за репосты. 
После этого все надеялись, что количество 
подобных уголовных дел сойдет на нет.  Но, 
увы, ничего не произошло. Уже через две не-
дели, 27 декабря 2017-го, студент Александр 
Крузе из Старого Оскола получил 2,5 года 
колонии-поселения за четыре репоста у себя 
на странице в социальной сети ВКонтакте. 
Бдительные работники ФСБ и СК (а за ними 
и Фемида) посчитали их экстремистскими. 
Все четыре картинки до сих пор можно легко 

найти в Интернете на самых разных сайтах: 
Минюст и не думал признавать их запрещен-
ными. А сам студент, размещая их, прово-
дил опрос в рамках написания дипломной 
работы (учится на пятом курсе юрфака).  
Как вообще в современной России «рожда-
ются» экстремисты? Зачем они так нужны 
правоохранительной системе? И почему 
отдельные следователи и судьи не боятся 
выносить решения, которые заведомо могут 
стать отличным поводом бросить камень в 
Россию?  Ответы на эти вопросы «МК» ис-
кал на примере уголовного дела бедного 
студента. 

На днях в концертном зале имени Чай-
ковского Анна Нетребко и Юсиф Эйвазов 
дали единственный концерт, посвятив его 
памяти Дмитрия Хворостовского. Однако 
на отдельных сайтах были зафиксированы 
цены (к номиналу не имеющие отношения) 
до 150 тысяч рублей. Мало того, задолго до 
концерта отдельные ловкачи умудрялись 
продавать вообще несуществующие билеты. 
Нетребко возмутилась.

Читайте 3-ю стр.

ТЫ ВИНОВАТ УЖ ТЕМ, ЧТО 
ПОПЫТАЛСЯ КЛИКНУТЬ...

Очередной абсурдный приговор — 2,5 года 
колонии за перепост незапрещенной картинки

В НЕТРЕБКО ГНЕВ, 
ДА В НЕМ УРОК

Узнав о запредельных ценах билетов 
на концерт, певица пригрозила в 

Москву больше не приезжать

…Семену Елистратову было неловко 
даже говорить об этом. Мужик, он стыдил-
ся, что после финиша, который принес 
ему, олимпийскому чемпиону Сочи-2014, 
бронзу Пхёнчхана-2018, заплакал. А про-
вел Семен свои главные забеги так, что 
тут не плакать можно было, рыдать от 

счастья. Первая наша медаль на выстра-
данных Играх. На Олимпийских играх с 
перебинтованной душой. 
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Спецкор «МК» Ирина Степанцева передает 
из Южной Кореи с зимних Олимпийских игр

ВРЕМЯ ТРЕТЬИХ
ФОТОРЕПОРТАЖ   

на сайте 
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Семен Елистратов: «бронза».

Катастрофа самолета под Москвой вызвала шок и в России, и на Украине

ЭЛЕКТРОННЫЕ 
ПОЛИСЫ ОСАГО 

ИЗБАВЯТ ОТ 
ГЕОГРАФИЧЕСКИХ 

НЕДОСТАТКОВ
Изменить правила оформ-

ления электронных полисов 
ОСАГО предложили обще-
ственники. Хозяевам старых 
машин станет проще запо-
лучить заветную страховку. 
Проект размещен на портале 
российской общественной 
инициативы.

Авторы идеи сетуют, что 
нынешняя система покупки 
онлайн-полисов «автограж-
данки» крайне неудобна для 
водителей. По наблюдениям 
общественников, сайты стра-
ховых компаний при попытке 
оформить полис регулярно 
выдают всплывающее окно 
с надписью «нет свободных 
номеров» или «техническая 
ошибка». Чаще всего, как от-
мечают активисты, такая си-
туация возникает с владель-
цами немолодых «железных 
коней» старше 2010 года вы-
пуска. Инициаторы поправок 
подозревают, что таким спо-
собом страховщики пытаются 
не связываться с хозяевами 
старых машин. Если же впо-
купатель нажимает кнопку 
«расчет стоимости ОСАГО», 
система перебрасывает его 
на портал Российского сою-
за автостраховщиков. А этот 
сайт наотрез отказывается за-
ключать договор с выбранной 
автолюбителем компанией и 
предлагает другую из списка. 
Cильнее всего такой порядок 
бьет по жителям отдаленных 
регионов страны. Ведь за-
частую в родном городе или 
селе водителя просто нет 
офиса той компании, кото-
рую буквально навязывают 
страховщики. А значит, и в 
случае ДТП бедолаге придет-
ся проделать длинный путь, 
чтобы подать документы на 
возмещение ущерба. Чтобы 
упростить жизнь владельцам 
транспорта, общественники 
предложили создать единую 
базу личных данных всех авто-
мобилистов. Тогда в режиме 
одного окна в случае одобре-
ния инициативы можно будет 
приобрести и оплатить полис. 
Для этого водителю придется 
вбить на сайте свою фамилию 
и номер прав, а затем поста-
вить галочку напротив назва-
ния страховой компании.

С НАДУВНЫМ ЧЕМОДАНОМ 
ТУРИСТЫ ЗАБУДУТ, ЧТО ТАКОЕ  

«НЕТ МЕСТА»
Волшебную сумку со стен-

ками, которые позволят ей 
расширяться в объеме, запа-
тентовали изобретатели Иц-
хак Атлас и Давид Лифшиц. 
Аксессуар должен избавить 
путешественников от извест-
ной всем проблемы: как упа-
ковать в чемодан все вещи, 
приобретенные во время от-
пуска.

Визуально сумка мало чем 
отличается от привычной 
взгляду и выглядит как пря-
моугольная конструкция с 
выдвигающейся ручкой. Но 
за простым исполнением кро-
ется несколько интересных 
решений. Так, увеличить про-
странство внутри можно будет 
с помощью боковых стенок, 
сделанных из нейлона и со-
держащих маленькие полые 
отсеки внутри (наподобие 
пчелиных сот). С помощью 
насоса, который изобрета-
тели предлагают поместить 
в ручку сумки, боковые стенки 

будут плотно заполняться 
воздухом, соответственно 
удлиняясь. При этом авторы 
предлагают выпускать сумки 
с несколькими отсеками, что-
бы можно было надувать их по 
необходимости. Заполнение 
нейлоновых стенок «сотами» 
нужно для придания им не-
обходимой прочности. То есть 
в расширенную часть можно 
будет положить даже хруп-
кие предметы и не бояться, 
что при погрузке в аэропор-
ту хрустальная ваза из Китая 
разобьется: стенки попросту 
смягчат удар и оставят пред-
мет в целости. 

Преимуществом своего 
ноу-хау изобретатели назы-
вают легкость конструкции и 
долговечность. По сравнению 
с чемоданами, которые имеют 
телескопически расширяющи-
еся детали, здесь отсутствует 
трение между элементами, а 
значит, материал будет мень-
ше подвержен истиранию. 

МЫШИ ПОКАЗАЛИ, ЧЕМ ОПАСНЫ 
НАЧАЛЬНИКИ-ДЕСПОТЫ

Уникальный эксперимент, 
помогающий разобраться 
в механизмах депрессии, 
провели специалисты Ин-
ститута цитологии и генетики 
Сибирского отделения РАН. 
Сотрудники лаборатории ре-
гуляции экспрессии генов в 
течение 30 дней наблюдали 
за мышами, которые были 
вынуждены соседствовать 
с более агрессивными осо-
бями. Мыши сидели в клетках 
по двое: животных разделяла 
прозрачная перегородка, а 
прямой физический контакт 
между ними составлял не 
более 5 минут в день. Ана-
логичный опыт хронического 
социального стресса у людей 
может быть получен, напри-
мер, в ситуации, где началь-
ник ежедневно запугивает 
подчиненного, или в семье с 
обострившимся внутренним 
конфликтом. 

Ученые выяснили, что уже 
после 10 дней такого сосуще-
ствования у более уязвимых 
подопытных животных вы-
являются признаки сильного 
стресса — в частности, они 
теряют интерес к общению с 
другими мышами. Однако при 
прямой угрозе жизни (мышь 
опускали в стакан с водой) 
грызуны сохраняли актив-
ность и отчаянно защищали 
свою жизнь. После 30 дней 
опыта мыши становились го-
раздо более пассивными: они 
были малоподвижны и сторо-
нились даже неагрессивных 
сородичей. А в повторном те-
сте «вынужденного плавания» 

депрессивные особи уже 
даже не пытались спастись 
и безвольно зависали.

— При остром стрессе жи-
вотные активны, они всего 
боятся и мозг реагирует на 
внешнюю среду изменением 
своего внутреннего состоя-
ния. Депрессивная же мышь 
безразлична к внешним раз-
дражителям, — объясняет 
старший научный сотрудник 
лаборатории регуляции экс-
прессии генов Наталья Бон-
дарь.

Как удалось выяснить 
ученым, стресс в отличие от 
депрессии затрагивает боль-
шее число генов: в течение 
10-дневного опыта временно 
изменилась экспрессия 473 
генов, но после 30-дневного 
срока осталось всего 35 
«возбужденных» генов из 
разных систем, а остальные 
вернулись к прежнему со-
стоянию. Вместе с тем дли-
тельный стресс заставляет 
гены перестать реагировать 
на кортикостерон, гормон 
стресса, помогающий моби-
лизовать все силы организма 
в случае опасности, — именно 
из-за этого уже в состоянии 
депрессии животное стано-
вится безразличным даже к 
прямым угрозам из внешне-
го мира. По словам ученых, 
хотя мышиную социальную 
модель следует переносить 
на человеческую с осторож-
ностью, этот опыт помогает 
лучше понять, как развивает-
ся депрессивное состояние и 
у животных, и у людей.

МНОГОДЕТНЫЙ МОСКВИЧ 
ПОЛУЧИЛ 20 ЛЕТ ТЮРЬМЫ  
ЗА МЕТОДЫ ВОСПИТАНИЯ

Отца большого семейства 
Кунцевский суд Москвы на 
днях отправил в колонию на 
20 лет за многолетнее сексу-
альное насилие над своими 
пятью детьми. Педофил вину 
так и не признал. 

Как ранее рассказывал 
«МК», в конце 2016 года стар-
шая дочь 47-летнего безра-
ботного москвича Алексея 
Шалатовского обратилась в 
правоохранительные орга-
ны. Девушка с нетерпением 
ждала наступления совер-
шеннолетия, чтобы привлечь 
к ответственности родного 
папу-деспота, который начал 
ее развращать с малолетства. 
Помимо нее жертвами на-
сильника стали еще четверо 
ее братьев и сестер — 4, 7, 
13, 20 лет. По словам заяви-
тельницы, все они, включая 
даже мать, жили в постоянном 
страхе. Глава семьи довольно 
редко бывал трезв, постоян-
но распускал кулаки на своих 
домочадцев. А из-за беспро-
будного пьянства едва ли не 
угодил в 2011 году в тюрь-
му, после того как кинулся с 
ножом на своего младшего 
брата. (Алексей требовал от 
него деньги за долю в квар-
тире родителей.) Правда, к 
началу судебного процесса 
родственники помирились — и 
дело прекратили. 

Эта история стала шоком 
для матери и двух братьев 
Алексея. Они его всегда жале-
ли, поскольку у него наблюда-
лись проблемы с психикой на 
протяжении всей жизни. Па-
рень до 16 лет стоял на учете 
у психиатра. В детстве ребе-
нок пережил сильный стресс, 
когда из семьи внезапно ушел 
отец. Девять классов мальчик 
закончил при психоневроло-
гическом диспансере. Посту-
пил в ПТУ, после окончания 
которого его по неизвестным 
причинам призвали в армию. 
Отслужив срочную, он сразу 
женился. Молодые жили в 
четырехкомнатной квартире, 

принадлежащей родителям 
супруги. Официально муж-
чина никуда не трудоустро-
ился. Перебивался случай-
ными заработками. Хотя мог 
починить все что угодно — от 
утюга до автомобиля. Увле-
кался компьютерами. Сам 
Шалатовский называл себя 
изобретателем. Его супруга в 
перерывах между беременно-
стями подрабатывала в дет-
ском саду. Позже устроилась 
в храм уборщицей.

Следователи поверили сло-
вам дочери Шалатовского. 
Против него возбудили уго-
ловное дело по статье УК РФ 
«Насильственные действия 
сексуального характера, со-
вершенные в отношения лиц, 
не достигших 14-летнего воз-
раста». По версии следствия, 
мужчина совершал престу-
пления с 2002 по 2016 год. Его 
взяли под стражу. Из СИЗО 
мужчина отправлял близким 
слезные письма. Он уверял, 
что абсолютно не виноват и 
очень скучает по своим ре-
бятишкам. По словам матери 
Алексея, в семье сына всегда 
была тишь и благодать. Никто 
из внуков ей не жаловался на 
проблемы с отцом. 

На процессе подсудимый 
вину категорически отрицал. 
Он уверял, что его специально 
оговорили. «От меня решили 
избавиться. Я всего лишил-
ся. Супруга продает мое иму-
щество — машину и гараж», 
— утверждал обвиняемый. Он 
во всем винил подругу жены, 
которая, будучи юристом, 
придумала этот коварный 
план. После случившегося 
мужчину выписали из четы-
рехкомнатной квартиры и 
лишили родительских прав 
на троих детей. 

В итоге Кунцевский суд при-
говорил Алексея Шалатовско-
го к 20 годам лишения свобо-
ды с отбыванием в колонии 
строгого режима, сообщила 
«МК» пресс-секретарь суда 
Дарья Галкина. 

НЕПЛАТЕЛЬЩИЦУ-РЕКОРДСМЕНКУ 
СБИЛИ С ТОЛКУ КУРЫ

Пожилая жительница ТиНАО 
из-за собственной ошибки за-
должала за свет более 400 
тысяч рублей и стала одним 
из рекордсменов по долгу за 
электричество в 2017 году 
среди москвичей. Сотрудни-
ки Мосэнергосбыта подвели 
итоги работы и выяснили, в 
каких округах живут самые 
злостные неплательщики.

Как рассказали «МК» в 
пресс-службе компании, 
в топ-3 должников вошли 
пользователи ТиНАО и ЦАО. 
Первое место занял абонент 
из ЦАО, его долг достиг 474,7 
тыс. руб. — такая немалая 
сумма накопилась с 2009 
года. Должник не платит не 
только за электроэнергию, 
но и за ЖКХ в целом, так как 
собственник сидит в тюрьме, 
а в самой квартире предпо-
ложительно проживает его 
семья. Отключить же злост-
ных неплательщиков пока не 
получается — в подъезд не 
пускает охрана. На втором 
месте с задолженностью в 
420 тыс. руб. оказалась пен-
сионерка из Новой Москвы, 
проживающая в частном доме 
и занимающаяся разведени-
ем кур. Невнимательная и по-
стоянно занятая питомцами 
москвичка передавала пока-
зания счетчика неправильно 
(вместо 6 цифр указывала 4), 
сейчас сотрудники компании 
разбираются в инциденте. За-
мыкают тройку снова жите-
ли ЦАО — их задолженность 
составила 354,8 тыс. руб. В 
коммунальной квартире, где 

проживают пять человек, за 
электроэнергию платит лишь 
один — из-за него компания не 
может отключить все жилище 
от света. 

— Всего в списках должни-
ков, имеющих задолженность 
от двух месяцев и выше, на 
сегодня числятся 1 295 846 
бытовых абонентов, среди 
них в Москве — 641 950 че-
ловек, в Московской области 
— 653 896 человек, — пояс-
нил гендиректор Мосэнер-
госбыта Андрей Ковалев. 
— В конце прошлого года мы 
провели анализ и выделили 
для себя еще одну проблем-
ную категорию потребите-
лей — это садово-дачные 
товарищества. Суммарная 
задолженность СНТ Москвы 
и Подмосковья в настоящее 
время составляет порядка 
1,141 млрд рублей. 

Лидеры по объемам 
долга в Подмосковье: 
■  СНТ «Аина» (Подольский 

район) — 22 млн 260,7 тыс. 
руб.

■  СНТ «Мамоново 25 км» 
(Одинцовский район) — 18 
млн 190,8 тыс. руб.

■  СНТ «Гея» (Красногорский 
район) — 9 млн 779,3 тыс. 
руб.

■  СНТ «Шихово» (Одинцов-
ский район) — 8 млн 746,7 
тыс. руб. 

■  СНТ СН «Алешинские сады» 
(Ногинский район) — 6 млн 
405 тыс. руб.

ВМЕСТО МЯСА В КОЛБАСУ РАЗРЕШИЛИ КЛАСТЬ ДЫРКИ

Новый ГОСТ на полукоп-
ченую колбасу разработали 
эксперты при Росстандар-
те. На прилавках магази-
нов появится совершенно 
легальная колбаса, в кото-
рой будет минимум мяса. 
Зато назвать «Краковской» 

изделие, изготовленное 
по техническим условиям, 
производители не смогут. 
Стандарт уже утвержден 
ведомством. 

Правила распростра-
нятся как на бутерброд-
ные колбасы в привычных 
прямых батонах, так и на 
тонкие крученые колбаски-
кольца. Как сказано в до-
кументе, диаметр пра-
вильного полукопченого 
деликатеса должен со-
ставлять минимум 32 мм. 

Также новые правила поде-
лили весь ассортимент мага-
зинных колбасных отделов на 
замороженные и охлажден-
ные изделия. Первые должны 
храниться при температуре 
не выше -8 градусов, вторые 

— не выше +12.
Кроме того, в обновлен-

ный ГОСТ авторы добавили 
две новых категории колбас. 
Раньше их было три. Самая 
лучшая — категория «А», в ней 
мышечных волокон, то есть 
чистого мяса, должно быть 
минимум 80%. «Б» — от 60 до 
80% мяса и «В» — не менее 
40%. Теперь же появились 
еще и категории «Г» — от 20 
до 40% мышечных волокон 
и «Д». В ней мяса кот напла-
кал — максимум 20%. Вме-
сте с тем в новом стандарте 
ужесточились требования к 
названию колбас. Так, «Одес-
ской», «Краковской», серве-
латом, а также венгерскими 
и охотничьими колбасками 
сможет называться только 

продукт, изготовленный по 
ГОСТу.

Еще один важный нюанс 
коснется сырья. На правиль-
ную колбасу не пойдет по-
вторно замороженное или 
серое мясо. Также серова-
тый оттенок будет считать-
ся нарушением для готового 
деликатеса. Правда, это ка-
сается только продукции, в 
составе которой есть фикса-
торы окраски. Также претен-
довать на звание гостовской 
колбаски не сможет батон с 
пустотами размером более 
двух миллиметров и рыхлым 
фаршем. А вот после наре-
зания на тонкие ломтики 
правильная полукопченая 
имеет право даже немного 
увеличиться в размере.

Хотите разбогатеть? 
Всего один телефон-

ный звонок может при-
нести вам 5000 рублей! Этот 
гонорар ждет любого, чья но-
вость будет опубликована на 

страницах «Московского ком-
сомольца». Сообщайте нам 
все самое интересное, сен-
сационное и необычное — и 
вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

telegram:@mk_srochnoЦЕННОЕ ПИСЬМО СТАНЕТ  
ЕЩЕ И ДОРОГИМ

Новые тарифы на почто-
вые услуги разработала 
ФАС. Сильнее всего цены 
взлетят на ценное письмо 
и заказную бандероль.

Как стало известно «МК», 
в ведомстве подготовлен 
проект приказа с новыми 
тарифами.

Последний раз цены на пе-
ресылку почты внутри стра-
ны менялись полгода назад. 
Теперь чиновники решили, 
что их снова пора поднять. 
Как сказано в пояснительной 

записке к документу, в сред-
нем рост составит 5,4%. 

Тем не менее в рублях 
прибавка к  некоторым цен-
никам станет весьма ощу-
тимой. Например, заказная 
почтовая карточка вместо 
нынешних 33 рублей будет 
стоить 37. А отправка заказ-
ной бандероли подорожа-
ет на целых шесть рублей. 
А вот тарифы на обычное 
письмо и легкую бандероль 
весом до 100 граммов не из-
менятся.  

Вид отправления Как сейчас Как будет
 (цены в рублях)
Простая почтовая карточка 16 17
Заказная почтовая карточка 33 37
Простое письмо до 20 г 22 22
Заказное письмо до 20 г 41 46
Ценное письмо до 20 г 95 105
Бандероль простая до 100 г 40 40
Бандероль заказная до 100 г 60 66
Пересылка почты по воздуху 95 100

«Я – ЮНАРМИЯ»
Подмосковные юнармейцы примут участие во Всероссийском 
патриотическом форуме

КОМУ НЕ УГОДИЛИ ПУШИСТЫЕ 
«ПСИХОТЕРАПЕВТЫ»?
Всех кошек изгнали с территории психиатрической 
больницы

Катастрофа самолета Ан-148, выполняв-
шего абсолютно рядовой рейс из Москвы в 
Орск, стала настоящим громом — пусть и не 
среди ясного неба (над столицей вчера кру-
жила метель), но уж точно в среде авиаторов. 
«Антонов» считается надежным самолетом, 
конкретный борт был сдан в эксплуатацию 
всего 7 лет назад, и никаких видимых про-
блем с ним ранее не возникало. Тем не менее, 

пролетев всего 50 километров от аэропор-
та «Домодедово», лайнер рухнул в чистом 
поле близ деревни Аргуново Раменского 
района.

71 п о г и б ш и й. С р е д и н и х 65 
пассажиров.

У любой подобной трагедии — множество 
версий. Уже вчера назывались приоритетные: 
столкновение с вертолетом, отказ двигателя, 

метеоусловия. «МК» выяснил, что:
✔ предыдущий Ан-148 разбился по ана-

логичному сценарию;
✔ украинское происхождение Ан застав-

ляет задуматься о криминальной версии;
✔ последняя проверка авиакомпании 

«Саратовские авиалинии» выявила неис-
правности у Ан-148.
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Был взрыв. 
 И дым большой

Из «Домодедово» в Орск самолет с бортовым 
номером RA-61704 вылетел в 14.21, с небольшим 
опозданием — из-за непогоды график уже давно 
не соблюдается (кстати, с утра самолет успел 
слетать в Саратов и обратно). Взлет проходил 
штатно, командиру экипажа разрешили наби-
рать высоту. Но через 15 минут самолет исчез с 
экранов радаров. 

При той плотности застройки, которая суще-
ствует сейчас в окрестностях столицы, крушение 
лайнера легко может вызвать разрушения на зем-
ле. Но самолет, как и до этого рейсы «Дагестанских 
авиалиний» и авиакомпании «Пулково», упал в 
стороне от жилых домов. 

— Я как раз вышла из дома в момент ката-
строфы. И вдруг услышала в небе грохот. Подняла 
глаза — небо красное, даже сквозь метель было 
видно. Жутко было.

Девочка лет 13 поеживается от страха.
— Мы услышали взрыв, когда сидели дома. 

Дом сотрясло... хорошо так. Выбежали на улицу. 
Увидели дым большой. Но валил снег, так что 
толком мы ничего не увидели.

Другая местная жительница увидела чуть 
больше:

— Он падал и крутился. Падал и крутился. 
Очень страшное зрелище. Но мы видели только 
самолет, вертолета не видели.

Первая информация — разбился самолет 
почтовой службы. Вторая — рейсовый самолет 
столкнулся с почтовым вертолетом. Возможно, 
это связано с находкой на месте крушения: мно-
жество писем среди обломков. Но, скорее всего, 
корреспонденция находилась на борту Ан-148. 

Работы на месте трагедии были сильно за-
труднены: к вечеру снег усилился. Было очевидно, 
что сбор и исследование обломков затянется до 
понедельника.

Самолет трудной судьбы
Ан-148 — машина трудной судьбы. А все по-

тому, что создавался он в одном из лучших еще 
советских КБ «Антонова» в Киеве, а строился в 
России. Происходило это в то самое время, когда 
отношения между странами были уже не самыми 
хорошими. Оборонка и наши общие самолеты 
— это было той самой тонкой нитью, что еще 
удерживала нас вместе.

Что только не придумывали люди на Украине и 
в России, тогда еще вместе строившие самолеты, 
чтобы эти машины могли появиться на свет! Как 
только они не выкручивались, стараясь увернуться 
от тупых ударов политиков! 

Один из авторов этих строк помнит, как, стоя 
на взлетной полосе авиазавода в Воронеже, куда 
Ан-148 прилетел впервые, директор авиазавода 

рассказывал, как трудно было договориться с 
авиачиновниками о разделе собственности на 
этот проект между Россией и Украиной, чтобы его 
можно было производить и там и там. Он с гордо-
стью говорил, что теперь 100% интеллектуальной 
собственности на него принадлежит России и 
столько же Украине. А это значит, что мы можем 
сами строить и модернизировать этот самолет, 
вне зависимости от причуд украинских чинуш. 

В результате так все и было. В Воронеже 
в 2003 году начали подготовку к серийному 
производству. Первый самолет российской 
сборки подняли в небо в 2009 году в июле, и 
уже в декабре 2009-го Ан-148 отработал свой 
первый коммерческий рейс Москва — Санкт-
Петербург и обратно. Я летела на этом рейсе и 
помню удивление первых пассажиров, видевших 
чистенький уютный салон, полный журналистов. 
Впечатления от первого полета были самыми 
хорошими. 

А как иначе? Ведь эта машина проектиро-
валась по самым современным требованиям. 
Ее конструкторские особенности — аэродина-
мическая схема свободнонесущего высокоплана 
с новым крылом умеренной стреловидности. 
Двигатели расположены высоко от земли, что 
позволяет повысить защиту двигателя и крыла 
от повреждений посторонними предметами при 
взлете, а значит, увеличивает безопасность при 
использовании самолета на галечных, грунтовых, 
даже ледовых и заснеженных ВПП. Фактически эта 
машина имеет возможность взлетать и садиться 
на любых аэродромах, то есть она имеет большой 
уровень надежности в эксплуатации.

Причем при создании Ан-148 учитывалось 
и то, что в современном мире участились слу-
чаи авиатерроризма и случаи угона самолетов. 
Поэтому конструкторы предусмотрели и раз-
работали целый комплекс мер для обеспечения 
авиационной безопасности. На самолет Ан-148 
установлены пуленепробиваемые двери для 
экипажа воздушного судна, при этом для свя-
зи экипажа с бортпроводниками оборудовали 
устройства радио- и видеосвязи. Для наблюде-
ния за состоянием безопасности в салоне тоже 
установлены видеокамеры. В кабине экипажа 
отведено специальное место для хранения ору-
жия и боеприпасов. В самолете предусмотрены 
замаскированные подходы и противоугонные 
устройства. Для блокирования подозрительных 
устройств, найденных на борту самолета, устрое-
но специальное место. 

Но полной защиты все равно, как говорят, 
не существует. Во всяком случае, что касается 
именно этого рейса — ряд знакомых пилотов все 
же не исключают возможности взрыва на борту. 
Один из действующих летчиков рассказал «МК» 
следующее: 

— Уже обнаруживается очень много странных 
фактов. Во-первых, говорят, что экипаж на связь 
не выходил, а очевидцы утверждают, что видели 

падающий горящий самолет, что вполне может 
означать взрыв.

Во-вторых, к моменту падения самолет дол-
жен был быть приблизительно на высоте одного 
километра и уже несколько раз выйти на связь 
на разных частотах и с разными диспетчерами. 
Однако, по предварительным данным, ничего 
этого не было. 

В-третьих, судя по кадрам с места трагедии, 
куски самолета разбросаны в разных местах. А 
когда самолет падает сам, такого не происходит, 
обломки лежат, как правило, в одном месте. Это 
может означать, что разрушение конструкции 
произошло в воздухе, а не во время удара о землю, 
что также косвенно указывает на возможность 
взрыва на борту.

Масло? Шасси? Теракт?
Есть и другая версия. Она касается прове-

дения внеплановой проверки Управлением госу-
дарственного авиационного надзора и надзора 
за обеспечением транспортной безопасности по 
Приволжскому федеральному округу Федераль-
ной службы по надзору в сфере транспорта пред-
приятия — владельца этого самолета (документ 
имеется в распоряжении «МК»). 

В информации о проверке указан ряд недо-
четов, связанных с нарушением авиационных пра-
вил и эксплуатации судна. В частности, «выявлен 
факт нарушения периодичности замены масла 
в редукторах и промывки фильтра воздушного 
стартера СВ-36-1 на воздушном судне Ан-148-
100В №RA-61704. Периодичность замены масла и 
промывки фильтра в соответствии с программой 
технического обслуживания должна составлять 
375 летных часов. Данная форма проводится с 
периодичностью 750 часов».

Однако нарушения, выявленные в ходе этой 
проверки, вряд ли можно отнести к таким, кото-
рые могли бы повлиять на безопасность полетов 
Ан-148. 

Также в распоряжение «МК» попал перечень 
мелких неполадок, возникавших на этом судне. 
Вот лишь несколько выдержек.

— 28 июня 2010 года при полете из Петербур-
га в Москву произошел отказ генератора правого 
двигателя. Экипаж выполнил возврат на аэродром 
вылета. Причина — недостатки конструкции из-
делия в эксплуатации.

— 16 августа 2010 года при полете из Петер-
бурга в Москву не убрались все стойки шасси, 
после выработки топлива посадка в аэропорту 
«Пулково» прошла благополучно.

— 20 ноября 2010 года при полете из Петер-
бурга в Архангельск при выруливании со стоянки в 
аэропорту «Пулково» произошел отказ управления 
передней стойки шасси.

— 15 декабря 2010 года при полете из Ка-
лининграда в Петербург при заходе на посадку 
в автоматическом режиме на высоте 500 метров 
произошло самопроизвольное увеличение тяги 
двигателей, что повлекло за собой уход на вто-
рой круг.

И так далее. И тому подобное. Но если о «при-
частности» шасси к крушению лайнера говорить не 
приходится, то частые отказы двигателей наводят 

на размышления. 
Опять же нельзя не вспомнить предыдущую 

катастрофу самолета Ан-148 7 лет назад в Белго-
родской области. Тогда машину погубили летчики 
из Мьянмы, проводившие испытательный полет. 
Но обстоятельства очень похожи: тоже 10–15 минут 
после взлета, отказ одного двигателя, разруше-
ние машины в воздухе. Выяснилось, что пилоты 
непреднамеренно резко увеличили скорость (аж 
на 110 километров в час) и попросту загнали Ан. 
Могло ли с учетом метели и ветра произойти нечто 
подобное вчера в Подмосковье?

По некоторым данным, разбившийся Ан-148 
не был обработан противообледенительной жид-
костью. Якобы сам командир воздушного судна 
от этого отказался. Эту информацию «МК» про-
комментировал один из высокопоставленных 
представителей авиаотрасли:

— Командир может решать, обрабатывать 
судно жидкостью или нет, но в принципе на это 
еще должны смотреть и наземные службы. Ана-
логичная ситуация была во время тюменской 
катастрофы 2012 года. Когда самолет ATR 72-201 
авиакомпании UTair совершал рейс UTA120 по 
маршруту Тюмень—Сургут, но через 42 секунды 
после взлета рухнул на землю в 16 километрах 
западнее Тюмени. Из находившихся на его борту 
43 человек (39 пассажиров и 4 члена экипажа) 
погиб 31, 12 выжили и были госпитализированы. 
В итоговом отчете МАК позже было сказано: «Не-
посредственной причиной катастрофы самолета 
явилось принятие КВС решения на вылет без 
проведения противообледенительной обработ-
ки... что привело к ухудшению аэродинамических 
характеристик самолета и его сваливанию в на-
боре высоты после взлета, а также нераспознание 
экипажем выхода самолета на режим сваливания». 
Все это очень похоже на то, что произошло сейчас. 
На мой взгляд, в такую погоду надо всех в обяза-
тельном порядке заставить обрабатывать само-
леты — должно быть указание об обязательной об-
работке. А его, насколько я знаю, нет. И командир 
мог отказаться от нее из-за экономии средств для 
своей авиакомпании. Хотя такая обработка стоит 
всего-то порядка 20 тысяч рублей. 

Нам удалось связаться со своими знако-
мыми специалистами из бывшего киевского КБ 
«Антонов» и побеседовать с ними (их фамилий по 
понятным причинам не называю).

— Эту трагедию мы воспринимаем как соб-
ственную, рассматривая катастрофу Ан-148 как 
потерю собственного ребенка. Пока трудно ска-
зать точно, что могло произойти, но если самолет 
пропал с радаров через 7 минут, то это уже не 
момент взлета — критичный момент для любого 
самолета, — а это уже был момент набора высоты. 
И если, как утверждают, самолет именно пропал 
с радаров, то есть быстро и сразу, то нельзя ис-
ключать и самого страшного — взрыва. Если бы 
самолет начал падать с такой высоты, летчики 
наверняка успели бы что-то сказать диспетчерам. 
Мы сами размышляем над этим... Сейчас обвинять 
или самолет, или летчиков невозможно... Если 
это просто отказ чего-то, он не мог привести к 
катастрофе.

Лев СПЕРАНСКИЙ,  
Ольга БОЖЬЕВА, Татьяна АНТОНОВА.
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О членах погибшего экипажа 
вспоминают их друзья

Погибший второй пилот рейса Ан-148 
Сергей Гамбарян в авиацию пошел по сто-
пам отца — тот до пенсии сидел за штурвалом 
самолета. 

— С Сережей мы вместе летали бортпровод-
никами в «Аэрофлоте», — рассказал «МК» друг 
погибшего, Владимир Лишкевич. — Уволились 
мы тоже вместе — я перешел в другую авиаком-
панию, сейчас занимаюсь сервисом на борту, 
а Сергей решил пойти учиться на пилота.

В Питере мужчина окончил сначала Универ-
ситет гражданской авиации, а потом и летную 
академию. Сначала работал в Иркутске, а потом 
перевелся в «Саратовские авиалинии» — побли-
же к дому, чтобы чаще видеться с родными. 

— Он ведь сам из Москвы, здесь живут его 
родители, супруга. Папа у Сережи — командир 
корабля, благополучно закончил свою летную 

карьеру, сейчас на пенсии. 
— Сергей вам не жаловался на сложные 

условия труда, на переработку? 
— Он не очень любил обсуждать профес-

сиональные темы. Единственное, говорил, что 
не нужно думать, что летчики — это такая ро-
мантическая специальность. «Тут вкалывать 
нужно», — всегда повторял. 

Из последнего рейса Сергея не дождались 
родители, супруга, сын-подросток от первого 
брака.

В списке погибших — 29-летняя стюар-
десса Анастасия Славинская. В должности 
бортпроводницы девушка проработала шесть 
лет и, по воспоминаниям знакомых, очень лю-
била летать. 

Вот что рассказала ее знакомая:
— Когда она только начала работать стю-

ардессой, я ее спрашивала, не страшно ли ей 
летать. Но Настя сказала, что это намного инте-
реснее, чем сидеть пять дней недели в офисе.

Не так давно Анастасия вышла из декрета. 
А последней записью на страничке девушки был 
почти пророческий пост об общении с Богом. 
«У тебя была так много времени, почему ты не 
успел собраться? Господи, ну потому что я лежал 
все это время...» — такую запись на своей стра-
ничке Анастасия оставила 27 января.

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.

ЧЕРНОЕ ВОСКРЕСЕНЬЕ «АНТОНОВА»

ПАССАЖИРЫ
1. АНОХИН Виктор 
2. АНОХИНА Зоя 
3. ДМИТРИЕНКО Юлия 
4. ГАХРАМАНОВ Намиг 
5. КАРПУШКИН Анатолий 
6. КАРПУШКИНА Татьяна 
7. КИСЕЛЕВА Екатерина 
8. КЛАЕВ Юрий 
9. КОЛОДЕЗНЫЙ 
Анатолий 
10. КОРОТКОВ Евгений 
11. КОВЧУГА Людмила 

12. ЛЕОНОВА Ольга 
13. ГАВРИЛОВ Сергей 
14. ЛЕВАНОВ Евгений
15. СЕРГОШКО 
Александр 
16. СЕВОЯН Варсик 
17. СИНИЦИНА Татьяна 
18. ВЕДЯКИНА Мария 
19. АКНАЗАРОВ 
Тамерлан 
20. АЛЕКСАНДРОВ Илья 
21. АЛЕКСЕЕНКО 
Крискентия 

22. БОЙКОВА Екатерина 
23. БУЛАТОВА Лилия 
24. ВЕДИБОРЕНКО Илья 
25. ГАУСС Альфия 
26. ГРАЧЕВ Алексей
27. ДРИШОВА Ирина 
28. ГРОМОВ Игорь 
29. ДАВЫДОВА Елена
30. ДОЛБИН Виктор
31. ДРАГИНА Маргарита
32. ИВАНОВ Вячеслав 
33. ИЛЬИНОВ Евгений 
34. КАЛАШКИНА Марина 

35. КАРМАЛЕЕВ Борис 
36. КОЗУПИЦА Антонина 
37. КРАСОВА Надежда 
38. КРАСОВА Оксана 
39. ПУРЕПОВ Олег 
40. МАЧНЕВА Светлана 
41. МЕЩЕРЯКОВА 
Наталья 
42. МОМЗИКОВА 
Кристина 
43. НАЗАРОВ Максим 
44. НАСЫРОВА 
Екатерина 

45. НИКИТЕНКОВА 
Галина
46. НИКИТЧЕНКО 
Алексей 
47. НИКОЛАЕНКО 
Любовь 
48. НОРМАНТОВИЧ 
Александр 
49. НОРМАНТОВИЧ 
Владимир
50. ПАНЧЕНКО Сергей 
51. ПОЛЕТАЕВ Илья 
52. РАДЧУК Инна 

53. РЕМАРЧУК Владимир
54. СОН Ульяна 
55. СТАВСКИЙ Илья 
56. ТОЛКАЧЕВ Вячеслав 
57. ТОЛКАЧЕВ Иван 
58. ТОЛКАЧЕВА Любовь 
59. ТОЛМАСОВА Дарья 
60. ТУЛЬКУБАЕВ Фиргат 
61. УРАЗАЕВА Марина 
62. УСАЧЕВ Владимир 
63. ХОХЛОВА Ольга 
64. ЦИГИЧКО Ольга 
65. ЯМАЕВ Юрий 

Экипаж
66. Губанов Валерий 
Иванович 
67. Гамборян Сергей 
Арсенович 
68. Славинская Анаста-
сия Владимировна
69. Коболь Виктория 
Олеговна 
70. Сергеев Олег 
Владимирович 
71. Ребянин Андрей 
Аркадьевич

Рассказ местного жителя 
опровергает версию 
столкновения двух воздушных 
судов
«МК» удалось пообщаться с местным 
жителем, первым оказавшимся на месте 
крушения самолета Ан‑148 в Раменском 
районе Московской области. Судя по его 
словам, версия столкновения самолета 

с вертолетом не находит подтвержде‑
ния. Письма, которые нашли на месте 
крушения, изначально находились на 
борту лайнера, летевшего из Москвы в 
Орск.

— Меня зовут Пивоваров Константин. Я вы-
шел из дома, когда услышал взрыв. Мы сразу 
побежали на место. Снега там очень много было, 
по колено.

— Что вы там увидели?
— Увидели обломки самолета. Он был желто-

го цвета. Пошли дальше, увидели труп мужчины, 

потом пошли еще дальше — увидели еще один 
труп. Потом увидели куртку пилота. Видели де-
рево сломанное, еще обломки были.

— Тела погибших сохранились?
— Нет, они лежали по частям. Голова отдель-

но валялась, хотя можно сказать, что головы не 
было там. Ноги отдельно лежали. Трех человек 
мы точно видели, только мужчин.

— Какие обломки ты видел?
— Крыло видел. Еще какие-то части, они 

все раскуроченные были. Разбросало обломки 
километра на два. Турбины валялись от само-
лета, прямо около домов лежали. Нос самолета 
там же лежал.

— А письма ты видел?
— Письма валялись, везде были 

разбросаны.
— Какие‑то следы присутствия другого 

воздушного судна заметил?
— Нет. Только части самолета.

Лев СПЕРАНСКИЙ.

ПЕРВЫЙ СВИДЕТЕЛЬ: «ЛЕЖАЛИ  
ПО ЧАСТЯМ, ВПЕРЕМЕШКУ С ПИСЬМАМИ»

ЧТО ТАКОЕ «САРАТОВСКИЕ АВИАЛИНИИ»

По данным налоговых органов, компания 
«Саратовские авиалинии» появилась на свет в 
1994 году. С тех пор перевозчик осуществляет 
регулярные и чартерные рейсы по России, стра-
нам СНГ и дальнему зарубежью. Большинство 
лайнеров на балансе — те самые Ан-148-100. С 
лицензией на перевозки у компании все в порядке 
— последняя выдана в 2014 году бессрочно. 

Вместе с тем проблемы с ревизорами 
Ространснадзора у авиаторов есть. За один 
только 2017 год проверяющие выявили 10 на-
рушений. Кроме того, «Саравиа» частый гость в 
арбитражных судах. Самый крупный иск авиа-
торы получили в 2011 году. Истцы требовали 
с перевозчика более 11 миллионов рублей. 
Как указано в решении суда, авиакомпания не 
оплатила услуги по обслуживанию и предпо-
летной подготовке своих лайнеров в аэропорту 
Владикавказа. Вместе с тем, по сведениям 
налоговиков, финансовое положение компании 
весьма стабильное. Так, за 2016 год ее чистая 
прибыль составила 152 миллиона рублей. Более 
того, в списке бизнес-партнеров саратовского 
перевозчика такие солидные учреждения, как 
Минобороны и Минздравсоцразвития Сара-
товской области. Силовики в ноябре заключили 
с «Саравиа» несколько госконтрактов на во-
енные перевозки. Чиновники соцзащиты — на 
трансфер детей на период летней туристиче-
ской кампании 2017 года. Еще один солидный 
контрагент — Новокузнецкий драматический 
театр. Он нанимал самолеты авиакомпании для 
перевозки своих артистов на гастроли. Однако 
самый, пожалуй, неожиданный источник дохода 
авиаторов — производство масла. Правда, не 
для самолетов, а оливкового. 

Генеральный директор компании — Алек-
сей Вахромеев. А среди учредителей — извест-
ный в 90-е годы политик Аркадий Евстафьев, 
снискавший славу человека с коробкой из-под 
ксерокса во время бурных выборов Президента 
России в 1996 году.

СЕГО ДНЯ: ТРАГЕДИЯ

ОНИ БРЕДИЛИ НЕБОМ

Сергей 
Гамбарян.

Кристина 
Момзикова.

Илья 
Полетаев.

Владимир 
Ремарчук.

Людмила 
Ковчуга.

Анастасия 
Славинская.

Подготовила Ирина СЕЛИВЕРСТОВАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

11 февраля в Москве прошел третий зимний велопарад. Участников не оста-
новил даже зарядивший снегопад: в этом году за руль «железных коней» сели 

больше двух тысяч человек (в четыре раза больше, чем в прошлом). Среди велосипедистов 
было много иностранцев: из Малайзии, Чили, Бразилии и еще 20 стран. Всего они проеха-
ли около 14 километров по Фрунзенской, Пречистенской набережным и другим улицам.  
— Нужно показать, что есть запрос на развитие велодвижения в Москве, что необходимо 
строить инфраструктуру и поддерживать ее состояние, в том числе зимой, — сказал на от-
крытии парада организатор, советник министра транспорта России Владимир Кумов.

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Девушка, которая родилась без половины лица,  
хочет стать как все. 30-летняя Иванка Данисова из 

Словакии имеет врожденное заболевание — синдром Гольден-
хара, из-за которого у нее изначально отсутствовала половина 
лица, а врачи предсказывали ей недолгую жизнь. Она говорит, 
что ее детство было мукой, но она не только выжила, но также 
стала адвокатом и сделала ряд операций, изменивших ее внеш-
ность. Теперь она готовится к финальной операции, после кото-
рой будет выглядеть как все.

КАДР

ВУЗЫ

КОНФУЗ

НА ЗАРЯДКУ СТАНОВИСЬ!

В РОССИИ ПОЯВИТСЯ ВОЕННАЯ КАФЕДРА ДЛЯ ДЕВУШЕК

КОМПЬЮТЕРНЫЙ СБОЙ ПОМЕШАЛ КОСМИЧЕСКОМУ «ПРОГРЕССУ»

Депутат заксобрания 
Ленинградской области 
Владимир Петров пред‑
ложил возродить в теле‑ и 
радиоэфире производ‑
ственную гимнастику. Он 
обратился к министру связи 
и массовых коммуникаций 
РФ Николаю Никифорову: 
«Вместо одного или двух бло-
ков рекламы можно было бы 
разместить несколько пере-
дач с записью гимнастики... 
Здоровый и бодрый сотруд-
ник обладает более высокой 
производительностью». 
Предлагается запускать 
блоки с производственной 
гимнастикой на главных теле- 
и радиоканалах в утренние и 
рабочие часы.  

Комментирует фитнес‑
тренер Олег Белов: «В про-
цессе любой деятельности 
возникает утомление (обычно 
за 1–2 часа до обеда и за 1,5 
часа до конца рабочего дня). 
Если в это время сделать 
несколько гимнастических 
упражнений, то дальнейшая 
работа будет выполняться 
с большей энергией. Кроме 
того, многие профессии свя-
заны с нагрузкой на одни и 
те же группы мышц. При этом 
происходит непрерывное 
возбуждение в одних и тех же 
участках нервной системы, 
что приводит к утомлению 
нервных центров. То же про-
исходят и при длительной 
умственной работе».

30 первых девушек‑
студенток будущей осенью 
приступят к занятиям на 
военной кафедре Санкт‑
Петербургского государ‑
ственного экономического 
университета. Об этом 
сообщила заместитель ми-
нистра обороны РФ Татьяна 

Шевцова. 
Девушки начнут обучение по 
программам подготовки сол-
дат и сержантов запаса. Их 
профилем станет обеспече-
ние вещами и продовольстви-
ем. Эксперимент проводится 
на базе Военной академии 
материально-технического 

обеспечения им. Хрулева. 
— После успешного окон-
чания обучения, сдачи 
теоретического экзамена, 
прохождения сборов и сдачи 
практического экзамена сту-
денты зачисляются в запас в 
звании сержанта, — пояснила 
Татьяна Шевцова. 

 Старт ракеты «Союз‑2.1А» 
с кораблем «Прогресс 
МС‑08», намеченный на 
воскресенье с космодрома 
«Байконур», перенесен на 
резервную дату 13 февра‑
ля из‑за сбоя автоматики. 
По информации «Роскосмо-
са», «на старте прошла коман-
да на автоматическое выклю-
чение двигателей, причина 

выясняется». Как отмечают 
эксперты, аналогичная ситуа-
ция нестыковки бортового и 
наземного оборудования слу-
чилась во время октябрьского 
пуска корабля «Прогресс 
МС-07». Проблема может 
крыться в ошибке компьюте-
ра системы управления. «Не 
исключено, — считают от-
раслевые специалисты, — что 

из-за ошибки в программном 
обеспечении могли не от-
крыться клапаны на ступенях 
ракеты-носителя и произо-
шел отбой».  
«Прогресс МС-08» должен 
был доставить на МКС 1,39 
тыс. кг сухих грузов, 890 кг 
топлива, 420 кг воды, 46 кг 
сжатого воздуха и кислорода 
в баллонах, комплектующие 
для системы жизнеобеспече-
ния, контейнеры с продукта-
ми, одеждой, лекарствами и 
средствами личной гигиены 
для членов экипажа, а также 
научное оборудование, в 
том числе аппаратуру для 
мониторинга миграций диких 
животных «Икарус», которую 
российские космонавты долж-
ны установить на внешней по-
верхности станции во время 
выхода в открытый космос. 

Крупномасштабную ак‑
цию обхода подмосков‑
ных квартир сегодня на‑
чинают члены участковых 
избирательных комис‑
сий. Совместно с сотруд-
никами МФЦ они дойдут 
до каждого жителя, чтобы 

проинформировать его о 
грядущих выборах пре-
зидента и о всех нюансах, 
которые в избирательной 
кампании есть в нынеш-
нем году. Такое решение 
в рамках проекта ЦИК 
«Мобильный избиратель» 

в конце минувшей недели 
было принято на заседании 
Мособлизбиркома. Голо-
сование будет проходить 
не по месту регистрации 
избирателя, как раньше, а 
по месту его фактического 
проживания.
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В последнее время мы довольно 
часто и очень бурно огорчаемся: 
какие все стали равнодушные! 
А кто эти все-то? Мы же с вами 

и стали. Вот, например, видео из Рязани: ста-
рушки расхватывают куриц, которых продают 
по дешевке со скидкой. Цапают целыми под-
носами, лихорадочно суют кур в пакеты, ста-
раясь успеть схватить побольше, пока не кон-
чились. Не от жадности хапают — от бедности 
стараются урвать, что подешевле, чтобы сэко-
номить сто, двести, о господи — это же слезы 
счастья! — триста рублей! А за кадром насмеш-
ливые мужские басы, пересыпая речь нецен-
зурными междометиями, подзадоривают жен-
щин, наверное, годящихся им по возрасту в 
матери: дескать, хватайте быстрее, а то кон-
чатся сейчас! Сообщают, посмеиваясь, что 
снимают их на видео, и несчастные полунищие 
старухи, всю жизнь жившие так, как сегодняш-
нему поколению и в страшном сне не снится, 
«увидят себя в Интернете». Вот эти «съемщи-
ки» — разве не «олени»? 

Доброта, возможно, рождается вместе с 
человеком, и то не факт. Но если ее не лелеять 
да не культивировать, то доброты в человеке 
буквально с каждым днем будет становиться 
все меньше и к подростковому возрасту она 
окончательно уступит место разросшейся зоне 

комфорта. Той самой, которая в последнее вре-
мя стала заветной мечтой большинства. Под-
нимать с дороги человека, если он, не дай бог, 
нетрезв или не достаточно опрятен, — крайне 
некомфортно. Организовать для пожилых лю-
дей цивилизованную раздачу продуктов, про-
дающихся со скидкой или по акции, — лишняя 
работа. Уступить место в набитом городском 
транспорте — доставить себе заметное неудоб-
ство. А уж дать работу не лучшему кандида-
ту, а тому, для кого это место сейчас вопрос 
выживания, — вообще идиотизм! Доброта не 
совместима ни с комфортом, ни с выгодой, ни 
с прибылью, она их антипод. И доброта в чело-
веке не берется ниоткуда, ее надо прививать 
с младенчества, а у нас сегодня прививают 
только от кори.

Вы спросите: и что же делать? А что тут сде-
лаешь? Ведь сегодня жизнь такая, что добром 
сыт не будешь. В советское время людей учили, 
а порой и просто заставляли быть добрыми: 
сначала тимуровцами, потом комсомольцами-
добровольцами, затем наставниками и иже с 
ним. А недобрых судили общественным судом. 
А сегодня никого заставлять нельзя. Потому 
что у нас — культ свободы. И нам надо к ней — 
полной и абсолютной — уверенно идти. А вот 
поднимать по дороге никого не обещали...

Татьяна ФЕДОТКИНА.

ДОБРО НА ПЕРЕХОДЕ НЕ ВАЛЯЕТСЯ
ЗЛОБА ДНЯ

ФОТОФАКТ
imgUR.com
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ВЫ ИЗБИРАТЕЛЬ? ТОГДА ЧЛЕНЫ УИК ИДУТ К ВАМ!
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СЕГО ДНЯ

Да, очень хочется быть великими! 
И нам, и американцам, и, наверное, дру-
гим нациям тоже. Но если есть страны, 
которые это особо не афишируют, то в тех 
же Соединенных Штатах об этом говорят 
прямо. Какой там у Дональда Трампа был 
предвыборный слоган? Правильно: «Мы 
снова сделаем Америку великой!» («We will 
make America great again»).

Ну ладно США, не о них надо думать в 
первую очередь. А мы-то сами чего хотим? 
Да того же самого — быть великими, хотя 
никаких, подобных американскому, офици-
альных лозунгов у нас и нет. Сегодня более 
двух третей наших соотечественников, по 
данным социологических опросов, счита-
ют Россию сверхдержавой. Например, ре-
зультаты опроса «Левада-Центра» в ноябре 
2017 года зафиксировали, что рекордное 
число респондентов — 72% — считали свою 
страну великой державой.

Не отстают в превозношении величия 
своей страны от простого народа и власти. 
Впрочем, почему не отстают? Опережают, 
без сомнения, опережают. И в общем-то 
понятно почему. Если Россия сегодня сверх-
держава, это заслуга кого? Понятное дело, 
властей.

Неудивительно, что в последнее вре-
мя применительно к России появляются 
даже специальные термины с приставкой 
«сверх». К примеру, осенью минувшего года 
премьер-министр Дмитрий Медведев уча-
ствовал в заседании, посвященном обсуж-
дению хода реализации раздела «Аграрная 
сверхдержава» предвыборной программы 
партии «Единая Россия», о чем на сайте 
правительства был дан отчет. А если вер-
нуться еще на несколько лет назад, то 
можно вспомнить, как в верхах настойчиво 
говорили о том, что Россия обязательно 
должна стать «энергетической сверхдер-
жавой». Можно сколько угодно развивать 
эту моду на конкретизацию российской 
сверхдержавности: космическая, ядерная, 
спортивная...

Таким образом, власти в 2000-х годах 
чутко уловили запрос народа на величие 
своей страны и сверхдержавность. После 
распада СССР, после тяжелейшего эко-
номического спада 90-х годов прошлого 
столетия надо было поднимать страну «с ко-
лен», возвращать людям уверенность в том, 
что они живут в великой державе.

Это и делали, как могли, продолжают 
делать и сегодня, включив на полную мощь 
пропаганду государственных средств мас-
совой информации. Боюсь вот только, что 
пропагандисты перестарались. И сейчас 
мы имеем другую проблему — завышенную 
самооценку. 

Нет-нет, никто не говорит о том, что 
надо быть скромными, не высовываться 
и ни на что не претендовать. Заниженной 
самооценки быть не должно, однозначно. 
Самоуважение — оно должно быть обяза-
тельно. Мудрость многих народов мира 
говорит об этом. К примеру, есть японская 
пословица «сам себя не уважаешь — и дру-
гие не будут тебя уважать», а есть англий-
ская — «уважай себя, если хочешь, чтобы 
тебя уважали».

Но где та грань, через которую столь 
необходимое самоуважение переходит в 
завышенную самооценку? Ее трудно по-
чувствовать. Конечно, чисто теоретически 
вам психологи перечислят целый ряд кри-
териев, свидетельствующих о проблеме 
завышенной самооценки: уверенность в 
собственной непогрешимости, отсутствие 
какой-либо самокритики, стремление во 
всех бедах и неудачах обвинять других и 
прочее. Но это в теории, а что на практи-
ке? На практике о завышенной самооценке 
лучше всего может свидетельствовать не-
соответствие планов и намерений с тем, 
что происходит на самом деле. 

И здесь самое время вернуться в Рос-
сию и оценить наше величие в соответствии 
с объективными оценками. Начнем с упо-
мянутой выше идеи превращения России 
в энергетическую сверхдержаву. Снача-
ла факты: в мировом энергобалансе вес 
нашей страны не увеличился. Наоборот, 
за последние годы даже уменьшился: по 
данным Международного энергетического 
агентства, доля России в производстве 
энергии сократилась с 10,5% в 2004 году до 
9,7% в 2015-м. Но своей заявкой на энерге-
тическую сверхдержавность мы простиму-
лировали такие процессы, что лучше бы ее 
не было. В частности, в ответ на амбици-
озные заявления наших властей в странах 
Евросоюза заговорили о необходимости 
снижения энергетической зависимости от 
России. И одними разговорами это все, как 
известно, не ограничилось: диверсифици-
руются поставки газа на европейский ры-
нок; принимаются решения, затрудняющие 
реализацию проекта «Северный поток-2» 
и так далее.

В США тем временем фактически слу-
чилась сланцевая революция в нефтедобы-
че, которую мы, убаюканные собственны-
ми надеждами на скорую энергетическую 
сверхдержавность, благополучно проспали. 
Помните все эти оценки со стороны офи-
циальных и близких к властям лиц о том, 

что вся эта сланцевая революция — полная 
ерунда? Оказалось, что совсем не ерунда, и 
сегодня уже мы сами вынуждены принимать 
меры по развитию сланцевой нефтедо-
бычи. Но время-то упущено. И цена этого 
упущенного времени — многие миллиарды 
долларов из-за рухнувших цен на нефть 
в 2014–2015 годах и из-за того, что воз-
можности сланцевой нефтедобычи если 
и будут реализованы в нашей стране, то с 
очень большой задержкой.

Теперь нам очень захотелось стать еще 
и аграрной сверхдержавой. Все точно рас-
считали? Мы никак не можем понять, что как 
только страна заявляет о намерении стать 
сверхдержавой в какой-либо области, так 
сразу же мощнейшим образом стимулирует 
другие страны уж если не противодейство-
вать этому, то не способствовать точно. 
Что делать, конкуренция: никто не хочет, 
чтобы кто-либо другой доминировал. А нам 
это надо? Опыт с идеей энергетической 
сверхдержавы однозначно говорит о том, 
что нет.

Теперь о соответствии планов и реаль-
ности, так как именно реальная оценка того, 
чего вы достигли, как раз и свидетельствует 
о том, является ваша самооценка завышен-
ной или нет. Очевидно, что если реальность 
явно хуже планов, значит, есть проблемы 
с самооценкой.

Возьмем близкую мне экономику. Как 
оценивают положение в ней власти? Еще 
в начале осени 2017 года мы услышали от 
властей такие оценки: кризис закончился, 
экономика набирает обороты, она вошла в 
новую фазу экономического роста. Давайте 
же посмотрим, куда она «вошла» и чего «на-
бирает». Хотя, как свидетельствует Росстат, 
ВВП страны и вырос в 2017 году на 1,5% 
по сравнению с 2016 годом, именно осе-
нью прошлого года экономика стала явно 
тормозить. В четвертом квартале 2017-го 
промышленность, а это ключевой вид эко-
номической деятельности, и вовсе упала 
на 1,8% в годовом выражении. Это так мы 
«набираем обороты»? Осенью же 2017 года 
число банкротств в российской экономике 
достигло максимума начиная с 2009 года. 
Это тоже свидетельство какого-то ускоре-
ния? Нет, конечно. Это свидетельство лишь 
того, что восстановительный, коррекци-
онный рост экономики («упал-отжался») 
в 2017 году закончился.

Несоответствие планов и реальности — 
это, без сомнения, не только явление по-
следних лет. Вспомним пресловутую задачу 
удвоения ВВП, которая была поставлена в 
президентском послании Федеральному 
собранию в мае 2003 года. Удвоение долж-
но было произойти к 2010 году, однако не 
произошло: уровень выполнения задачи 
оказался около 60% — это провал.

В общем, фактов таких можно вспом-
нить множество. И это свидетельство той 
самой завышенной самооценки, которая 
появилась с осознанием того, какая мы 
великая сверхдержава. Я и сам уверен, что 
Россия действительно уникальная, великая 
страна. Только кричать об этом не надо. 
Не надо в каких бы то ни было областях, 
особенно в формировании политики — вну-
тренней и внешней, — исходить прежде 
всего из собственного величия.

И в связи с этим я обращаюсь к на-
шим власть имущим: очень хочется быть 
великими? Подтверждайте это стремление 
делами, а не словами. Ладно была бы завы-
шенная самооценка только у самих властей, 
но теперь она передалась и большинству 
населения. А это уже большая проблема. 
Как, к примеру, таких людей мотивировать 
на высокопроизводительный труд? Да ни-
как, потому что мы и так великие. Кстати, что 
там с задачей повышения производитель-
ности труда в 1,5 раза к 2018 году (это из 
«майских» указов президента 2012 года)? 
А никак, выполнение этой задачи также 
благополучно провалено. 

Еще неудобный вопрос: это что за ве-
ликая сверхдержава, в которой реальные 
располагаемые денежные доходы населе-
ния падают последние четыре года подряд: 
с 2014-го по 2017-й? И еще непонятно, что 
будет в году нынешнем...

Нет, ребята, мы совсем не такие вели-
кие, как, может быть, и хотелось бы. При-
нижать себя, заниматься самоуничижением 
мы, конечно, не будем, цену себе знаем. 
Однако в неформальном национальном 
проекте по повышению самоуважения 
нации власти явно перегнули палку, са-
мооценка оказалась завышенной. С такой 
самооценкой очень трудно будет двигаться 
вперед, потому что поставленные цели не 
достигаются, а во всех неудачах виноват кто 
угодно, только не мы, великие. Скромнее 
надо быть, скромнее.

Наверное, Россия в этом плане не первая 
и не последняя. Другие страны тоже обжи-
гались. Вон в США в свое время был даже 
создан Национальный совет по самоува-
жению. Просто жаль, что Россия не суме-
ла избежать данного перекоса. Стратеги 
просчитались…

КОММЕНТАРИИ   
на сайте

ОЧЕНЬ ХОЧЕТСЯ БЫТЬ 
СВЕРХДЕРЖАВОЙ 
Величие страны определяется соответствием  
планов и реальности
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Хотели как лучше,  
а получилось как всегда 
В правительстве снова заговорили о 
налоговом маневре. На этот раз чи-
новники планируют снизить страховые 
взносы работодателей с 36 до 21%, но 
взамен повысить налог на добавлен-
ную стоимость (НДС) с 18 до 21%. Об 
этом сообщил глава Центра стратеги-
ческих разработок Алексей Кудрин. По 
его словам, Минфин выступает против 
такого варианта, поскольку он приве-
дет к потерям и без того дефицитного 
бюджета. Однако, как отмечают экс-
перты, прежде всего пострадают ко-
шельки рядовых россиян. Повышение 
НДС неминуемо отразится на ценах в 
магазинах — они резко взлетят вверх. 

Налоговая дискуссия среди чиновников 
приобрела социальный оборот. Именно не-
эффективное поступление страховых взно-
сов чиновники называют главной проблемой 
российской налоговой системы. Поэтому они 
неоднократно пытались снизить взносы в обмен 
на рост налогов. 

Ранее глава Минфина Антон Силуанов 
предлагал снизить страховые взносы до 22% 
и до такого же уровня увеличить НДС. В мини-
стерстве считают, что таким образом удастся 
оздоровить российский бизнес. Предложение 
сократить взносы до 21% и поднять НДС до тех 
же 22% в ведомстве не поддерживают.

«Налоговый маневр — это предложение 
сократить страховые взносы с 36 до 22%. Это 
налог на зарплату, тем самым предполагается 
облегчить легализацию зарплат. А эту нагрузку, 
чтобы бюджетная система ничего не потеряла, 
перенести на НДС, подняв его с 18 до 22%. 
Сейчас обсуждается вариант 21/21. Минфин 
против, так как считает, что на этом эффекте 
мы теряем, а на 22/22 потерь вроде бы нет», — 
заявил глава Центра стратегических разработок 
Алексей Кудрин.

При этом, как сообщил бывший министр 
финансов, сам он не спешит поддерживать 
налоговый маневр. По его словам, такая мера 
не приведет к быстрому выходу бизнеса из 
тени, а налоговая нагрузка на отрасли серьезно 
перераспределится. 

Дело в том, что компании, которые имеют 
высококвалифицированных сотрудников, платят 
своим сотрудникам высокую зарплату и страхо-
вые взносы за них — социальные, медицинские, 
пенсионные. Безусловно, они заинтересованы 
в снижении налога на труд с 36 до 21%. Однако 
для предприятий, где трудятся работники с 
низким окладом, эффект от налогового маневра 
будет минимальным. Но при этом деятельность 
таких компаний связана с НДС — они закупают 
оборудование, производят товары. Повышение 
налога на добавленную стоимость не пойдет на 
пользу их финансовому состоянию. 

Кроме того, чтобы нивелировать свои из-
держки, предприятия в итоге будут повышать 
цены на свои товары, что, безусловно, ударит 
по кошелькам россиян, которые «худеют» уже 
четвертый год подряд. 

К слову, население с начала 2018 года рез-
ко сократило свои расходы и потуже затянуло 
пояса. Как сообщает «Ромир», после роста 
в декабре на 15,9% в январе траты граждан 
снизились сразу на 19,3%. 

Поэтому, как предупреждают эксперты, 
ждать ничего хорошего от налогового маневра, 
который готовит нам правительство, не стоит. 
«Повышение НДС в любом случае приведет к по-
вышению розничных цен и снижению и без того 
слабого спроса. Предприятиям от этого станет 
только тяжелее работать. Компенсировать сни-
жение налогов и сборов нужно не повышением 
других, а общим ростом экономики, создани-
ем условий для легального ведения бизнеса. 
Мировая практика показывает, что снижение 
налогов ведет к повышению собираемости. 
И не стоит бояться совершать решительные 
шаги и снижать налоговую нагрузку. Только так 
можно преодолеть кризис», — полагает первый 
заместитель директора Института актуальной 
экономики Иван Антропов. 

Ирина БАДМАЕВА.

Инициатива учителя 
московского лицея названа 
жестокой и глупой
 В лицее №1795 Восточного администра-
тивного округа Москвы детям запретили 
выходить в туалет во время урока. Для 
того чтобы сделать исключение из этого 
правила, нужен документ — медицинская 
справка. 

Общественность заподозрила в этом стран-
ном распоряжении злой умысел московского 
Департамента образования, который запретит 
пользование отхожими местами во время уроков во 
всех школах, но выяснилось, что департамент тут 
ни при чем. И даже директор лицея заявила, что не 
имеет отношения к этому решению: по ее словам, 
данное распоряжение — инициатива одного из 
классных руководителей. 

Как сообщили родители, в лицее была распро-
странена памятка, в которой говорилось, что выход 
из класса «по нужде» во время урока возможен 
только на основании медсправки, подтверждаю-
щей, что ребенок не может терпеть в течение 45 
минут. Родителей попросили предупредить детей, 
что посещать туалет следует на переменах.

Директор московского лицея №1795 Валенти-
на Сетежева сообщила, что руководство не имеет 
отношения к появлению этой памятки, и извинилась 
перед родителями за дезинформацию.

 «Я как директор школы заявляю, что данная 
ситуация будет разобрана, подобных фактов не-
правомерных действий со стороны сотрудников не 
повторится, — сказала она. — По факту рассылки 
неправомерной и недостоверной информации 
одним из классных руководителей школы №1795 
проводится служебное расследование»... 

А как к подобному требованию относятся 
другие школьные преподаватели? Об этом мы 
спросили самих учителей. 

 «Глупое и жестокое требование, — говорит 
учительница младших классов Ольга Сергеева. 
— Дети часто забывают сходить в туалет на пере-
мене, могут заиграться или отвлечься на что-то. 
А на уроке приспичит. И что, надо не выпускать? А 
если ребенок не вытерпит? Представляете, сколько 
его ждет насмешек! Так же, впрочем, как и того, 
кто принесет такую справку. Всему классу сразу 
станет известно, что раз его выпускают с урока в 
туалет — значит, он «зассыха», страдает недержа-
нием. Не понимаю, зачем учителю провоцировать 
одноклассников на издевательства!»

 А учитель русского языка и литературы с 
42-летним стажем Ирина Владимировна Асеева 
считает, что эта памятка предназначена для того, 
чтобы хитрые старшеклассники не могли скрыться 
в ответственный момент: «Много раз такое бывало 
— ученик не готов к уроку и боится, что его вызо-
вут к доске. И в момент, когда начинается опрос, 
просится выйти. Это же сразу видно — в какой 
момент понадобилось «срочно выйти»... Я пре-
красно знала эту уловку и сразу говорила: хорошо, 
сейчас выйдешь, только сперва ответь. Этого было 
вполне достаточно, чтоб подобные хитрости сразу 
прекратились. Ну а если у человека действительно 
проблемы со здоровьем в этой сфере или просто 
внезапно приспичило (всякое бывает), то ему, 
безусловно, надо разрешить выйти без всяких 
вопросов. Иначе мы просто будем показывать 
детям пример беспардонности и неэтичности. 
Этак скоро ребенку и почесаться на уроке нельзя 
будет без справки!»

 Ирина СЕЛИВЕРСТОВА.

Десятки психотерапевтов со скандалом 
лишились своей работы и вынуждены по-
гибать от голода в Центральной клиниче-
ской психиатрической больнице, рас-
положенной в столице на улице 8 Марта. 
Правда, речь идет не о настоящих медра-
ботниках, а об их пушистых «коллегах» — 
кошках, которые в течение многих лет 
помогали больным стабилизироваться 
и общаться с внешним миром. Но недав-
но руководство наложило на кошек табу 
и обрекло на верную смерть, запретив 
работникам медицинского учреждения 
кормить четвероногих. 

В редакцию «МК» обратились сразу же не-
сколько сотрудников больницы. Медперсонал 
бьет тревогу — кошки буквально вымирают на их 
глазах. Не скрывая имен, историю о том, как рань-
ше жили мурки на территории психиатрической 
лечебницы, отважились рассказать две недавно 
уволенные сотрудницы — Любовь Смекалина и 
Людмила Чернова. Но их слова подтверждают и 
действующие работники. 

— Кошки появились в больнице лет двадцать 
назад, — говорит Чернова. — Они всегда жили в 
подвале корпуса, где находится аптека. Ходили 
беспрепятственно везде, ластились к больным. 
Некоторые пациенты даже специально таскали 
для них котлеты из столовой или просили род-
ственников привозить им корм, очень любили с 
ними разговаривать и играть. Были у нас еще две 
собаки: Розочка и Чамба. Когда начался весь этот 
ужас, Чамбу забрала домой одна из медсестер, 
а вот Розочка осталась. Ей, как и кошкам, теперь 
совсем несладко. Собаку больше не пускают греть-
ся в пункт охраны. В морозную ночь на вторник, 
6 февраля, она тоже спала на улице и примерзла 
к дороге, а коллегам запретили ее освобождать. 
Кошки бегают за врачами и медсестрами по пятам 
и жалобно плачут. А персонал подкармливает их 
поздно вечером, так как по всему периметру по-
ставили камеры.

Людмила несколько лет работала в боль-
нице врачом-инфекционистом. Но ее карьера 
закончилась внезапно: попавшуюся на подкормке 
животных женщину вызвали к начальству и пред-
ложили написать заявление по собственному же-
ланию либо пообещали найти для этого причину. 
Подобное произошло и с уборщицей Любовью 
Смекалиной, которая трудилась в больнице бо-
лее 17 лет.

— Когда начались февральские снегопа-
ды, я увидела, что продух, через который кошки 
попадали в подвал, завалило, — рассказывает 
69-летняя женщина. — Стала его расчищать, чтобы 
бедняжки не задохнулись, и уже через два часа 
была вынуждена подать заявление. Конечно, мы 
все были предупреждены, что с животными никак 

нельзя взаимодействовать, — начальство даже 
выпустило соответствующий приказ и расклеило 
объявления. Но мы же не живодеры! 

Сотрудники больницы пытались самостоя-
тельно ограничить численность кошек, которых 
сейчас на территории около двадцати. Приглашали 
ветеринара, который стерилизовал представите-
лей пушистой диаспоры и даже выдал им паспорта. 
Но всех не успели — новая политика администра-
ции сделала невозможным визит зоодоктора. 

По словам сотрудников, больные постоянно 
спрашивают, куда делись их мурзики, и очень рас-
страиваются, получив отказ увидеть их снова.

Тем не менее администрация больницы не-
преклонна. Цитируем ответ руководства редакции 
«МК»: «Безнадзорные кошки не контролируются 
ветеринарными службами, а значит, подверже-
ны болезням: бешенству, стригущему лишаю, 
дерматомикозам, хламидиозу, глистным инва-
зиям и др. На них паразитируют блохи, которые 
переносят болезнетворные бактерии к челове-
ку — чуму, сыпной тиф, гепатит, сальмонеллез, 
туляремию. Все это означает, что безнадзор-
ные коты представляют опасность для человека 
как напрямую, так и через домашних любимцев. 
Больница не имеет возможностей по обеспе-
чению на территории больницы соблюдения 
санитарно-гигиенических, противоэпидемических 
и ветеринарно-санитарных правил содержания 
этих животных. В связи с чем с сотрудниками 
Центральной клинической психиатрической 

больницы проведена разъяснительная работа о 
нежелательности кормления бесхозных животных 
на территории учреждения здравоохранения». 

Почему раньше кошки и несчастная овчарка 
Розочка никому не мешали, остается неизвестным. 
Сотрудники больницы готовы самостоятельно под-
держивать здоровье своих пушистых питомцев, но 
пока за любой контакт со зверьем им грозит уволь-
нение, они попросту не могут этого сделать. 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует фелинолог Ангелина СИРО-

ТИНА: «При общении между кошкой и человеком 
устанавливается очень тесная связь. Особенно это 
касается людей с проблемами в психике. Лишив-
шись животного, такой пациент будет сильно стра-
дать, возможно даже ухудшение его самочувствия 
и обострение заболеваний. В анималотерапии 
есть отдельный раздел, касающийся лечения с 
помощью взаимодействия с кошками, — фели-
нотерапия. Общение с кошачьими очень полезно 
для детей с отставанием в развитии, аутистов, 
больных с синдромом Дауна. Пациенты при игре с 
четвероногими успокаиваются, стабилизируются, 
животные как бы восполняют их проблемные места. 
Ученые доказали, что помимо психологического 
здоровья кошки влияют и на физическое состояние 
организма: нормализуется артериальное давле-
ние, снижается сердечная недостаточность, уходят 
даже боль и жар». 

Екатерина СТЕПАНОВА.
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Поскольку именно этот концерт со-
листы желали сделать за макси-
мально щадящие деньги, Анну вы-
вело из себя, что так называемые 

перекупщики при одном упоминании ее имени 
крайне активизировались, что и привело к ажио-
тажным ценам...

«Уважаемые устроители концертов! Менедже-
ры и перекупщики — если я ЕЩЕ РАЗ (большими 
буквами. — Я.С.) услышу, что цены на мои концерты 
зашкаливают 100 000 рублей — я просто не приеду 
больше... всем спасибо!»

В этой истории есть несколько аспектов. Даже 
не все из них мы будем вскрывать. Аспект первый, 
очевидный: по счастью, из всей культурной братии 
именно оперные дивы, мощные женщины — по-
койные Вишневская, Образцова, ныне живущие 
Мария Максакова, Нетребко, — никогда за словом 
в карман не лезли, и если им надо рубануть правду-
матку, они ее рубанут, ни на что не посмотрев и 
никого не убоявшись. И это счастье, что такие люди 
в наше осторожное время и в нашем сверхосто-
рожном обществе есть. Это главное.

Другой момент, что концерты иных звезд пер-
вой величины не так часты здесь, и их гонорары — я 
не говорю про данный концерт, а в принципе — 
могут достигать вполне себе весомых денег, плюс 
райдер, охрана, гостиницы и прочее... и это может 
влиять даже на легальное ценообразование, а что 
уж говорить о всех наценочных махинациях.

И наконец, проблема перекупщиков. С нею 
мучатся с переменным успехом разные театры 
первой величины, хотя, если брать абсолютные 
цифры, не так уж и много в Москве событий, по-
настоящему вызывающих взрывной ажиотаж. 
Да, в Большом — это «Щелкунчик» на Новый год, 
теперь, наверное, «Нуреев». Ну еще можно наце-
дить по разным театрам с десяток названий, но, 
полагаю, все это составляет что-то около 1% всех 
зрелищных мероприятий в городе...

С этим вопросом — а как бороться с перекуп-
щиками? — мы обратились к директору театра 
«Ленком» Марку Варшаверу.

— А кто сегодня является перекупщиком? 
— рассуждает Марк Борисович. — Законы так 
трансформировались, что это является как бы 
бизнесом, вы понимаете, в чем дело? И не думаю, 
что их возможно победить. Это нереально.

— То есть они — если, конечно, не под-
делывают билеты напрямую — работают в 
законном поле?

— Получается, да. Единственное, за что их 
можно схватить за руку, это неуплата налогов. А 
завышение стоимости... Я купил пачку сахара и хочу 
продать ее за миллион. Если найдется такой чело-
век, который у меня ее купит, — в чем проблема? 
Сегодня это не называется спекуляцией.. Если у 
меня есть билеты, которые являются моей соб-
ственностью и кто-то купил их у меня втридорога, 
то единственное, что полицейский может сделать, 
это отвести меня в налоговую. Вот и все наказание. 
На самом деле вопрос крайне сложный.

— Простых рецептов нет?
— Я не могу такой рецепт дать. Анне не нра-

вится, что 100 000 билеты стоят. А может, наоборот, 
стоит радоваться? Значит, это людей интересует, 
туда хотят попасть. Шутка шуткой, но доля правды 
тут есть. А когда не хотят покупать — зрители не 

только не переплачивают, но вы и за самую мини-
мальную цену билеты не продадите. 

Сложность проблемы отмечает и директор 
Театра оперетты Владимир Тартаковский:

— Перекупщики есть во всем мире, в основ-
ном это касается, конечно, не «репертуарных», 
а разовых событий — возьмите финал какого-
нибудь Европейского чемпионата по футболу. 
Там цены поднимаются во много раз: билет за 80 
евро перепродается за 800, а билет официальной 
стоимостью 1000 евро продают по пять тысяч. 
Этого очень сложно избежать. Но сейчас все это 
открыто делается, а если ввести против этого 
санкции и запреты, это просто уйдет в подполье. 
Как раньше у нас торговали из-под полы валю-
той... Если бы Нетребко дала 3–4–5 концертов, а 
не один, наверное, цены были бы пониже. А когда 
один — получите ажиотаж. Кто-то всегда пытается 
на чем-то заработать. Но бороться с этим надо не 
запретами, а иными способами. 

...Остальные же деятели театра просто пред-
лагали Анне дать концерт у них — уж они бы поза-
ботились о доступных билетах. Смех смехом, но 
Анну Нетребко мы можем больше и не увидеть.

Ян СМИРНИЦКИЙ.
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Игорь НИКОЛАЕВ,  
доктор экономических наук

ОЛИМПИАДА ШКОЛЬНИКОВ

Российские школьники имеют возможность 
принять участие во многих олимпиадах и сорев-
нованиях, но далеко не все из них дают льготы 
при поступлении — многие проводятся только 
для тренировки и развития учащихся.

Право на преимущество при приеме в выс-
шее учебное заведение по закону имеют лишь 
победители (дипломанты 1-й степени) и при-
зеры (дипломанты 2-й и 3-й степени) финала 
Всероссийской олимпиады школьников, а также 
олимпиад из Перечня Минобрнауки, утверждае-
мого каждый год. Олимпиады из Перечня имеют 
разный уровень, от которого зависят предостав-
ляемые льготы. 

Каждый вуз может определить список 
олимпиад из Перечня, за победу в которых он 
предоставляет преимущественные права при 
поступлении. Все российские вузы обязаны со-
общать о льготах при поступлении до 1 октября, 
то есть до начала проведения олимпиад. 
Олимпиада «Покори Воробьевы горы!» входит в 
Перечень Минобрнауки по всем 9 предметам. С 
этого года в него вошли география и журнали-
стика. По 7 предметам — математике, физике, 
биологии, литературе, иностранным языкам 
(английский, немецкий, французский), истории 
и обществознанию — «Покори Воробьевы горы!» 
является олимпиадой высшего, первого уровня. А 
по направлениям «журналистика» и «география» 
— второго и третьего уровня соответственно, так 
как соревнования по этим предметам проходят 
всего второй год.

Любой вуз на свое усмотрение может предо-
ставлять победителям олимпиады из Перечня 
Минобрнауки, в том числе и «Покори Воробьевы 
горы!», два вида льгот: прием без вступительных 
испытаний либо получение максимального балла 

за ЕГЭ по предмету, соответствующему профилю 
олимпиады, или за дополнительное вступитель-
ное испытание, утвержденное вузом (проходить 
испытание при этом не нужно).

При этом право на использование льгот 
для победителей олимпиад из Перечня может 
сохраняться до 4 лет. В каких классах школы 
должен быть получен диплом по каждому на-
правлению для получения преимуществ, вузы 
решают самостоятельно. При поступлении в 
МГУ правом на льготы обладают школьники, 
победившие в олимпиадах в 11-м классе (в 10-м 
классе — только для географии). 

Вот как выглядит на данный момент по-
ступление в МГУ для победителей и призеров 
олимпиады «Покори Воробьевы горы!». Для того 
чтобы получить преимущество при зачислении в 
университет без вступительного испытания (за 
него автоматически начисляется высший балл), 
нужно набрать 75 баллов на ЕГЭ по предмету, 
соответствующему профилю олимпиады. 75 
баллов — это минимальная планка, установ-
ленная законодательством, но вуз имеет право 
ее повысить. 

Льгота при поступлении в МГУ без всту-
пительных испытаний выше, чем 100 баллов за 
ЕГЭ. Для большинства победителей олимпиады 
написать ЕГЭ на 75 баллов по профильному пред-
мету не проблема, а вступительные экзамены в 
МГУ сложнее, и только единицам удается сдать 
их на 100 баллов. 

Светлана ЦИКУЛИНА.

Совсем скоро начнутся итоговые испытания олимпиады «Поко-
ри Воробьевы горы!». Победа в финале — это не только радость 
и уверенность в собственных знаниях. У всех победителей и 
призеров олимпиады появляются особые права при посту-
плении в МГУ имени М.В.Ломоносова и другие российские 
вузы. Об этих преимуществах мы вам и расскажем сегодня.

РЕКЛАМА

ПОСТУПИ В МГУ 
БЕЗ ЭКЗАМЕНОВ!
Какие льготы дает 
победа в олимпиаде 
«Покори Воробьевы горы!»

Тот самый концерт, 
после которого Анна 
пригрозила больше 
не выступать.

НАЛОГОВЫЙ 
МАНЕВР РАЗГОНИТ 
ИНФЛЯЦИЮ В НЕТРЕБКО 

ГНЕВ...

За что кошек изгнали  
с территории психиатрической больницы?

МУРЗИКАМ  
ЗДЕСЬ НЕ МЕСТО

 В ТУАЛЕТ —  
ПО СПРАВКЕ 
ОТ ВРАЧА
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РЕНОВАЦИЯ

Ситуация, наверняка знакомая практи-
чески каждому потребителю: вы пошли в 
магазин за молоком и хлебом, а вернув-
шись домой, неожиданно для себя обна-
руживаете, что купили в несколько раз 
больше и опять прилично потратились. 
В пакете с покупками помимо необходи-
мого непременно оказалось что-нибудь 
из серии «скоро закончится», «пусть 
будет про запас» или «захотелось вкус-
ненького». Это еще хорошо, если соб-
ственно молоко с хлебом не забыли. Но 
не спешите ругать себя за расточитель-
ность: маркетологи постоянно придумы-
вают новые уловки и способы манипули-
рования сознанием потребителя, чтобы 
заставить его покупать больше и раско-
шеливаться щедрее. «МК» выяснял, как 
распознать ловушку в большой шопинг-
игре и не попасть в капкан безудержного 
потребления.

Отправляясь в магазин, особенно большой 
и сетевой, за обычными покупками, потребитель, 
сам того не осознавая, буквально со входа попадет 
в хитро спланированный квест, в котором трудно 
держать себя в руках и устоять от ненужных трат. 
Этот постулат мы проверили с помощью нашей 
знакомой, молодой женщины Светланы, семья 
которой перебралась в Москву совсем недавно. 
До сих пор она преимущественно отоваривалась 
в небольших магазинах «у дома» в своем отда-
ленном спальном районе. А по нашей просьбе 
отправилась в крупный гипермаркет, взяв с собой 
5-летнего сына Виталика. Для похода в магазин 
она выбрала вечер пятницы, когда с работы отпу-
стили чуть раньше, а недельный запас продуктов 
подходил к концу. Светлана собиралась провести 
в торговом зале около часа и закупиться прови-
зией для всей семьи на несколько дней на сумму 
примерно 4 тыс. рублей. Мы связались с нашей 
«подопытной» по ее возвращении из магазина 
и услышали полный недоумения и негодования 
отчет. Оказывается, она вышла из гипермаркета 
почти через два часа, потратила 5,5 тыс. рублей, 
забыла купить картошку — любимый гарнир мужа, 
зато приобрела пять видов сладостей по мольбе 
сына, чай в красивой коробочке, которая может 
«пригодиться для рукоделия», лимонад с «новым 
вкусом», порошок, где «20% бесплатно», и т.д.

Голодный покупатель — 
находка для продавца
Покупателя ловят на крючок у самого входа 

в магазин, ненавязчиво предлагая ему все для 
комфортного времяпрепровождения. У дверей 
предлагаются большие, вместительные тележки, 
но вот только отнюдь не для удобства потреби-
теля. Психологи выяснили (а маркетологи взяли 
на вооружение), что пустое пространство тележки, 
похожей чем-то на клетку, давит на потребите-
ля. Чтобы побороть внутренний дискомфорт, он 
и стремится заполнить тележку доверху. Иссле-
дования подтверждают: в большую тележку по-
купатели накладывают на 19% больше товаров, 
чем те, кто этим приспособлением на колесах 
не воспользовался.

Если незаполненность тележки смущает 
не всех, то с одним из сильнейших инстинктов — 
голодом — бороться куда сложнее. Чаще всего 
покупатели заходят в магазины после работы, 
когда поужинать еще не успели, а обед уже давно 
переварился. На эту физиологическую потреб-
ность человека также делают расчет хитроумные 
торговцы. С голодухи хочется набрать всего и по-
больше, а чтобы желание усилилось, сразу после 
входа обычно располагаются полки с пышущими 

свежестью овощами, фруктами и ягодами, которые 
хочется скорее попробовать на вкус. Над тем, что-
бы продукты выглядели свежими и привлекатель-
ными, сотрудники магазина тщательно работают, 
правда, не всегда безобидными методами. Иногда 
эффект фруктов «как на картинке» достигается 
с помощью простой подсветки, а иногда яблоки, 
груши и другие плоды натирают воском для бле-
ска или сбрызгивают водой, что только ускоряет 
их гниение и явно не делает свежее.

Запах как приманка
Музыка, запахи и цвета — верные помощники 

маркетологов в попытке оболванить покупате-
ля. Что может быть приятнее для человеческого 
носа, чем ароматы кофе и свежего хлеба? Они 
ассоциируются с домашним уютом, теплом, госте-
приимством, поэтому их специально усиливают 
в торговых помещениях. На эти запахи потре-
битель идет как на приманку, поэтому не только 
обращает внимание на полки с выпечкой, но и 
проводит в приятной, как ему кажется, обстановке 
больше времени, за которое успевает положить 
себе в корзинку массу ненужного. Кстати, подоб-
ный прием используется не только в универсамах. 
Например, в магазинах белья создается цветочный 
амбре, а в магазинах обуви чувствуется запах 
натуральной кожи. 

То же самое и с музыкой — спокойная и уми-
ротворяющая музыка заставляет покупателя хо-
дить по магазину дольше, тщательно выбирать 
товары, останавливать свое внимание на красивых 
упаковках и в итоге тратить больше на 35–40%, как 
показало исследование агентства Magram Market 
Research. Правда, эта закономерность действует 
лишь для просторных, больших магазинов. В не-
дорогих сетях «у дома» обычно включают быструю 
ритмичную музыку, но тоже в корыстных целях: 
здесь важно, чтобы покупатели хватали все, что 

попадется под руку, 
и быстрее отправля-
лись к кассе. Амери-
канская ассоциация 
маркетинга прово-
дила исследование, 
где подробно изучи-
ла способы «гипноза» 
музыкой в магазинах. 
Оно доказывает, что 
энергичная музыка про-
воцирует потребителей 
на спонтанные приоб-
ретения, а медленная заставляет останавливаться 
у полок и совершать на 30% больше покупок, чем 
планировалось.

Еще один трюк, побуждающий органы чувств 
работать в пользу торговцев, связан с цветовым 
оформлением. Чтобы заставить потребителя ку-
пить что-то ненужное, сначала необходимо оста-
новить его около полки с этим ненужным товаром. 
Поэтому повсюду в супермаркетах размещаются 
цветные дисплеи, значки и надписи. Маркетоло-
ги уверяют: большие яркие плакаты на стойках 
отделов и веселые разноцветные изображения 
на ценниках повышают продажи на 20%. Это ра-
ботает и с цветовыми решениями в интерьерах 
самих магазинов. В журнале Business Review было 
опубликовано исследование, доказывающее, что 
в торговых помещениях, оформленных в холодных 
сине-зеленых тонах, клиенты оставляют на 15% 
больше денег, чем в залах, окрашенных в теплые 
цвета.

Искусство расставлять
Разместить товары так, чтобы покупатель 

не мог пройти мимо, — еще один классический 
способ увеличить продажи. Главное правило 
здесь: самые ходовые товары всегда располо-
жены в самом дальнем углу, а у входа обычно 
яркие и красивые безделушки. Чтобы добраться 
до хлеба, молока и мяса, нам сначала предлагают 
«невозмутимо» пройти мимо полки с журналами 
и газетами, игрушками, фруктами, орехами или 
цветами. Наш мозг мгновенно реагирует на такой 
приятный пейзаж, и, если верить специалистам, 

это стимулирует выделение гормона счастья — до-
фамина. Вуаля! И потребитель уже готов скупить 
полмагазина, лишь бы это ощущение восторга 
не покидало его.

На самих полках товары тоже располагаются 
далеко не в хаотичном порядке. Например, чтобы 
максимально «упростить» потребителю задачу, 
торговцы часто размещают продукты по парам: 
покупатель вроде бы шел за одной пачкой чипсов, 
а берет автоматически две. Из этой же серии — 
удачные «комбосочетания». Например, вы берете 
пельмени, а над ними обнаруживаете майонез 
и кетчуп. Вот это удача! Вам кажется, что вы сэ-
кономили время на поиск дополняющего товара, 
на самом деле вам впарили более дорогой аналог 
или вовсе ненужный продукт.

Еще один трюк связан с расположением това-
ров на уровне глаз, выше или ниже. Как выяснили 
маркетологи, среднестатистический покупатель 
осматривает полки сверху вниз под углом при-
мерно 15–30 градусов. На этот уровень обычно 
кладут самые дорогие товары или раскрученные 
бренды, которые могут еще и доплачивать мага-
зину за «место под солнцем». В середину полок 
также могут положить товары, которые магазин 
хочет побыстрее продать, например с истекаю-
щим сроком годности. Наверху лежит то, что и так 
хорошо продается, а низко можно увидеть товар, 

который может заинтересовать 
детей. Иногда рядом с дорогими 
товарами кладут более деше-
вые, чтобы на эффекте срав-
нения цена казалось вполне 
приемлемой. 

Дополнительный импульс 
для покупателя создает при-
ем мнимого дефицита: ино-
гда торговцы специально 
оставляют на полках лишь 
несколько упаковок товара, 
чтобы у потребителя срабо-
тал инстинкт: «раз так мало 
осталось, значит, все берут, 

и я возьму». По этому же принци-
пу работает и создание спланированного бес-
порядка в корзинах с товарами. Если мы видим, 
как на стеллаже с майками покопались другие 
покупатели, нам любопытно узнать, что же они 
там могли найти.

Магическая девятка
Соблазнительные скидочные акции и обман-

чивые псевдоакции — еще один аспект манипуля-
ции потребительским сознанием. Один из приемов 
— «экономные» упаковки. Производители вынуж-
дают нас думать, что мы сэкономим, если купим 
5-килограммовую упаковку мороженого вместо 
небольшого брикета. 

Другой трюк — предательски яркие (к при-
меру, желтые или оранжевые) ценники и краси-
вые стенды, который воспринимаются как акции. 
А перечеркнутая цена вообще действует на по-
купателя магически, и чаще всего он оказывает-
ся обманутым. Дело в том, что торговцам никто 
не запрещает вводить в заблуждение потребителя 
и в качестве «старой» цены ставить любую сумму, 
которая будет больше «акционной» стоимости. 
Проверить, сколько стоил товар до акции, прак-
тически невозможно. Хотя зачастую покупатели 
даже не смотрят на прежнюю цену и хватают «ак-
ционку» без оглядки. 

Надписи из серии «Купи два по цене одного» 
или «10 штук за 100 рублей» — еще один способ 
поймать на крючок потребителя. Помимо того что 
покупатель приобретает больше товаров, чем было 
нужно, зачастую он за это еще и переплачивает. 
Здесь на руку производителю играет слепое до-
верие потребителя и плохое знание математики. 

Обычный посетитель магазина не станет делить 
в уме и изучать, сколько стоит товар поштучно. 
В результате он может повестись на покупку трех 
пар носков «всего» за 299 рублей, хотя по отдельно-
сти они стоят 100 рублей. К слову, «магия девятки» 
— проверенный трюк торговцев. В каждом мага-
зине мы встречаем печенье за 69,90 или колбасу 
за 499,90 рублей. То есть нам как бы намекают, что 
эта цена ниже того уровня, что могла бы быть. 

Три зайца в одной сумке
Хорошо расходятся товары с так называемой 

дополнительной ценностью. Например, молочная 
продукция может быть помечена значком «Фер-
мерский продукт» или «Сделано у нас». Покупатель 
сразу начинает думать, что не просто заплатит 
магазину, а еще и поддержит местных сельхоз-
производителей. Как показали исследования, 
за подобные товары потребители готовы платить 
на 25% больше — якобы за экологическую чистоту 
товаров, которой на самом деле нет. Еще один 
вариант дополнительной ценности — продукты 
с рецептами блюд. Потребителю кажется прак-
тичным и удобным, если вместе со сметаной он 
еще и получает информацию о том, что можно 
с ней приготовить. Подсознательно покупателю 
хочется «отблагодарить» производителя за такую 
заботу и купить именно его товар, даже если он 
дороже аналогов.

Еще одна уловка — бесплатные пробники. 
В магазинах часто предлагают дегустацию кол-
басы, чая, кофе или алкоголя. Наш мозг воспри-
нимает это как подарок, за который нужно тоже 
отблагодарить. Чтобы эту признательность 
выразить, мы и покупаем ненужный 
товар.

Если скидочные акции 
и «волшебные» девятки 
маркетологи приду-
мали давно, то одна 
из последних нахо-
док — это много-
разовые бренди-
рованные сумки 
для купленных 
товаров. Часто 
супермаркеты 
отказываются 
от одноразовых 
пакетов, моти-
вируя это забо-
той об экологии, 
и продают на кассах 
текстильные сумки, 
которые стоят в не-
сколько раз дороже. Тут 
торговцы убивают сразу 
двух-трех зайцев. Во-первых, 
логотип магазина на сумке вреза-
ется в память и превращает покупателей 
в ходячую рекламу. Во-вторых, потребителю при-
ходится постоянно покупать эти недешевые сумки. 
В-третьих, он проникается уважением к ретейлеру, 
думая: «Надо же, магазин заботится об окружаю-
щей среде!» Эти тезисы подтверждены исследо-
ваниями. Ученые из Гарвардской бизнес-школы 
выяснили, что покупатели с брендированными 
экосумками тратят на покупки больше денег.

Не отходя от кассы
Предкассовая территория — последний 

рубеж супермаркета, на котором покупателю 
нужно проявить максимум силы воли. Именно 
здесь совершается самое большое количество 
импульсных покупок, не очень нужных и полезных. 
Стоя в очереди, мы рассматриваем батончики, 
шоколадные яйца, жвачки, гели для рук, влажные 

салфетки и ненароком кладем их на ленту перед 
оплатой. Здесь же клянчат очередную шоколадку 
дети у родителей, с чем столкнулась, в частности, 
наша героиня Светлана. 

Оборудуя предкассовые территории, супер-
маркеты действуют с тонким психологическим 
расчетом: люди, устав от принятия решений 
в торговом зале, расслабляются и берут себе 
или ребенку символическую награду. Тем более 
на фоне больших покупок, которые ждут оплаты 
на ленте, стоимость какой-нибудь жвачки кажет-
ся копеечной. Тем временем магазины на таких 
уловках как раз и «делают кассу». 

Нужно понимать, что каждая торговая сеть 
пытается превратить обычного покупателя в по-
стоянного. Для этого они придумывают различные 
системы лояльности, бонусные карты, скидоч-
ные купоны — лишь бы заставить потребителя 
вернуться именно к ним. Вот только дисконтные 
и бонусные карты становятся рекламным оружием 
индивидуального поражения. Часто карты привя-
зываются к номеру мобильного телефона и личным 
данным потребителя, с их помощью магазин видит 
информацию о ваших покупательских привычках 
и расходах, таким образом получая возможность 
на них влиять. Если вы собачник и часто покупае-
те корм, то вам будут навязывать «специальные 
предложения» об этих товарах. Но клиент должен 
помнить: такая «забота» о нем вызвана лишь же-
ланием заработать на его привычках, слабостях 
и увлечениях.

Американские ученые провели любопыт-
ное исследование, обнаружившее связь между 
продуктовыми магазинами и казино. Главное 

сходство этих заведений — отсутствие часов 
и чаще всего окон. По мнению иссле-

дователей, в казино и магазинах 
все сделано для того, чтобы 

заставить людей потерять 
чувство времени, забыть, 

зачем пришли, и побудить 
тратить больше.

«Самая большая 
уловка торговых се-
тей — это импульсные 
покупки, — говорит 
председатель прав-
ления Международ-
ной конфедерации 
обществ потребите-

лей Дмитрий Янин. — 
Покупайте по акции, 

но всегда смотрите, 
что берете. Иногда 

известные бренды за-
меняют товаром менее 

качественным, а лучший 
товар не всегда выкладывают 

на видное место. Чтобы избежать 
лишних трат в магазинах, нужно четко 

понимать, зачем вы в него пришли, ни на ми-
нуту не выключать разум и помнить, что тратить 
деньги гораздо легче, чем зарабатывать». 

Советы потребителям
Как не попасть в маркетинговую 
ловушку
1.Отправляйтесь в магазин со списком продуктов 
и не выходите за его рамки.
2. Осторожнее с акциями: сравнивайте цены, вес 
и состав аналогичных товаров.
3. Перекусите перед походом в продуктовый 
магазин.
4. По возможности не берите с собой маленьких 
детей.
5. Помните: корзинка копейку бережет, а теле-
жка тратит.

Инна ДЕГОТЬКОВА.

МАГАЗИН КАК КАЗИНО

Между домами №3 и №5 по улице Кон-
стантина Федина и домом №62б по 5-й 
Парковой не больше двух минут ходу. 
Но между ними — половина столетия: 
молодое современное здание вырос-
ло буквально над головами своих уму-
дренных опытом соседок-пятиэтажек. 
И те готовы передать ему бразды прав-
ления: уже в феврале 2018 года жители 
двух домов, вошедших в программу ре-
новации, получат ордера и начнут пере-
возить вещи в новое жилье. Там их ждут 
квартиры, оформленные по всем стан-
дартам комфорт-класса: с ламинатом, 
лифтом, огромными кухнями и пласти-
ковыми окнами.

Старт программы реновации был проанон-
сирован примерно год назад, а сегодня первые 
жители домов в Северном Измайлове уже получа-
ют смотровые ордера и, если их все устраивает, 
готовятся к переезду. Дом №62б на 5-й Парковой 
улице изначально строился для других нужд 
города Москвы, однако в 2017 году было при-
нято решение адаптировать его под требования 
программы реновации и предложить здесь квар-
тиры жителям ближайших пятиэтажек на улице 
Константина Федина. Жилье было приведено в 
соответствие с требованиями, которые город 
выдвигает к отделке комфорт-класса: на пол 
положили ламинат вместо линолеума, вместо 
дешевых бумажных обоев на стены наклеили 
современные флизелиновые.

— С 9 февраля Департамент городского 
имущества готов в 18.00 в штабе по переселе-
нию начать выдавать смотровые ордера первым 
жильцам этих двух домов. Очень важно, что за-
явленные критерии и требования к новым домам 
в этом доме соблюдены полностью. Первое: по 
закону по программе мы должны переселять 
жителей в пределах своего района. Дома 3 и 5 
по улице Константина Федина находятся прак-
тически в 300 метрах от нового. Жители этих 
домов останутся в привычной среде проживания, 
в которой они жили в последние годы. Всего в 
новые квартиры переедут жильцы 160 квартир 
(по 80 в каждом доме). Новый дом относится к 
стандарту «комфорт-класс» — это значит, что он 
соответствует всем мировым нормам и требова-
ниям по энергоэффективности, доступен для лю-
дей с ограниченными возможностями 
здоровья, есть лифты, в том числе 
такие, что смогут доставить гру-
зы и мебель на нужный этаж, 
будет комфортно входить 
и мамам с колясками, и 
людям пожилого возрас-
та, дом соответствует 
нормам пожарной 
безопасности, то есть 
оборудован системой 
дымоудаления и изве-
щения о ЧС, — говорит 
глава Департамента 
градостроительной по-
литики Сергей Лёвкин.

Пожить в пятиэтаж-
ке — хоть пару лет, хоть 
в глубоком детстве — при-
шлось, наверное, почти каждо-
му москвичу. Поэтому все смогли 
в полной мере оценить качественное 
отличие нового дома на 5-й Парковой улице от 
таких родных и знакомых, но все-таки морально 
и физически устаревших хрущевочек.

Здесь — просторный двор, где за детьми 
можно будет наблюдать хоть из окон квартир. 
Здесь — удобный вход в подъезд. Первый этаж — 
нежилой, так что никому не уготовано соседство 
с подвальной сыростью: он предназначен для 
размещения сервисных служб и других служб 
шаговой доступности. Подземного паркинга, 
правда, нет — дом строили до того, как это 
требование было обозначено, — однако двор 

приспособлен под парковку для автомобилей. 
Приятный зеленый цвет отделки радует 

глаз. Когда люди привыкнут к ново-
му месту и поймут, что им нужно, 

будут решать — открыть на 
первом этаже металлоре-

монт или, к примеру, пред-
ложить одно из нежилых 
помещений продуктово-
му магазину шаговой 
доступности. 

Главное — все 
«страшилки», кото-
рыми обменивались 
москвичи в течение 

последнего года, оказа-
лись мифами. Новый дом, 

выросший в двух шагах от 
стареньких, наглядно это 

доказывает. Никого не вы-
слали за МКАД — да и даже, 

допустим, в соседнее Гольяново 
вместо родного микрорайона. Нет и 

голых стен с торчащими проводами — в новых 
квартирах готова пусть скромная и ненавязчивая, 
но аккуратная качественная отделка.

Наконец-то большая кухня!
Первый этаж дома — как фойе в театре: важ-

но, но плохой спектакль не компенсирует. За саму 
постановку — то есть за квартиры — ожидающие 
переезда москвичи могут не волноваться: их 
ждет жилье большей площади, чем в родной 
пятиэтажке (примерно с коэффициентом 1,3). 

Обмен будет честным, в доме три типа квартир — 
однокомнатные (43 кв. метра), двухкомнатные 
(56 метров) и «трешки» (76,4 метра). Планировки 
немного отличаются: где-то санузел раздельный, 
где-то совмещенный, где-то добавлена гарде-
робная... Возможность выбора у жильцов будет: 
всего в доме 340 квартир, а в подлежащих сносу 
двух пятиэтажках — 160. 

Современная отделка заявляет о себе в бук-
вальном смысле с порога — благодаря светлым 
оттенкам, выбранным для дверей, пола, стен и 
кафельной плитки, помещение выглядит еще 
просторнее, чем есть на самом деле. 

— Да здесь кухня размером с мою комнату! 
Ничего себе! — восклицает одна из журналисток, 
войдя в однокомнатную квартиру на третьем 
этаже. Действительно, на первый взгляд комната 
и кухня тут едва ли не одного размера. Конечно, 
когда появится гарнитур, холодильник и обе-
денный стол, восприятие изменится, но одно уж 
точно: это тебе не пятиметровая крошка-кухня 
в пятиэтажном доме.

На кухне уже установлена электрическая 
плита, сантехника (раковина) и выложен неболь-
шой плиточный фартук в рабочей зоне. Пол там 
(как и в коридоре) выполнен из керамогранита. 
Стены покрыты флизелиновыми обоями под 
покраску, а под потолком уже висят люстры — 
скромные, но изящные, подходящие к любому 
интерьеру, который придумают новые жильцы.

Конечно, белые стены вкупе со светлыми 
ламинатом и такими же дверями не всем по душе, 
хоть современные дизайнерские журналы и уве-
ряют, что это одно из самых стильных решений 
и белый нынче в моде. Однако цвет стен можно 
будет легко изменить — обои адаптированы 
под покраску — и светло-кремовый ламинат и 
двери тогда в сочетании с выбранной мебелью 
и аксессуарами (скажем, с яркими шторами или 
пуфами) позволят создать собственный стиль, 
удовлетворяющий потребностям и склонностям 
семьи. Совсем скоро эти квартиры перестанут 
быть безлико-одинаковыми: в комнатах появится 
мебель, стены украсят фотографии родных лю-
дей, из-за штор будет светить солнце… 

— Все квартиры больше — и по общей, и по 
жилой площади. К тому же это квартиры другого 
класса, я надеюсь, что жители оценят их по до-
стоинству. Все сети, к которым подключен дом, — 
самые современные, относятся к последнему 

поколению, срок их службы не менее 100 лет 
без замены и капитального ремонта, — объ-
яснил Лёвкин. 

Действительно, весь прошлый год москвичи 
пугали друг друга: мол, в пятиэтажках — особен-
но в кирпичных, особенно в однокомнатных! — 
комнаты ведь большие, а сейчас такого уже не 
делают, и не удастся любимую мебель с толком, 
с чувством да расставить в выделенной городом 
новостройке… Однако и этот миф не оправдался: 
комнаты просторные, жилая площадь больше 
прежней, и любимый бабушкин рояль или шифо-
ньер можно перевозить безбоязненно.

Для многих хозяек первое, на что они об-
ращают внимание, зайдя в собственную кварти-
ру — да и в чужую, в гости, тоже! — это ванная. 
В современном мире санузел — это давно уже не 
отхожее место (в прямом и переносном смысле), 
а полноценная часть квартиры, где к тому же 
работают над красотой. И делать это хочется в 
приятном помещении, а не в старом убитом, где 
потеки под потолком и трубы торчат.

— Это же моя мечта! Давно говорю мужу: 
если отдыхаю в горячей ванне с лавандовой 
пеной, я хочу смотреть в стенку и видеть краси-
вую плитку, а не потёки, происхождение которых 
неизвестно даже мне самой, — вздыхает одна 
из группы экскурсантов-журналистов, первыми 
зашедших в новые квартиры.

Ванные и санузлы полностью укомплек-
тованы сантехническими приборами, там 
уже установлены унитаз, раковина, ванна и 
полотенцесушитель-змеевик. Если цвет плитки 
(светлый, нейтральный) не понравится, можно 
будет уложить свою — хоть в цветочек, хоть с 
греческим орнаментом, хоть в стиле арт-нуво... 
Все черновые работы — например, стяжка и вы-
равнивание стен — в доме уже выполнены.

Также в доме готовы застекленные лоджии, 
сделаны качественные розетки и выключатели, 
вся проводка убрана в плинтус. Во всех кварти-
рах — современные пластиковые окна, возмож-
ность регулировки отопления. 

Материалы — качественные, надежные, и 
бояться, что дом собрали (как перешучивались 
москвичи) на скорую руку из навоза и опилок, 
не стоит…

В некоторых квартирах предусмотрена от-
дельная гардеробная. «Ну и шик!» — восклицают 
некоторые, однако они не совсем правы. Темная 

комната, или кладовка, многими переоборудо-
ванная под гардероб, была предусмотрена и в 
ряде хрущевских пятиэтажных домов. Люди лишь 
получают то, что положено им при законном обме-
не — и то, к чему уже привыкли. А кто не привык, 
тот оценит — действительно, хранить одежду и 
обувь удобнее в отдельной комнатушке, не за-
нимая пространство массивным шкафом.

Все обещания выполнены, все нормы со-
блюдены. На первый дом распространяются все 
правила, сформулированные столичными властя-
ми. В том числе то, которое касается увеличения 
жилплощади. Если переселенцы из пятиэтажки 
захотят расшириться и въехать, к примеру, в 
трехкомнатную вместо положенной им «двушки», 
то дополнительные метры они смогут купить со 
скидкой десять процентов (от стоимости, кото-
рую установит независимый оценщик). Право 
на покупку дополнительных квадратных метров 
имеют как собственники жилья, так и граждане, 
которым предоставлено жилье по договорам 
социального найма. 

Кроме того, закон гарантирует оказание 
помощи в переезде — бесплатной перевозки 
мебели и вещей — ветеранам, инвалидам, много-
детным семьям, одиноким и одиноко проживаю-
щим пенсионерам и другим льготным категориям 
граждан. Для этого жителям расселяемых домов 
достаточно обратиться в центр информирования 
по переселению. Хотя ведь расстояние между 
старым и новым домом — всего-то 300 метров. 

А что дальше?
Дом №62б по 5-й Парковой улице — пер-

вая ласточка программы реновации не только в 
Восточном округе, но и во всем городе. Дальше 
работать будут по накатанной. 

— На сегодняшний день перечень на рас-
селение состоит из 5171 дома — это больше 
16 миллионов квадратных метров. Восточный 
округ, в котором мы находимся сегодня, занимает 
первое место по количеству таких домов — более 
20%, это 1061 дом, расположены здесь. То, что 
мы готовили первый дом к переселению именно 
в Восточном округе, не случайно, потому что мэр 
поставил задачу: те округа, которые являются 
«лидерами» по количеству домов, должны иметь 
приоритет при реализации программы. Посколь-
ку срок программы — 15 лет, количество домов 
влияет ключевым образом на сроки реализации. 

В конце прошлого года были определены старто-
вые площадки — те площадки, которые позволя-
ют начать волновое переселение жителей. Всего 
на сегодня их в программе 236, в Восточном 
округе их 30, общая площадь 570 тысяч квадрат-
ных метров. Это достаточный задел для старта, 
потому что это около 20% от общего объема сноса 
в округе, — объяснил Лёвкин.

Следующие на очереди в Северном Из-
майлове — несколько площадок: 

мкр. 80 (Щелковское шоссе между д. 90 и 
д. 92, корп. 2); 

район Северное Измайлово, кв. 49, 50, 
корп. 2 (Щелковское шоссе, д. 74); 

мкр. 80, корп. 7; 
мкр. 80, корп. 9; 
ул. Константина Федина, вл. 13–19.
Всего в Восточном округе Москвы в про-

грамму вошел 1061 дом. В районе Северное 
Измайлово — 179 домов. Стартовых площадок 
хватит, чтобы расселить все эти дома, так что 
пора заканчивать паниковать: за МКАД ни-
кто не поедет ни во вторую, ни в третью волну 
реновации… 

При этом землю под домами №3 и 5 по улице 
Константина Федина, которые собираются сне-
сти в ближайшее время, необязательно сразу же 
отдадут под застройку. Как объяснили представи-
тели Департамента градостроительной политики, 
сперва планируется подготовить проект развития 
района, который позволит понять — нужен ли на 
этом месте новый жилой дом или, к примеру, до-
полнительное здание школы или поликлиники. 
Однако в любом случае к сносу приступят не 
ранее первой половины 2019 года.

— Что касается продолжения програм-
мы, сейчас утверждается график строитель-
ства и ввода домов по программе на этот год, 
2019-й и 2020-й. График волнового переселе-
ния позволит нам начать переселение в 31 дом 
в 6 округах Москвы, 24 из них сданы в прошлом 
году и сейчас приводятся в соответствие со 
стандартами отделки и благоустройства. Семь 
домов будут сданы в 1-м квартале этого года, 
в 1-м полугодии дома будут подготовлены под 
переселение, и оно начнется. В конце февраля — 
начале марта мы планируем начать переселение 
еще по двум адресам в Западном округе, кото-
рые назовем в ближайшее время, — добавил 
Лёвкин.

Евгения НИКИТСКАЯ.

В Северном Измайлове 
готово жилье для 
первых переселенцев 
по программе 
реновации
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НОВЫЙ ДОМ — 
УЖЕ РЯДОМ!

Маркетинговые уловки 
для покупателей 
становятся все 
изощреннее

Новостройка 
выросла 
в двух шагах 
от старых 
домов — их 
из окна видно.

Сергей 
Левкин.

Вход в подъезд с уровня тротуара, 
как и обещали власти города.

Внутри квартир отделка светлая, нейтральная — 
можно адаптировать под свой вкус.
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ОБЩЕСТВО
Всероссийский молодежный патри-
отический форум «Я — Юнармия!» 
пройдет 22–23 февраля в Подмо-
сковье, в военно-патриотическом 
парке культуры и отдыха «Патриот» 
в подмосковной Кубинке. Самое ак-
тивное участие в форуме примет 
подмосковное отделение движения 
«Юнармия». Об этом рассказали 
журналистам начальник Главного 
управления социальных коммуни-
каций Московской области Ирина 
Плещева, руководитель областно-
го отделения Юнармии Александр 
Легков, депутат Госдумы, известная 
телеведущая Оксана Пушкина, актер 
Алексей Огурцов и руководитель ас-
социации компьютерного спорта Ра-
тибор Попов.

Пресс-конференция началась с минуты мол-
чания в память о пилоте Су-25 Романе Филипове, 
погибшем 3 февраля в Сирии. По мнению участ-
ников мероприятия, такие герои — яркие примеры 
доблести и патриотизма для юнармейцев.

«Год назад в Московской области мы создали 
отделение движения «Юнармия», — поделилась 
Ирина Плещева. — Начинали со 120 человек. 
Сейчас нас уже 16 тысяч. За это время мы сделали 
очень много: наполнили содержанием повестку, 
нашли своих героев среди ребят, провели более 
пяти тысяч разных мероприятий. Но самое глав-
ное, что мы сделали — это поняли одну очень 
важную вещь: Юнармия — это уникальная пло-
щадка усиления кадрового резерва не только 
для военно-промышленного комплекса, но и для 
всей страны в целом. На фоне увеличившегося 
влияния социальных сетей на подростков, уча-
стившихся трагедий в школах Юнармия может 
стать тем самым мостом, соединяющий разрыв 
поколений между властью и молодыми людьми. 
Мы очень признательны Министерству оборо-
ны РФ и губернатору Московской области за 
поддержку».

«Мы решили, что ребятам надо развиваться 
в разных направлениях и защищать Родину на 
различных фронтах», — рассказал руководитель 
областного отделения Александр Легков. — Я воз-
главил спортивное направление, Герой России 
Лена Серова — экологическое, известный теле-
ведущий Роман Бабаян — информационное. 
Мы проводим с ребятами много времени, таким 
образом, становимся друзьями, через личные 
истории — образцами для подражания. И очень 
гордимся успехами нашего отделения. Почти 

год назад мы провели масштабное посвящение 
тысячи юнармейцев с участием министра оборо-
ны РФ Сергея Шойгу и губернатора Московской 
области Андрея Воробьева. Это большая честь 
и доверие к нам».

Ближайшим крупным мероприятием станет 
участие двух тысяч ребят от Московской обла-
сти во Всероссийском форуме «Я — Юнармия!». 

Попасть на него смогут юнармейцы, прошедшие 
через своего рода испытание: написание эссе на 
тему защиты Родины по десяти направлениям. 
Так, юнармейцам предстоит поразмышлять на 
своих страничках в социальных сетях о дипло-
матии, спорте, кибербезопасности, экологии, 
малой родине и многом другом. Оценивать 
работы подмосковных ребят будут звездные 
и опытные наставники. Разместить эссе необ-
ходимо на своей странице в социальных сетях 
(ВКонтакте, Instagram, Facebook и др.) с хэштегом 
#ЯЮнармия.

Тему информационной войны с ребятами об-
судит депутат ГД РФ журналист Оксана Пушкина. 
«Дети должны понимать, как взаимодействовать 
с миром посредством гаджетов, которые у меня 
в руках и у вас всех. Этого не надо бояться, а надо 
изучать и понимать, что это оружие и с ним нужно 
уметь обращаться».

Также одним из ближайших событий для 

юнармейцев Московской области станет Кубок гу-
бернатора по киберспорту. На этот раз он пройдет 
в преддверии Дня Победы, а киберспорт станет 
одним из направлений движения «Юнармия».

«В прошлом году в Подмосковье состоялся 
первый турнир на Кубок губернатора по компью-
терным играм. Он продемонстрировал непод-
дельный интерес ребят к этой сфере. Самолеты, 
танки — все это не просто игра. Это дисциплина, 
требующая логического мышления, реакции, 
тактики, умения работать в команде», — пояс-
нил руководитель направления компьютерного 
спорта движения «Юнармия» Московской области 
Ратибор Попов.

Также ребят в течение года ждут обучающие 
семинары, военно-спортивные и деловые игры, 
«Гонка героев», летние лагеря и итоговый большой 
областной форум в конце года.

«Опыт работы Московской области необ-
ходимо тиражировать на другие регионы. Это 
уникальный и неравнодушный подход», — го-
ворит член областного штаба Алексей Огурцов. 
Он недавно вернулся из очередной поездки в 
Сирию, где ребята в школах тоже хотят вступить 
в Юнармию.

У спикеров спросили, насколько уместно 
такое активное участие Министерства обороны 
в воспитании подрастающего поколения. «Оно 
просто необходимо. Юнармия дает возможности 
для всех ребят без исключения. Ты можешь не 
связывать свою жизнь со служением в войсках, 
но ты можешь найти себя в спорте, журналисти-
ке, науке, дипломатии и многом другом. Любить 
Родину — это не только защищать ее с оружием в 
руках, но и быть профессионалом в своей области 
и делать все во благо своей страны. В большин-
стве развитых стран с президентской формой 
правления существуют подобные организации. 
В них миллионы мальчишек и девчонок. Почет-
ными президентами таких организаций являются 
главы государств, министры обороны и прочие 
властные люди. Это помогает наладить диалог 
отцов и детей и сокращает возрастные и понятий-
ные дистанции», — заключила Ирина Плещева и 
поблагодарила всех за интерес к теме.

Степан АЛЕКСАНДРОВ.

Страшный сон Крузе
«Спасите Сашу Крузе, иначе мы будем 
бояться высказывать свое мнение, рас-
сказывать анекдоты» — цитата из офици-
ального обращения в Союз журналистов 

Москвы. Собственно, с этого письма мы и начали наше 
расследование. 

Главный герой, он же обвиняемый, точнее уже осуж-
денный — 23-летний Александр Крузе. Родился в Питере, 
потом вместе с семьей переехал в Старый Оскол Белго-
родской области. Симпатичный, худощавый, среднего 
роста, без всяких там наколок-пирсингов, одет просто. 
Совершенно обычный парень, мало чем отличающийся 
от других. 
— Футбол люблю, — говорит он мне. И добавляет: — А еще 
книги по военной истории. Вообще первая, которую я 
прочитал, была про Суворова. 

В то время как другие ребята поступают в вуз, чтобы 
«отмазаться» от армии, Саша, наоборот, взял академиче-
ский отпуск в институте, чтобы пойти служить. Отслужил 
и сел за учебники. Учится он на юрфаке Воронежского 
экономико-правового института по направлению «уголов-
ное право». Весной 2018 года у Саши должна быть защита 
диплома на тему «Экстремизм в современных условиях: 
международные аспекты противодействия». 

— Данная тема была выбрана принципиально, — 
рассказывает Крузе. — Потому что еще на первом курсе 
преподаватели проводили беседу о будущих дипломных 
работах, где акцент ставился на то, что студенты многие 
темы обходят стороной, так как необходимо проводить 
долгосрочные исследования. В пример привели экстре-
мизм. Ну вот я и решил взять его «в разработку». 

Параллельно с учебой Саша много работал — семье 
нужны были деньги на лечение отца. Последний год тру-
дился на кондитерской фабрике, ночами «шабашил» на 
стройке. Везде был на хорошем счету (забегая вперед, 
скажу, что суд завалили отличными характеристиками, 
данными Саше в самых разных местах). 

В жизни Саши и его семьи все изменилось 11 июля 
2017 года. Тогда в квартиру Крузе впервые пришли со-
трудники ФСБ. 

— Я спал, мать разбудила, сказала, что пришли из 
органов, — вспоминает Саша. — Я вообще не понял сна-
чала, что произошло. Следователь ФСБ не стал ничего 
объяснять, потому мысли в голову лезли самые разные — 
думал, может, кто-то из друзей погиб или еще что в таком 
же роде. Потом привезли в местное управление ФСБ и 
там стали допрашивать. Говорили, что я нацист, экстре-
мист и это видно по моей страничке в соцсети ВКонтакте. 
Спрашивали про ненависть к коммунистам, евреям, кав-
казцам, неграм… Я даже сбился со счета, в какой именно 
ненависти меня подозревают. Мне казалось, я сплю. 
Говорили о репостах. Я объяснял, что, во-первых, веду 
научную работу, во-вторых, все, что я репостил, есть на 
просторах Интернета и не запрещено до сих пор. То есть 
все обвинения в мой адрес — это бред какой-то. А потом я 
вспомнил, что читал, как у нас, в Старом Осколе, уже был 
один такой случай — парня посадили за репост. И тут уже 
я окончательно проснулся. 

«На деревьях вместо листьев...»
 — Помню день, когда к нам пришли с обыском, — 

рассказывает отец, Александр Крузе. — Сотрудники ФСБ 
пытались найти хоть какую–то улику, что мой сын экс-
тремист. Изъяли системный блок — он был приобщен 
к материалам дела как орудие преступления. Во время 
обыска я сказал майору ФСБ Пантыкину: «Вы же ФСБ, 
а занимаетесь такой ерундой. Угроза государству идет 
не отсюда». 

В конце июля против студента завели уголовное 
дело по статье 282 УК РФ «Возбуждение ненависти либо 
вражды, а равно унижение человеческого достоинства». 
Но узнал он об этом только 27 августа. 

— Когда я спросил в местном подразделении СК, 
почему меня не поставили в известность, там ответили: 
первый следователь не хотел с моей историей связы-
ваться. Потому месяц искали нового, того, кто возьмется. 
В итоге мое дело вел самый молодой сотрудник, и оно у 
него было первое.

Следствие торопилось, допросы следовали за до-
просами. Угрожали, что если не признается, то посадят 
в СИЗО. Но в чем признаваться? 

В материалах дела речь идет о четырех репостах. 
Разберем их все. 

Первый репост. Картинка, на которой перечеркнут 
серп и молот, и надпись: «На деревьях вместо листьев 
висеть будут коммунисты».

Вывод экспертов: «Данное изображение содержит 
лингвистические и психологические признаки возбуж-
дения вражды, ненависти по отношению к коммуни-
стам как группе лиц, выделяемой по идеологическому 
признаку».

Сама лично всего за пару минут нашла это изобра-
жение на просторах Интернета на разных сайтах, в том 
числе исторических. Оно не запрещено. Вокруг его по-
явления и рождения самой фразы ходят споры (главная 
версия: фразу в качестве лозунга придумали польские 
националисты). Но как бы то ни было, ни из самой картинки, 
ни из материалов дела не понять: о каких коммунистах 
вообще идет речь, какого государства и какого периода 
времени? 

— Что если это вообще о Китае? — рассуждает за-
щитник Крузе. — У руля там стоит коммунистическая 
партия Китая, и в этом же государстве имеет место быть 
смертная казнь за совершенное преступление. Смертная 

казнь была в середине прошлого столетия и в нашем го-
сударстве, где правила коммунистическая партия СССР 
и было казнено много невинных людей. Что если изо-
бражение именно об этом? 

— Коммунистов я не очень люблю, — признается 
Крузе. — Слишком хорошо историю изучал. Но мне и в 
голову не пришло бы, что картинка к чему-то призывает 
в наше время в нашей стране. Это ведь скорее истори-
ческое изображение. 

Репост второй. Изображение двух солдат, перечер-
кнутой звезды Давида, русского и украинского флагов и 
надпись: «Превратим войну братоубийственную в войну 
освободительную». 

Вывод экспертов: «Данный материал содержит линг-
вистические и психологические признаки побуждения 
(в том числе призыва) к совершению насильствен-
ных действий против евреев как группы лиц, 
выделяемой по национальному (этническому) 
признаку».

— Эксперт, лингвист и психолог вышли 
за пределы своих специальных познаний 
и дали оценку значения знака, похожего 
на знак звезды Давида, — комментирует 
защитник. — Определение принадлеж-
ности и значения знаков, гербов, значков 
и т.п. — это прерогатива геральдистов! 
Но их почему-то не привлекли. 

— Эту картинку я конкретно исполь-
зовал для своей дипломной работы, — го-
ворит Александр. — Было важно понять, 
кому она понравится и кто как ее трактует, 
чтобы потом это описать. А как еще я мог делать 
исследование? Но изначально никакой опасности 
в картинке я не видел, она до сих пор есть в сети 
ВКонтакте, я проверил — ее нет в списке запре-
щенных. А что касается евреев, у меня половина 
родственников — представители этой националь-
ности, о чем следователь отлично знал. И вообще 
я взял ее с сайта ДНР, так что думал, она о войне там, 
которая стала трагедией. На звезду Давида я даже вни-
мания не обратил. 

Вы будете смеяться, я нашла это изображение даже 
в статье одного интернет-издания от 21 июля 2015 года. 
Никто ее до сих пор оттуда не убрал, то есть этому СМИ 
никто не вынес ни предупреждения, ничего. Изображение 
не признано экстремистским в принципе, но его при-
знали таковым на личной странице Александра Крузе. 
Парадокс! 

Репост третий. Речь национал-социалиста Максима 
Базылева, которая произнесена на митинге под лозунгом 
«За чистую Москву» возле ДК АЗЛК 31 мая 2005 года: «Мы 
говорим о том, что Москва перестает быть городом рус-
ских. Теряет свое этническое лицо». Текст иллюстрирован 
изображением самого «оратора».

Вывод экспертов: «Данное изображение содержит 
лингвистические и психологические признаки возбуж-
дения вражды, ненависти по отношению к группе, вы-
деляемой по признаку национальности, происхождения 
(нерусские люди, в частности представители, уроженцы 
Кавказа и Средней Азии)».

— Это опять-таки репост в рамках опроса для ди-
плома, — поясняет студент. — Никакой ненависти к этим 
национальностям у меня нет и быть не может, я играю в 
футбол с друзьями-армянами и т.д. 

Репост четвертый. Другое высказывание все того 
же Базылева касается на этот раз правительства: «Знайте, 
власть в собственном государстве никто вам на блю-
дечке не преподнесет. Будет кровь, будут слезы наших 
матерей».

Вывод экспертов: «Данный материал содержит линг-
вистические и психологические признаки побуждения 
(в том числе призыва) к совершению насильственных 
действий против представителей органов государствен-
ной власти».

Эта речь Базылева и сегодня спокойно гуляет по 
соцсети ВКонтакте. 

Вообще надо сказать, что картинки и тексты действи-
тельно не из приятных. Но есть ли в них криминал?

— Следователи не обращали внимания, что у меня 
на странице было много материала, несовместимого с 
нацизмом, — например загружен джаз 30-х годов, ко-
торый исполняли чернокожие музыканты (что априори 
исключает наличие расистских взглядов), — поясняет 
Александр. — Были и репосты статей о том, что творили 

нацисты в 40-х годах, в том числе по отноше-
нию к евреям. Но это не было приобщено к 

уголовному делу. Даже факт написания 
мною диплома на тему экстремизма 

туда не вошел. Когда я делал по-
метки в конце протоколов допроса 
о дипломе, следователь сразу их 
переделывал. Мне он сказал: «Про 
диплом тут писать не надо, потом 
на суде расскажешь». Еще он по-
вторял, что я должен помочь ему 

и тогда все для меня закончится 
хорошо. Но я не хотел признаваться 

ни в чем. Один раз я решил записать 
процесс допроса на диктофон (за-

пись сохранил). Следователь Хмельков 
сказал, цитирую дословно: «Александр 

Александрович, если вы не будете ни в чем 
признавать себя виноватым, мне придется 
вас крепить». Крепить — это значит давить 
морально.

В какой-то момент Крузе так «накрепили» 
(следователи стали чуть ли не ежедневно при-

езжать на работу, а потерять ее он не мог — иначе на какие 
деньги лечить отца, платить за учебу?), что он согласился 
на особый порядок. Но благодаря адвокату, который в про-
шлом сам был следователем, причем одним из лучших в 
стране, идти на сделку со следствием отказался. Вообще 
этот тот случай, когда, если бы не защитник, человек бы 
уехал по этапу «далеко и надолго». Помните историю много-
детной матери Светланы Давыдовой, которую обвинили 
в государственной измене в пользу Украины? Она тоже 
готова была во всем признаться под давлением следствия, 
а потом выяснилось, что в ее действиях не было состава 
преступления. 

Дело дошло до суда. На заседании Крузе сказал о 
дипломе, просил опросить тех, кто подтвердит, что тему 
выбрал еще на первых курсах. Никого из этих свидетелей 
не вызвали. Вместо этого стали разбирать диалоги Алек-
сандра с разными пользователями сети, делая на них ак-
цент. Крузе вел их не на форумах, а в личной переписке. 

 — Я объяснял судье, что именно для изучения этой 
темы мой сын вел диалоги в соцсети ВК, представившись 
разными психотипами, все разговоры были вымышлены, — 
говорит отец. — Реакцию он анализировал. Думал: почему 
человек таким стал. Потом мне рассказывал (и писал в 
дипломе), что кому-то не нравится финансовое положение 
и он нашел выход в радикальных течениях, кто-то из со-
ображений моды, у кого-то личные причины. В результате 
сын обрел необходимый опыт и анализ, которые раскрыли 
эту тему. Доказательство того, что он проводил исследо-
вание: в одном из диалогов он даже пояснил человеку, 
что проводит опрос. Суду была представлена распечатка 
данного диалога, но судья игнорировала это. 

Когда озвучили приговор — 2,5 года колонии-
поселения, — семья Крузе была в шоке. Хотя следователи 
и судьи, судя по всему, надеялись, что она обрадуется: 
как-никак не 6–8 лет и не обычная колония (другие при-
говоры по  статье 282 УК были куда как жестче). Но расчет 
не оправдался. Крузе намерены биться до конца. 

12 февраля апелляционная инстанция рассмотрит 
их жалобу на приговор. 

 Как остановить репрессивный 
паровоз 
«На Ялтинской конференции был дан обед русскими. 

После обеда иностранцы поблагодарили русских за чай. 
На вопрос: «Почему только за чай?» — ответили: «Потому 
что все остальные продукты — наши». 

За этот и подобные анекдоты, рассказанные летом 
в далеком 1947 году, советские граждане Гельфман и 
Попович получили по 10 лет тюрьмы. Анекдоты были 
приравнены к антисоветской деятельности. Только спустя 
много лет политики и историки осудят такие приговоры, 
а тех, кто их выносил, назовут не иначе как вредителями 
СССР. Но пройдут еще годы... История повторится. Только 
теперь вместо антисоветской деятельности людям стали 
вменять экстремистскую. 

Печально знаменитая статья 282 УК РФ «Возбуждение 
ненависти либо вражды, а равно унижение человеческого 
достоинства». Статья опасная, политическая. В случае 
обострения обстановки в стране по ней можно осуждать 
всех подряд, ибо она абстрактная.

— В ней очень много не правового, допускающего 
вольное трактование, — говорит юрист Иван Павлов. — 
Всегда найдутся эксперты, которые увидят признаки 
возбуждения неприязни, ненависти. Следствие сформи-
ровало целый пул таких «экспертов» и привлекает их на 
постоянной основе по делам в рамках 282-й статьи. И ме-
тодика, которую использовали эксперты в деле студента, в 
принципе говорит о том, что если ты противопоставляешь 
одну группу другой, то ты экстремист. 

На самом деле еще в 2010 году в Госдуму был вне-
сен законопроект, предусматривающий отмену опасной 
статьи. Тогда лидер одной из партий публично пояснял: 
«В советском Уголовном кодексе были понятия «кулаки» 
и «антисоветчики», и любого под эти понятия можно было 
подвести или под антисоветскую пропаганду. Тысячи лю-
дей были осуждены. То же самое 282-я статья... Все, что вы 
говорите в быту, в любом выступлении, можно подвести 
под эту статью. Вот я скажу, например: «Провинция, по-
наехали в Москву» — всё, до пяти лет лишения свободы! 
Вот анекдот вы рассказали про чукчей, про армян, про цы-
ган, про русских, про евреев — марш в тюрьму, поскольку 
вы унизили чье-то национальное достоинство». 

В 2016 году на сайте «Российская общественная 
инициатива» (РОИ) была опубликована петиция. В ней 
говорилось, что статья 282 УК создает почву для уголов-
ных дел за «преступления мысли». Вроде бы это немного 
привело в чувство органы.

— Но нельзя паровоз остановить моментально, тем 
более что никто особо на тормоза-то и не нажимает, — 
пояснил мне источник в Кремле. 

Согласно официальной статистике Судебного депар-
тамента при Верховном суде, количество осужденных по 
282-й не уменьшается, а, наоборот, растет из года в год. В 
2010-м таких дел было всего 62, в 2016-м уже 389. Только 
за первое полугодие 2017-го насчитали 204. 

В одном из правозащитных информационно-
аналитических центров утверждают, что чаще всего к 
ответственности привлекали граждан, чьи высказывания 
мало выбивались из самых обыденных. Многие цитаты 
из сказок «Буратино», «Чиполлино» можно признать по 
этой статье экстремистскими (помните, нашумевший 
случай, о котором писал «МК» в октябре 2017 года, когда 
краснодарского блогера Михаила Малахова вызвали на 
допрос за опубликованную им в соцсети цитату из книги 
Николая Носова «Незнайка на Луне»?). 

— Понимаете, благодаря 282-й есть возможность 
срубить «палку» и получить «очки» для карьерного роста 
самым простым и легким способом, — говорит Павлов. — 
Сидит следователь дома или в рабочем кабинете за чашкой 
кофе, вбивает в поиск сети ВКонтакте (там это делать 
проще всего, потому что механизм поиска ясный, сама 
ВК — российская, и спецслужбы имеют определенный 
контроль над ней) определенные слова. И вот они — новые 
фигуранты для новых уголовных дел. Но в реальности 
эти дела никак не связаны с безопасностью государства. 
Ни-как! А следователь даже не удосуживается перепро-
верить информацию, есть ли она еще где-то на просторах 
Интернета, запрещали ли ее и т.д. Налицо нарушение 
свободы слова, несоблюдение конституционного за-
прета цензуры. 

Неужели этого не видят власти? Видимо, те же органы 
им рапортуют: «Понимаете, такое время...»

А какое оно, время? Эксперты уверены, что настоя-
щие экстремисты в стране «закончились», а органам надо 
создавать видимость борьбы с ними, чтобы оправдать 
свое собственное существование. Вот и «делают» экс-
тремистов из студентов, которые в силу своего возраста 
часто не понимают, что опасность может заключаться 
в самых безобидных вещах. Нынешняя молодежь ведь 
не жила в те страшные советские годы, когда сажали за 
анекдоты, и потому не верит, что это вообще возможно. 
Пока к ним в дверь не постучат органы... 

А те сами неужели забыли историю? Довлатов когда-
то написал удивительно точные слова: «Наша память 
избирательна, как урна». 

Ева МЕРКАЧЕВА.
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Подмосковные 
юнармейцы 
примут участие 
во Всероссийском 
патриотическом 
форуме 

КОНКУРЕНТОСПОСОБНОСТЬ РОССИИ
ЮНАРМИЯ КАК НОВАЯ 

Все меньше нужны склады, потому что мож-
но заказывать товары через Интернет прямо на 
фабрике и получать их буквально с конвейера. 
В мире появляются магазины без продавцов, 
предприятия без рабочих, доставка без курьера, 
фермы без фермеров. Людей заменяют умные ме-
ханизмы, алгоритмы, а человек лишь дирижирует 
этим хозяйством, пишет программы.

Все это дает огромные возможности: люди, 
освобождаясь от физического труда, могут боль-
ше заниматься творчеством в широком смысле 
этого слова. Создавать новые, все более совер-
шенные машины, заниматься инженерией, наукой, 
исследованием космоса, искусством.

Вместе с тем нужно готовиться к тому, что 
целые производственные цепочки выпадут. 
Миллионы людей могут остаться без рабо-
ты и как следствие — останутся без средств к 
существованию.

Первые социальные опыты по решению дан-
ной проблемы уже проводят в Европе. В Швейца-
рии, Франции, Германии, Нидерландах локально 
пробовали вводить так называемый безусловный 
доход, ежемесячную выплату всем гражданам вне 
зависимости от того, работают они или нет. 

Это не пособие, которое позволяет выжить 
во время поиска работы, а вполне приличные 
деньги, которые раскрепощают, дают возмож-
ность выбирать профессию по душе, а не по 
зарплате. Удивительно, но это даже приводит к 

экономическому подъему: люди работают лучше 
и не становятся склонны к тунеядству, устраня-
ются все лишние посредники, государству не 
приходится изобретать рабочие места, лишь бы 
занять граждан. 

Еще один выход — устранять контролеров 
и не мешать людям работать и заниматься сво-
им собственным делом. Ведь у нас сегодня на 
одного работающего девять проверяющих. Давай-
те ослабим проверки, и тут же получим мощней-
ший рывок вперед. Речь, прежде всего, о малом 
бизнесе, который у нас душат под песни о его 
развитии. Между тем малый бизнес, например, 
давно пора допустить к углеводородам. Есть 
ведь не только крупные месторождения, но и по-
лупустые, брошенные. Так почему не разрешить 
их осваивать малому бизнесу? Они же все равно 
никем не осваиваются. А добыть там нефть еще 
можно, просто не так много. Но это все равно 
доход, и частники будут заниматься переработ-
кой нефти, строить нефтеперерабатывающие 
заводы и делать мазут, керосин, бензин, сырье 
для удобрений. И такая готовая продукция будет 
приносить еще больше прибыли.

Деньги на строительство заводов можно 
выделить из валютных запасов. Но чиновники, 
как всегда, сами мешают стране зарабатывать. 
Деньги должны быть в работе, а их превращают в 
облигации. Наши золотовалютные запасы просто 
хранятся за границей! 

ЛДПР не только предлагает допустить малый 
бизнес к углеводородам, но и в целом позволить 
малому бизнесу развиваться. Ведь это станет 
решением и экономических, и социальных про-
блем. Хватит мешать людям работать! Давайте 
покончим с крепостным правом в отношении 
малого бизнеса. Тех, кто только открыл дело, 
нужно освободить от всех налогов, а собирать 
начать только через 2 года.

Таким образом, роботизация вовсе не при-
ведет к безработице, если у людей будет возмож-
ность легко и просто заниматься собственным 
бизнесом. Но, разумеется, важно, чтобы государ-
ство начало правильно ориентировать молодежь, 
честно говорить, какие профессии сейчас нужны, 
а какие не востребованы. Все вправе учиться чему 
угодно, но государство вправе сказать, какую 
работу оно может предложить, и все должны это 
понимать заранее.

ЛДПР: РОБОТИЗАЦИЯ, МАЛЫЙ БИЗНЕС 
И «БЕЗУСЛОВНЫЙ ДОХОД»

КОЛОНКА ВЛАДИМИРА ЖИРИНОВСКОГО, ЧЛЕНА ГОССОВЕТА РФ, ЛИДЕРА ЛДПР
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Одна из проблем, которую предстоит 
решать уже в скором будущем, вполне 
вероятно, уже следующему президенту, 
это последствия роботизации, которая 
идет в развитых странах полным ходом.
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ТЫ ВИНОВАТ УЖ ТЕМ...

26-летний учитель математики Алексей Семелин, устро-
ивший в конце прошлого года перестрелку в ресторане 
рядом с Кремлем, потребовал от тюремных медиков сде-
лать ему... эвтаназию. Молодой человек пришел в себя в 
реанимации больницы СИЗО «Матросской Тишины» и му-
чается страшными болями. Тюремные хирурги не в силах 
ни сделать ему высокотехнологичную операцию, ни пре-
кратить его страдания (после того как он расправился с 
женой и соперником, Семелин выстрелил себе в голову и 
снес себе половину черепной коробки). 
И хоть жалости этот заключенный у многих не вызывает, 
сама история заставила заговорить об идее оказывать в 
тюрьмах паллиативное лечение и открывать за решеткой 
хосписы. Нужны ли они в действительности — выяснял 
«МК».

Трагедия, разыгравшаяся в самом центре Москвы, на улице 
Никольской, 30 декабря 2017 года, вошла в топы новостей и потрясла 
многих. Молодой ученый, типичный ботаник, который подрабатывал на 
жизнь репетиторством и организацией научных конференций, ворвался 
в дорогой бар и начал стрелять из травматического пистолета. 

В сводках новостей написали, что причиной стала ревность — 
молодой человек застал жену с другим. 

«Это моя жена, я ее очень любил, а она мне изменила», — такими 
были его первые слова, когда он очнулся, прикованный наручниками к 
кровати в ПИТ (палате интенсивной терапии) «Матросской Тишины». 

Как бы то ни было, 23-летняя супруга Семелина скончалась в 
больнице. Сам Алексей с места преступления скрылся. Когда его 
машину остановили рано утром 31 декабря на 40-м км Новорижского 
шоссе сотрудники ГИБДД, он выстрелил себе в голову все из того же 
травматического пистолета, причем несколько раз (с одного выстрела 
убить из такого «ствола» с резиновыми пулями весьма сложно). Окро-
вавленного, его доставили в гражданскую больницу, а уже оттуда в 
СИЗО — сначала в психбольницу Бутырки, а потом в лечебницу «Ма-
тросской Тишины». В палате-камере долгое время он не приходил в 
себя, бредил. По словам медиков, у него удалена большая часть черепа 
и мозга, остались простейшие рефлексы. 

— Зрение почти потеряно, и он не может читать, — говорит пред-
ставитель УФСИН по Москве Анна Каретникова. — Однако, несмотря 
на это, почему-то просил компьютер, который ему якобы дали в Скол-
кове. А вообще изъясняется он с трудом. Единственное, что мы точно 
поняли, так это его слова: «Дайте мне оружие». Мы ему объяснили, 
что это невозможно. 

Заключенный испытывает сильные боли, из-за которых и про-
сит если не пистолет, то эвтаназию. Давать ему сильнодействующие 
обезболивающие наркотические препараты тюремные медики не 
имеют права (да и таких в СИЗО нет). Помочь Семелину и вернуть 
способность вести более или менее нормальный образ жизни может 
только высокотехнологичная операция, которую в тюремной больнице 
сделать опять-таки не могут. 

— На такие операции в крупные НИИ и прочие федеральные 
учреждения мы иногда направляем заключенных, — говорит зам. 
директора ФСИН России Валерий Максименко. — Но при условии, что 
речь идет о спасении жизни, а не о восстановлении каких-то функций 
организма. Здесь, насколько мы поняли, угрозы как таковой нет. Но в 
любом случае окончательное решение примет медкомиссия. 

Проще говоря, за решеткой помочь Семелину точно не смогут, 
а на волю он попадет не скоро, если вообще попадет. Даже если суд 
решит, что убийство он совершил в состоянии аффекта, то ждет его, по 
оценкам экспертов, не меньше чем 15 лет тюрьмы. Как он будет жить 
все это время? Без высокотехнологичной операции (да и, возможно, 
даже после нее) он вряд ли сможет даже элементарно ухаживать за 
собой. Прикрепить к такому больному заключенному санитаров в 
колонии не смогут, поскольку это не предусмотрено нормативными 
актами. Долго держать его в палате тюремной больницы тоже нельзя. 
В итоге ухаживать за ним придется сокамерникам, однако обязать их 
делать это никто не может. 

— Наверняка ему оформят инвалидность, будет получать пенсию. 
С нее сможет покупать в тюремном ларьке сигареты и продукты и 
рассчитываться ими с заключенными-няньками, — говорит сотруд-
ник СИЗО. 

Вообще сегодня за решеткой около 20 тысяч инвалидов. Почти 
все они совершили тяжкие или особо тяжкие преступления, так что 
суд не нашел возможности заменить им реальный срок на условный 
или освободить вообще от отбывания наказания (по постановлению 
правительства №54, где приводится перечень болезней, с которыми 
нельзя находиться за решеткой после приговора). Люди в мантиях не 
хотят брать на себя ответственность, даже если видят, что заключенный 
настолько плох, что вряд ли, оказавшись на свободе, чисто физически 
сможет продолжить насиловать, грабить и убивать. 

С учетом этого в Общественном совете ФСИН предложили по-
думать над идеей оказания паллиативной помощи тяжелобольным, 
направленной на облегчение их мук. Другая новация — создание 
целых хосписов для таких арестантов, чтобы они могли достойно за-
вершить свои земные дни.

— Идея очень спорная, — считает зам. директора ФСИН Мак-
сименко. — И дело даже не только в том, что для этого пришлось бы 
менять законодательство. В тюрьмах в принципе не должны находиться 
умирающие. Если таковые есть, суд обязан их освободить — и уже по-
сле этого они могут попасть в гражданские хосписы. Строительство 
же таких в тюрьмах спровоцирует еще больше арестов и посадок 
больных людей: следователи будут ссылаться на то, что за решеткой 
есть места, где им будет не хуже, чем на воле. 

Что касается «ревнивца без головы» (как его прозвали в Сети), 
то, по прогнозам медиков, суд, скорее всего, назначит ему принуди-
тельное лечение в больнице закрытого типа. Они не исключают, что на 
воле он может стать маньяком, потому что одержим двумя мыслями: 
о суициде и убийстве. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

РЕВНИВЕЦ БЕЗ ГОЛОВЫ
Репетитор, расстрелявший жену и ее 
друга в кафе у Кремля, оказался самым 
тяжелым пациентом тюремной больницы
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Саша Крузе 
не понимает, 

за что его 
посадили.



СПОРТ
ГЛАВНАЯ ТЕМА НЕ ПРОПУСТИ

ВСЕ МЕДАЛИ

ЭКСПЕРТ «МК»РЕПЛИКА
Алексей ЛЕБЕДЕВ, редактор 
отдела спорта «МК»

«Финишировали, и понимаю, что я 
третий. Вижу, как радуется мой тре-
нер, и такие эмоции… Откуда и что, 
я не понимаю, но только успеваю 

закрыть руками очки, чтобы не сфотографировали, 
как мужчина из России плачет. Обнимает тренер, 
кричит, что поздравляет, а я вот так сжался, как ма-
ленький ребенок, и у меня просто текут слезы…»

Здесь, в Корее, мы научимся ценить не только 
медаль каждой пробы, но и каждое выступление. 
Выбираются наши ребята на олимпийский свет, 
как из подземелья. Это стоит не просто обычных 
усилий — выйди и покажи талант и наработанное 
годами. В Пхёнчхане за каждым шагом любого 
спортсмена команды OAR следят со всех сторон. 
Что сказал? Куда пошел? В правильной ли форме? 
И никто стопроцентно не может знать, как его 
эмоциональные слова аукнутся позже. Например, 
слова Семена об отстраненных товарищах.

«Посвящаю медаль всем ребятам, которых так 
подло и, наверное, мерзко без каких-то объяснений 
отстранили. Эта медаль для вас. И боритесь до кон-
ца, не сдавайтесь». Нет, МОК не будет разбираться 
ни с какими словами во время Игр. Но существует 
программа надзора за олимпийскими атлетами из 
России, за их поведением. В конце Игр исполкому 
МОК отдадут все собранное непосильным трудом. 
А потом последует и решение — были ли сложности 
при выполнении всего нашим ребятам предписан-
ного? Это нам уже объяснил представитель МОК. 
Про слова Елистратова там уже знают. 

«Я реально не отступил там, где другие от-
ступали, и не сдался там, где сдавались другие. 
Безумно рад, безумно горд», — скажет все там 
же, в смешанной зоне, Семен. 

Скажет еще, что его решение поехать на Игры 
поддержали отстраненные Ан и Григорьев. «Гово-
рили: Семен, не слушай никого, на твоем месте 
мы приняли бы именно такое решение — ехать. 
Меня ведь многие спрашивали, полечу я или нет 
на Олимпийские игры. Говорили: думай. Ну а как я 
не полечу? Это моя жизнь, мой путь к мечте. Олим-
пийская медаль — такая штука, что невозможно 
ничего загадать. Выходя здесь на старт, я думал 
только об одном: чего мне переживать? Я готов? 
Значит, готов. На что натренировал, что заслужил, 
то сейчас выйду и получу. Выходил с абсолютно 
холодной головой. Но мне прямо очень понравился 
полуфинальный забег — все там получилось как 
надо. В финале не все, к сожалению…»

Тот забег, который очень понравился Семену, 
лишил меня голоса на время. Сорвала. Шорт-трек, 
а главное — Семен, который стал первым, словно 
показал все изворотливые пути к победе в этом 
сложнейшем виде спорта. Пролезть в любую щель, 
не зацепить никого, не упасть, когда падают рядом, 
не дать себя оттолкнуть, оттолкнуть самому... 
А дистанция-то — 1500 метров! За это время шорт-
трек успеешь и возненавидеть за свойственную 
ему довольно гадкую тактику поведения, и прийти 
в восторг от виртуозного владения коньками и 
буквально миллиметрового понимания ситуации. 
Нервы смотрящих — вдрызг. Эмоции — шальные. 
Трибуны переполнены.

Помню, как Светлана Журова, олимпий-
ская чемпионка в коньках, рассказывала: когда 

спортсмены падают и страшно врезаются в борт, 
это только на зрителей действует, впечатляет. Во-
лонтер, который, стоя за двумя рядами толстенных 
подушек отлетел после удара в борт упавшего 
шорт-трекиста метра на два и был подхвачен то-
варищами по волонтерскому движению, тоже был 
впечатлен. Головой мотал долго.

Шорт-трек падениями богат. Групповыми 
особенно. А в финале с Елистратовым бежали 
еще аж восемь человек (обычно шесть)! «Непри-
вычно, конечно. Нельзя было садиться назад, в 
конец группы, шансы там сводятся к нулю. Пытался 
бежать в «головке». Трибуны кричат, мой тренер 
что-то кричит, я не понимаю. Думаю: так, стоп, 
нужно концентрироваться!» 

Концентрироваться приходится не только 
в борьбе. Первой в этот день была медаль для 
нашей урезанной сборной, первой была и пресс-
конференция. За столом Елистратов сидел уже без 
видимых эмоций. Хорошо, что зеппельтов все же 
не так много. Вопросы иностранных журналистов 
носили достаточно корректный характер.

Рассказал Семен и им, что посвящает на-
граду отстраненным ребятам, очень рад медали 
в такой непростой для нашего спорта ситуации, 
благодарен всем, кто помогал и помогает. «Всем, 
кто за мной стоит: моей команде, российским 
болельщикам, которым удалось попасть на эти 
Игры и удается поддерживать нашу команду, и не 
только российским, большое спасибо». 

Расскажет о том, как тяжко пришлось ему, 
олимпийскому чемпиону Сочи, многократному 
чемпиону Европы, чемпиону мира. В этом сезо-
не болезнь преследовала, перебивался с места 
на место. Он ведь еще в Сочи обещал борьбу за 
личные медали в Пхёнчхане. «А буквально месяц 
назад из-за сложностей и проблем на Кубке мира 
я был двадцатым». 

И еще скажет: «Я знаю, что такое допинг». Та 
история с мельдонием втянула Семена в суровые 
разбирательства. Рассказывать в подробностях их 
никто не готов, да, наверное, и нет в этом особой 
нужды. Время, во всяком случае, совсем непод-
ходящее. Но обвинения, затем заявления главы 
федерации коньков о детекторе лжи для сборной, 
затем отлучение от нее одного из спортсменов — 
все это помнится. Семен был оправдан, нервы 
канатами тогда не стали ни у кого. Именно это и 
имел в виду Елистратов, говоря о допинге. 

Об этом же спустя несколько часов пришлось 
говорить и главе медицинского департамента МОК 
Ричарду Баджетту (он входил в комиссию по до-
пуску наших спортсменов в Пхёнчхан), отвечая на 
вопрос одного из иностранных корреспондентов: 
а как это Семену выдали приглашение на Игры?

«Как известно, мельдоний — это особый во-
прос. Длительность его выхода из организма не 
была изучена. В Восточной Европе препарат ис-
пользовали широко, и до определенного момента 
он не был запрещен. Нужно говорить честно, это 
не считалось допингом». Уф-ф, можно было прямо 
начать любить в этот момент Баджетта.

А Семен Елистратов, непосредственно 
сообщив присутствующим, что больше всего 
сейчас хочет в туалет по-маленькому, а затем 
выспаться, кивнет еще и улыбнется в сторону 

чемпиона Олимпийских игр корейца Лим Хё Чжуна, 
в смешной шапочке с помпоном восседающе-
го на пресс-конференции рядом. И расскажет, 
что они тренировались вместе на сборе здесь, 
в Корее, прямо перед Играми. «Я очень рад, что 
мне удалось попасть на пьедестал со столь до-
стойными соперниками». (Вторым стал Шинки 
Кнегт, Нидерланды.)

Победитель же с помпоном не испугается 
вопроса, хотел бы он выступить на Играх вместе 
с Виктором Аном. Не сомневайтесь, хотел бы. 
«Это именно он мне сказал, что я могу выступать 
хорошо. Давал советы, я многому учился. Уви-
дел его в 2006 году в Турине, мечта участвовать 
в Олимпийских играх появилась именно тогда. 
Очень уважаю этого спортсмена и очень был огор-
чен, когда узнал, что его не пригласили в Корею. 
Участвовать с ним в одном забеге было бы очень 
волнительно». 

Кстати, защитив Семена, тот же Баджетт рас-
скажет о результатах допинг-тестов вообще всех 
спортсменов из России на Играх. Чистые. И при 
этом подчеркнет: продолжаем внимательно сле-
дить: «Атлетам из России уделялось и уделяется 
большое внимание. Те, кто приехал сюда, чисты, 
но история показывает, что нельзя терять бдитель-
ность. Это группа высокого риска». 

Чудесная спортсменка из «группы риска», а 
мы скажем — команды особого назначения, Женя 
Медведева, утром обновившая свой же мировой 
рекорд в короткой программе, выступая в команд-
ном турнире фигуристов, на вопрос, гордится ли 
она, что МОК пригласил ее на Игры, ответила: 
«Горжусь родиной, семьей, близкими. Я не могу 
гордиться сама собой. Я делаю все, что от меня 
зависит, в каждой конкретной ситуации». 

…И мы должны ими гордиться. Каждым. Не 
имеем права подставлять — неосторожными дей-
ствиями, вопросами, на которые они стараются 
отвечать честно. «Во благо своей команды я очень 
тщательно слежу за экипировкой и всем осталь-
ным», — скажет та же Медведева. 

Во благо, вопреки всему, что хочется, в Ко-
рее надо помнить о главной цели. Первый герой 
нашей команды на Олимпийских играх в Корее 
Семен Елистратов сформулирует это так: «Можно 
ли сказать, что приехал сюда уже не зря? Да вы 
шутите, что ли?! Конечно, нет. Как можно приехать 
на Олимпийские игры «зря»? Это моя жизнь, моя 
дорога, которую я выбрал в детстве. Эта бронзовая 
медаль — самая тяжело доставшаяся из всех по-
лученных в карьере и самая дорогая!»

■ ■ ■
Утром пришло сообщение на телефон на 

чистом корейском языке. Удивилась. Перевела: 
в 160 километрах от Пхёнчхана зафиксированы 
толчки магнитудой 4,6 балла. Напряглась. Начала 
прислушиваться к себе и земле. Вышла на улицу — 
чуть не унесло ветром. Но — рвалась на командные 
выступления фигуристов. Если им на ветер и толчки 
наплевать, то и я должна быть у льда.

Промежуточный этап, когда уже известен 
результат, можно описать только одним предло-
жением, в нашем случае он таков: отставание от 
канадцев — шесть баллов. И если в стане их оди-
ночников не найдется того, кто завалит программу 

капитально, тут уж «золото» повиснет на канадских 
шеях без вопросов. Надеяться на столь крутой сбой 
в чужой программе, конечно, можно, но верить — 
вряд ли. Хотя… Нина Мозер, например, утверждает, 
защищая Мишу Коляду от нападок после провален-
ной короткой программы, что ни один одиночник в 
десять утра здесь программу с полным набором 
прыжков чисто не прокатает. И правда, падают 
фигуристы много, падают почти все.

И как всегда, есть ключевое слово — «почти». 
Появилась на льду Пхёнчхана наша Евгения Мед-
ведева. Установила мировой рекорд. Сказала, что 
немного нервничала, но по ходу программы попро-
бовала с этим справиться. «Ощущения довольно 
спокойные. Я была очень сосредоточена перед 
прокатом, возможно, надо постараться быть более 
расслабленной». И традиционное — «впереди еще 
много работы». Ох, Женя! 

Екатерина Боброва и Дмитрий Соловьев в 
танцевальной программе стали третьими. У ка-
надцев выступили Вирчу — Мойр, они и победили, 
на втором месте — американские сестра и брат 
Шибутани, а вот итальянцы Капеллини — Ланотте 
нашим уступили. 

Катя с Димой, как и Женя, прилетели со сбора 
в Японии. Говорят: «Улетим снова». Утренние вы-
ступления фигуристов в Пхёнчхане, конечно, под-
кашивают — и спортсменов, и журналистов, чего 
уж там. Ведь другие соревнования заканчиваются 
поздно, пока до дома доехал со всеми местными 
автобусными проблемами, на морозе в очередях 
настоялся — тут и утро подкралось незаметно. 

Вот и Боброва говорит: «С ума сойти — 12 
часов дня, а соревнования уже закончились. Се-
годня я встала в 3.15. В 6.25 была уже тренировка». 
Правда, фигуристам, наоборот, ложиться спать 
приходится рано. Организм тоже возражает.

В произвольной программе пар Евгению Тара-
сову и Владимира Морозова у нас заменили Ната-
лья Забияко и Александр Эберт. Хорошо откатали, 
стали третьими — впереди оказались канадцы 
Меган Дюамель — Эрик Редфорд с самым слож-
ным техническим набором элементов и итальянцы 
Валентина Маркеи и Ондржей Готарек. Канадцы в 
общем зачете — первые, отрыв в 6 баллов, наши 
— вторые, отрыв от США — три балла.

А в заявках на произвольную программу у 
мужчин и женщин произошли изменения. На лед 
выйдет Алина Загитова. Евгения Медведева свое 
дело сделала. В команде Японии Кэйдзи Танака 
заменит победившего в короткой программе Сомо 
Уно, а Сатоко Мияхару — Каори Сакамато. У США 
Адам Риппон поменяет Натана Чена, в сборной 
Канады Кэтлин Осмонд освободит дорогу Габри-
эль Дэйлман. 

Так что на фигурном катании — чем ближе 
к личному турниру, тем отчетливее — начинает 
потряхивать всех и без местных землетрясений. 
Кстати, один из представителей оргкомитета успел 
уже заверить, что спортивные объекты построены 
в Пхёнчхане с учетом сейсмоактивности, способны 
выдержать и семибалльное землетрясение.

Ну… Хорошо. Подумаем об этом ночью, воз-
вращаясь в обещанный 25-градусный мороз с 
олимпийских трасс и тех самых объектов.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

3.05. Кёрлинг. Микст-дабл. Полуфи-
нал 1. Швейцария — Россия 
НАДЕЖДЫ

Анастасия Брызгалова и 
Александр Крушельницкий 

Свою задачу попадания в четверку сильней-
ших полюбившаяся болельщикам российская 
пара решила еще утром в субботу (блестящий 
тройной тейк-аут Брызгаловой в игре с Кореей) 
вместе с канадцами. Поэтому настроиться на 
игру с соперниками из Страны кленового листа 
до конца не получилось. А в воскресенье утром 
пришло время настоящего триллера. Нашим 
не стоило уступать Швейцарии: поражение 
грозило четвертым местом в раунд-робин, что 
оборачивалось свиданием с неудобной Канадой 
уже в полуфинале. Все складывалось на ред-
кость удачно, в 6-м энде Настя и Саша «украли» 
у сыроваров 2 камня на чужой последней руке. 
Но затем, по словам Александра, не сумели 
собраться. Швейцарцы ведь тоже не хотели 
видеть Канаду раньше времени. Но тут в квартет 
вмешались китайцы. Нет, они помогли россия-
нам не из любви к ним, просто им самим сильно 
захотелось в плей-офф. В итоге питерская пара 
осталась в итоговой таблице третьей и рано 
утром по московскому времени выйдет на лед 
опять против Швейцарии. Поверим скипу Кру-
шельницкому на слово. А сказал он следующее: 
«Мы, как правило, никогда не уступаем одной и 
той же команде на турнире дважды». 

4.00. Сноуборд. Женщины. Слоупстайл. 
Финал (разыгрываются медали)

4.00. Фигурное катание. Командные сорев-
нования. Мужчины. Произвольная программа

4.15. Горные лыжи. Женщины. Гигантский 
слалом. 1-я попытка

5.10. Фигурное катание. Командные 
соревнования. Женщины. Произвольная 
программа

6.20–7.10 Фигурное катание. Команд-
ные соревнования. Танцы на льду. Произ-
вольный танец (подсчет очков и медали). 

7.30. Сноуборд. Женщины. Хаф-пайп. 
Квалификация

7.45. Горные лыжи. Женщины. Гигант-
ский слалом. 2-я попытка (разыгрываются 
медали)

10.20. Хоккей. Женщины. Группа B. 2-й тур. 
Швейцария — Япония

13.10. Женщины. Биатлон. Гонка 
преследования, 10 км (разыгрываются 
медали)

13.30. Фристайл. Мужчины. Могул. 2-я 
квалификация

13.50. Санный спорт. Женщины. 1-я 
попытка

14.05. Кёрлинг. Микст-дабл. Полуфинал 2. 
Канада — Норвегия 

15.00–16.40. Фристайл. Мужчины. 
Могул. Попытки 1, 2 и 3 (разыгрываются 
медали)
НАДЕЖДА 

Александр Смышляев

Призер Сочи-2014 прошел квалификацию 
со вторым результатом. Это не так важно в 
финальных попытках, но должно придать сил 
замечательному могулисту из Пермского края, 
который мечтает побить собственный рекорд 
главных стартов и выиграть награду выше 
«бронзы». 

15.00. Биатлон. Мужчины. Гонка пре-
следования, 12,5 км (разыгрываются 
медали)

15.10. Хоккей. Женщины. Группа B. 2-й тур. 
Швеция — Корея

15.25. Санный спорт. Женщины. 2-я 
попытка 

15.30. Скоростной бег на коньках. Жен-
щины. 1500 м (разыгрываются медали)

15.50. Прыжки на лыжах с трамплина. 
Женщины. HS-109, нормальный трамплин 
(разыгрываются медали)
НАДЕЖДА

Ирина Аввакумова

Еще на домашних Играх в Сочи прово-
дившая великолепный сезон единственная 
надежда России в прыжках рассчитывала войти 
в десятку лучших. К тому моменту она уже была 
чемпионкой Универсиады в Трентино, правда, 
в смешанной команде, и у нее была личная 
победа на этапе Кубка мира. Но в Эсто-Садке 
ей покорилось лишь 16-е место. Однако время 
на стороне Ирины: за четыре года московская 
спортсменка стала более титулованной и опыт-
ной, а ведь ей всего 26 лет. В ее коллекции есть 
два новых «золота» студенческих Игр. Одно 
завоевано в индивидуальном зачете. 

c 1-й стр.

ВРЕМЯ ТРЕТЬИХ
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Лыжные гонки. Женщины. 
Скиатлон 7,5+7,5 км

1. Шарлотта Калла (Швеция) — 40 мин 44,9 с
2. Марит Бьорген (Норвегия) — отставание 
7,8
3. Криста Пярмякоски (Финляндия) — отста-
вание 10,1...
...8. Наталья Непряева (Россия) — отставание 
33,0
...12. Анастасия Седова (Россия) — отставание 
1.12,8...
...18. Юлия Белорукова (Россия) — отставание 
2.06,1...
...21. Алиса Жамбалова (Россия) — отставание 
2.14,2...

Скоростной бег на коньках. 
Женщины. 3000 м

1. Карлейн Ахтеректе (Нидерланды) — 3 мин 
59,21 с
2. Ирен Вюст (Нидерланды) — отставание 
0,08
3. Антойнетте де Йонг (Нидерланды) — отста-
вание 0,81...
...10. Наталья Воронина (Россия) — отставание 
6,64...

Биатлон. Женщины. Спринт, 
7,5 км (два огневых рубежа)

1. Лаура Дальмайер (Германия) — 21 мин 6,2 с 
(0+0 промахов)
2. Марте Олсбю (Норвегия) — отставание 24,2 
(1+0)
3. Вероника Виткова (Чехия) — отставание 25,8 
(0+1)...
...20. Татьяна Акимова (Россия) — отставание 
1.18,0 (0+0)...
...33. Ульяна Кайшева (Россия) — отставание 
1.52,3 (1+1)...

Шорт-трек. Мужчины. 1500 м
1. Лим Хё Чжун (Корея) — 2 мин 10,485 с (олим-
пийский рекорд)
2. Схинке Кнехт (Нидерланды) — 2.10,555
3.  С е м ё н Е л и с т р а т о в (Р о с с и я) 
— 2.10,687...

Прыжки на лыжах с 
трамплина. Мужчины. HS-109

1. Андреас Веллингер (Германия) — 259,3 
балла
2. Йоханн Андре Форфанг (Норвегия) — 250,9
3. Роберт Юханссон (Норвегия) — 249,7...
...24. Денис Корнилов (Россия) — 209,6...
...30. Евгений Климов (Россия) — 168,2...
11 февраля. День третий

Сноуборд. Мужчины. 
Слоупстайл

1. Редмонд Джерард (США) — 87,16 балла
2. Максенс Парро (Канада) — 86,0
3. Марк Макморрис (Канада) — 85,2...

Лыжные гонки. Мужчины. 
Скиатлон 15+15 км

1. Симен Крюгер (Норвегия) — 1 ч 16 мин 20,0 с
2. Мартин Сундбю (Норвегия) — отставание 8,0
3. Ханс Холунд (Норвегия) — отставание 9,9
4. Денис Спицов (Россия) — отставание 12,7...
...23. Алексей Виценко (Россия) — отставание 
1.42,2...
...29. Андрей Мельниченко (Россия) — отста-
вание 2.30,5...
...30. Андрей Ларьков (Россия) — отставание 
2.30,6...

Скоростной бег на коньках. 
Мужчины. 5000 м

1. Свен Крамер (Нидерланды) — 6 мин 9,76 с
2. Тед-Ян Блумен (Канада) — отставание 1,86
3. Сверре Лунде Педерсен (Норвегия) — от-
ставание 1,86...

Биатлон. Мужчины. Спринт,  
10 км (два огневых рубежа)

1. Арнд Пайффер (Германия) — 23 мин 38,8 с 
(0+0 промахов)
2. Михал Крчмарж (Чехия) — отставание 4,4 
(0+0)
3. Доминик Виндиш (Италия) — отставание 
7,7 (0+1)...
...57. Антон Бабиков (Россия) — отставание 
2.09,7 (3+1)...
...83. Матвей Елисеев (Россия) — отставание 
3.20,5 (3+2)...

Санный спорт. Мужчины. 
Одноместные сани

1. Давид Гляйршер (Австрия) — 3 мин 10,702 с 
(по сумме четырех попыток)
2. Крис Мэздзер (США) — отставание 0,026
3. Йоханнес Людвиг (Германия) — отставание 
0,230...
...8. Роман Репилов (Россия) — отставание 
0,406...
...13. Степан Фёдоров (Россия) — отставание 
0,906...
...14. Семён Павличенко (Россия) — отставание 
1,157...

Фристайл. Женщины. Могул 
1. Перрин Ляфон (Франция) — 78,65 балла
2. Жюстин Дюфур Ляпуан (Канада) — 78,56
3. Юлия Галышева (Казахстан) — 77,40...

Соревнования в горнолыжном скоростном 
спуске у мужчин перенесены на 15 февраля 
из-за непогоды. С 15 на 16 февраля, соот-
ветственно, перенесены заезды мужского 
супергиганта. 

10 февраля. 
День второй

ЗИМНИЕ ОЛИМПИЙСКИЕ ИГРЫ-2018. ПОНЕДЕЛЬНИК, 
12 ФЕВРАЛЯ (8 КОМПЛЕКТОВ НАГРАД)

Ap
Денис Спицов (слева) начал  
с падения, а закончил 4-м местом.

Финал в шорт-треке и первая 
медаль спортсмена России.

  Участник олимпийских 
Игр 1992 года, брон-
зовый призер чемпио-
ната мира по санному 
спорту 1990 года Игорь 
Лобанов прокоммен-
тировал итоги олим-
пийских соревнований 
в одиночном разряде у 
мужчин. 

— Результаты 
удивили?
— Это Олимпиа-
да. Здесь часто 
лучшие резуль-
таты показыва-
ют спортсмены, 
которые даже в 

зачет Кубка мира не попадают. 
И Лох в последней попытке ре-
ально ошибся. Правда, наши тоже 
посыпались. Павличенко еще 
накануне показал, что высокого 
результата от него не ждать. Счи-
таю, что ребята могли выступить 
лучше. Но приятно осознавать, 
что сани едут, и у нас этот вид 
спорта развивается. 

— Что пошло не так у 
олимпийских спортсменов 
из России? 

— Репилов постепенно со-
бирал борта. Не знаю, менял ли 
Павличенко полозья, но нельзя 
сказать, что это на что-то сильно 
повлияло. Немножечко проигра-
ли во всех компонентах. У зару-
бежных спортсменов получилось 
техничней.

— Мог ли повлиять на ат-
летов допинговый скандал?

— Наш единственный чем-
пион мира Павличенко все же был 
в строю, но не показал хорошего 
результата. У саночников отнюдь 
не худшая ситуация по сравне-
нию с другими видами спорта. 
Так что не так плохо заехали на 
Игры, но пока не очень хорошо 
оттуда выезжаем. 

— За другими видами 
спорта следите?

— По возможности смотрю 
все, кроме фигурного катания и 

кёрлинга. Не понимаю, как может 
быть в олимпийском виде спорта 
оценка за артистизм. А что ка-
сается шотландской игры, то с 
таким же успехом можно вводить 
в Игры дартс. Еще я расстроился 
за Устюгова, Шипулина и Ана и 
решил не смотреть эти цикли-
ческие виды. Хочется бороться 
с подобным беспределом. По-
нятно, что уже все трансляции вы-
куплены, но тем не менее какой-
то спонсор недосчитается моего 
просмотра. 

— Выступление Спицова 
не видели?

— Трансляцию не смотрел, 
но репортажи видел. Он, конечно, 
герой. Все силы отдал. Если бы 
не это обидное падение, уверен, 
был бы с медалью. 

— Как оцениваете шан-
сы россиян в предстоящих 
соревнованиях?

— Есть надежда на хок-
кеистов, да и вообще на разо-
зленных атлетов рассчитываю. 
Медали нужны везде. Поэтому 
пусть фигурное катание будет 
наше. (Смеется.) 

— Как считаете, тяжело 
выступать без российского 
флага?

— Мне кажется, в этом есть 
плюс, как бы странно это ни зву-
чало. На нас заострено внимание. 
Все знают, что олимпийские коль-
ца — это Россия. А для спортсме-
нов, думаю, это не имеет большо-
го значения. Эмоционально такая 
ситуация может даже помочь. 

— Не ехать было бы не луч-
шим вариантом?

— Мне понравилось выска-
зывание великой легкоатлетки 
Татьяны Лебедевой. Она сказала, 
что решать этот вопрос должен 
каждый спортсмен самостоя-
тельно. Но если ты чувствуешь, 
что есть шанс, нужно ехать. Я счи-
таю, что в глобальном смысле 
от санкций польза есть. Как бы 
жестко ни звучало. Так мы ста-
новимся сильнее. 

Дарья ГИРИКОВА.

НЕ ДЕНЬ ЛОХА... Игорь ЛОБАНОВ: «Звучит жестко, 
но и от санкций польза есть»

Ap
Ap

Ap

...Это, конечно, дьявольски странные и тяжелые Олим-
пийские игры. Акцент можно делать почти на любом слове. 
«Дьявольски» — потому что Бог или боги (специальная 
оговорка для политеистов) явно должны быть против такой 
несправедливости по отношению к людям.

«Странные» и «тяжелые» — ну тут понятно. Тяжелее не 
было даже в 1952-м, когда спортсмены из нашей страны 
дебютировали на Олимпийских играх, а страннее — в 
1992-м под сенью тех же пяти колец в Альбервиле и Бар-
селоне (кстати, в Каталонии флаги России и других вновь 
образованных государств уже разрешили для индивиду-
альных дисциплин).

«Игры» — потому что судьбами спортсменов, многие из 
которых представляются ни в чем не повинными (и думается, 
так и есть), играют все кому не лень. Не знаю доподлинно, 
кто же больше виноват в сложившейся идиотской ситуа-
ции: бывший министр спорта Виталий Мутко, что-то там 
намутивший в Сочи, как утверждает канадец Макларен со 
слов космополита Родченкова; сам Родченков, сочинявший 
хитрые схемы и коктейли; бездушные чиновники из МОК, 
решившие не разбираться в каждом случае досконально, 
а наказавшие скопом даже просто за подозрения и Лёг-
кова, и Иванову; хитрые корейцы, упросившие моковцев 
добавить к санкционно-спортивному списку две буквы, 
«А» и «н», дабы избежать национального позора в виде 
триумфа бывшего соотечественника, с позором некогда 
изгнанного за профнепригодность...

Знаю только, что смотреть эти Игры мне очень 
больно.

Потому что включаешь биатлон — и хочется поболеть за 
Антошу Шипулина. А его нет. Переключаешь на лыжи — и тут 
не хватает Серёжи Устюгова. Добираешься, прости господи, 
до шорт-трека — ан нет, легенда номер один целого вида 
спорта отсутствует безо всякого объяснения причин.

И это еще молчу про то, что многие выступают без 
тренеров, массажистов, врачей — как же их жаль-то всех, 
елки!..

А с другой стороны — может, и права коллега Степан-
цева, яростно протестовавшая против заголовка «Жалкие. 
Зимние. Чужие», который мы вообще-то изначально плани-
ровали поставить к ее репортажу — как противопоставление 
сочинскому слогану.

Хотя и кажутся Игры из московского далека жалким 
подобием настоящего олимпийского праздника — бьются 
наши спортсмены ведь по-настоящему. Как Семён Елистра-
тов — первый наш медалист-2018. Как лыжник Денис Спи-
цов, которого 99% из нас не знали еще утром воскресенья 
и из-за которого днем кусали губы от досады. Пресловутая 
«деревянная медаль», четвертое место, обиднее не при-
думаешь, даже если ты дебютант из дебютантов...

Может, они станут еще своими — эти Игры? И та-
ких Елистратовых—Спицовых наберется еще о-го-го 
сколько?

Жалкие. Зимние. Чужие

ОНЛАЙН-ТРАНСЛЯЦИИ   
на сайте Роман Репилов.

Брызгаловой вновь придется 
сдерживать натиск швейцарки Перре.

Ap
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Дух пьесы, в конце 
которой все умирают. 4. «Миссия» масля-
ного радиатора в холодном помещении. 
10. Расмус, путешествовавший по стране в 
повести Астрид Линдгрен. 11. Специалист, 
следящий за газоном на футбольном поле. 
13. Участь солдата, захваченного врагами. 
14. Религиозный запрет у первобытных на-
родов. 15. Сорт яблок, носящий «чеховское» 
имя. 16. Сырье для производства резины. 18. 
Искусственная приманка для ловли рыбы. 
20. Модник хрущевских времен. 22. Длин-
ный тост, внезапно родившийся у участника 
банкета. 23. Гороскопных дел мастер. 24. 
Скотовод, не сидящий на месте. 27. Важ-
нейшее качество часов, что не спешат и не 
отстают. 30. Движение вверх по служебной 
лестнице. 32. Глубокое уважение, благого-
вение. 34. Ступень воинской иерархии. 35. 
Смазывание ранки йодом или зеленкой. 36. 
Прозвище уроженцев США. 38. Ледяная из-
бушка канадского эскимоса. 39. Драгоценный 
камень зеленого цвета. 40. Бобина с леской 
на спиннинге. 41. Слово, канувшее в Лету. 
42. Плачущая орава из яслей.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Жаркий пояс земного 
шара. 2. Музыкальный инструмент гипсово-
го пионера. 3. Пояс, начинающийся с Овна и 
заканчивающийся Рыбами. 5. Африканское 
дерево с очень толстым стволом. 6. Парковое 
сооружение в виде пещеры. 7. Каждая тетя в 
телепередаче «Спокойной ночи, малыши!». 8. 
Эстрадный пересмешник. 9. Колхозник, вкалы-
вающий от заката до рассвета. 10. Разговорное 
название обходного листа при увольнении. 
12. Уважительное обращение к выдающемуся 
музыканту. 17. Подготовка жилища к морозам. 
19. Футбольный клуб, где тренер Юрий Семин. 
20. Музыкальный альбом с песнями нескольких 
исполнителей. 21. Коробка «скорой помощи» 
в автомобиле. 25. Остатки с барского стола 
в меню прислуги. 26. Пряность в бородин-
ском хлебе. 27. Детская «громыхалка». 28. 
«Лапы» фотоаппарата. 29. Тройка лошадей, 
везущих сани. 31. Быстроногая легкоатлетка. 
33. Педаль, «усмиряющая» железного коня. 
34. Длительное отсутствие дождей, сказав-
шееся на урожае. 37. Бревенчатый «терем» 
крестьянина. 38. Рельефные мышцы бегуна и 
велосипедиста.

Ольга Лапшина — очень востребо-
ванная актриса. Она снималась в 
фильмах «Жить» Василия Сигаре-

ва, «Все умрут, а я останусь» Валерии Гай 
Германики, «Богиня. Как я полюбила» Ре-
наты Литвиновой, в нескольких картинах 
Андрея Звягинцева. В театре Ольга ак-
тивно работала с Владимиром Мирзое-
вым, Михаилом Угаровым, Тимофеем 
Кулябиным, играет в «Сказках Пушкина», 
куда ее лично отобрал знаменитый Ро-
берт Уилсон. Те, кого принято называть 
актуальными режиссерами, видят в ней 
нечто особенное. Ольга еще и фолк-
певица, выступает самостоятельно и с 
мужем — исполнителем русских песен, 
композитором, мультиинструментали-
стом Сергеем Старостиным. 

— Для чего, имея такие вокальные данные, 
быть драматической артисткой, а не профес-
сиональной певицей?

— Как для чего? Я-то считаю себя актрисой, 
это основная моя профессия. Хорошо, что при-
гождаются мой голос и песни, что могу вкрапить 
фольклор в драматургию фильма или спектакля. 
В моей семье я считаюсь двоечницей. Мой муж 
Сергей Старостин — профессиональный музыкант. 
Дочь Маша — скрипачка, с детства поет и делает 
это лучше, чем я. Наверное, мне такая семья до-
сталась в смирение гордыни.

Я люблю петь. В течение тридцати лет фоль-
клор — моя тема. До этого я исполняла авторскую 
песню, что-то на гитаре бренчала. Очень люблю 
эстраду 1960–1970-х, на которые пришлось мое 
детство. У моей сестры, а она старше меня на 
семь лет, были песенники. Так что я захватила еще 
и более ранний период. 

— Когда вы поняли, что у вас есть голос?
— Фольклорный голос открылся в 80-е. 

С 1986 года я начала ездить в фольклорные экс-
педиции от Московской консерватории. Сережа 
Старостин был начальником экспедиции. В основ-
ном там собирались студенты консерватории. 
Я тогда играла в театре «На досках», и один из 
наших актеров учился в консерватории. Он меня 
и привел в фольклорный мир. Мы ходили на бай-
дарках по труднодоступным местам Тверской об-
ласти, спали в палатках, добирались до ближайших 
деревень с огромными магнитофонами и собирали 
песни. Мне как актрисе была интересна еще и 
этнография, рассказы бабушек и дедушек, то, как 
они говорят... Все записывала в блокнот. 

— Пригодилось?
— Еще как! В спектакль «Тот этот свет» по 

пьесе Алексея Казанцева в постановке Влади-
мира Мирзоева вкрапила несколько музыкальных 
номеров. Параллельно шли «Голуби» по пьесе 
Михаила Угарова, где я тоже пела и сказительство-
вала. Тогда мало было актеров, которые включали 
фольклорную песню в театральный репертуар. 
В какой-то момент появился страх. Казалось, что 
меня будут использовать в театре только как фоль-
клорную певицу. У моей дочери Маши тоже есть 
такая боязнь, поскольку она с двух с половиной 
лет на сцене, у нее огромный репертуар. 

— Вы востребованы в театре и кино в 
основном актуальными режиссерами, рабо-
тали с Василием Сигаревым…

— Андреем Прошкиным и Андреем Звягин-
цевым в кино, а в театре — с Володей Агеевым, 
Кириллом Серебренниковым, Тимофеем Куляби-
ным, даже с Робертом Уилсоном, чем мало кто в 
Москве может похвастаться. Наверное, я чем-то 
ценна.

— Чего они от вас ждут?
— Сложный вопрос. Был волшебный период, 

когда открылся Центр драматургии и режиссуры 
под руководством Алексея Казанцева и Михаила 
Рощина, где собрались продвинутые драматурги 
и режиссеры, актеры из разных театров. Это было 
место театрального вольнодумства. Оно обрастало 
интересными людьми. Я чувствовала, что села в 
свои сани. Из 11 спектаклей Центра сохранить 
удалось только «Пленных духов» Володи Агеева, 
чему я очень рада. У меня также было несколько 
спектаклей с Владимиром Мирзоевым, из которых 
теперь остался «Толстой — Столыпин. Частная 
переписка» в Театр.dоc. 

— У вас есть основное место работы?
— Еще пять лет назад моя трудовая книжка 

лежала в Театре им. Станиславского. Когда меня 
уволили, за что я задним числом была даже бла-
годарна, сразу высвободилось время, появилась 
возможность сниматься, распоряжаться собой. 
Пригласили на спектакль «Иов» Саши Денисовой 
на Новой сцене МХТ. Мне нравится, что я играю 
в Театре наций, занята в трех его спектаклях — 
«Фигаро. События одного дня», «Сказки Пушкина» 
и «Иванов». Рада, что оказалась в такой обойме, 
что там всегда полные залы. Евгений Миронов 
любит работать со «своими». 

— Вы стали «своей» для нескольких ре-
жиссеров. Но достаточно ли того, что они 
предлагают? Роль какой-нибудь колоритной 
тетки прекрасна, но хочется, наверное, чего-
то другого?

— Меня иногда называют мастером эпизода, 
а я мечтаю о главной роли. Жду ее. Хотела даже 
через социальные сети объявить конкурс на пред-
ложение мне главной роли в кино. Мой самый 
большой недостаток — лень-матушка. У меня до 
сих пор нет портфолио. Я как лежачий камень, под 
который вода  течет. Ничего для этого не делаю, 
просто работаю. Да и времени нет, чтобы суетить-
ся. Может быть, похудеть килограмм на двадцать, 
чтобы предложили главную роль?

■ ■ ■
— Когда мы были на фестивале россий-

ского кино «Спутник над Польшей», вы ска-
зали, что поездки в эту страну сильно на вас 
повлияли, и разговаривали там со зрителями 

исключительно по-польски. 
— Есть такое местечко на севере Польши — 

Чарна-Домбрувка, где я впервые оказалась 
в 1988 году. Там собирались люди, работавшие 
с Гротовским и другими выдающимися режиссе-
рами. Кроме поляков были итальянцы, французы, 
немцы, датчане и даже один индус. В течение 
месяца мы жили в палатках в лесу, занимались 
ежедневным тренингом, делали общий спектакль, 
на который съезжалась публика из Варшавы. Этот 
свежий театральный воздух меня формировал, дал 
ощущение внутренней независимости. Я училась 
у Галины Борисовны Волчек в ГИТИСе и, по идее, 
должна была мечтать остаться в «Современнике». 
Но, вкусив театральной свободы, увидев такое 
количество талантливых людей из разных стран, 
мечтала о другом. После Польши отправилась 
во Францию, где в течение двух лет с осликом, 
лошадьми, кибитками бродила в составе между-
народной труппы по маленьким городкам и де-
ревням Прованса, Пиренеев и другим регионам. 
Где только мы не побывали! Пели, плясали, жон-
глировали, обходили город, приглашая на пред-
ставление, подобно скоморохам или бременским 
музыкантам. Я приезжала в Москву только для 
того, чтобы перепаковать рюкзак. Все это стало 
не только театральным, но и моим человеческим 
образованием. 

С моей подругой-итальянкой Симоной, уже 
25 лет живущей в Париже, мы до сих пор говорим 
по-польски, поскольку это для нас общий язык. 
В 1992 году во время нашего первого турне мы 
записали диск «Радуйся». Он вышел во Франции. 
В 1993 году состоялась его презентация в Тулузе 
на конференции «Сакральная планета». В апреле 
мы отметим 25-летие диска концертом в средне-
вековом городке Провене. 

— Вы по натуре бродяга?
— Если зарабатывала какие-то деньги, то 

тратила их на билет, на дорогу куда-то. «Бродяга 
эта Лапшина», — сказала про меня польский теа-
тровед Катажина Осиньская. Так и есть. Раньше я 
говорила, что жила как цыганка. Но «бродяга» — 
более точное слово. Одно время мечтала стать 
стюардессой международных авиалиний.

— Как же вы учились у Галины Волчек, 
если все время странствовали?

— Заочно. Я в 27 лет поступила в ГИТИС. До 
этого восемь лет проработала в юношеской би-
блиотеке на Преображенке в читальном зале и 
отделе профориентации. Параллельно училась 
в библиотечном институте по специальности 
«библиотекарь-библиограф детско-юношеской 
литературы». Я еще работала в театре «На досках». 
Как только он стал профессиональным, уволилась 
из библиотеки. Поступила в ГИТИС. Пришлось уйти 
из театра. Там мне сказали: выбирай — театр или 
ГИТИС. Я ответила «учиться не брошу» и дрожащей 
рукой написала заявление об уходе. Ни секунды 
не пожалела об этом. 

— Вы участвуете в проекте «Прикасае-
мые». Это больше чем спектакль? Акция?

— Мы рассказываем о людях, воспринимаю-
щих мир через прикосновение, и мне бы не хоте-
лось называть его ни акцией, ни инклюзивным 
театром. Это просто достойное художественное 
произведение. Я и сама была не в курсе, что ря-
дом с нами живут слепоглухие люди, для которых 
каждый день — победа, прорыв. Теперь пони-
маю, что, если, не дай бог, со мной что-то слу-
чится, — это не конец света. Можно продолжать 
жить, радоваться каждому дню, как наши герои. 
Они путешествуют. У них есть семьи, профессия. 
Они служат примером того, что унывать не нужно. 
За три года существования спектакля их жизнь 
переменилась. А для нас это шанс взглянуть под 
другим углом зрения на свою жизнь, перестать 
ныть и жаловаться.

— В чем специфика участия в спектакле 
профессиональных актеров?

— Я там актриса-переводчик. Важнее всего 
в этом спектакле — донести историю реального 
героя, иногда курьезную, рассказать о мечтах 

слепоглухих людей. 
Мы ездили в Петер-
бург, Екатеринбург, 
Нижний Новгород 
и, можно сказать, 
насаждали там 
свой опыт. Два с 
половиной года 
играли русскую 
версию «Прика-
саемых», а не-
давно появилась 
и международная, с которой мы по-
бывали в Лондоне и Париже, на культурном форуме 
в Питере. В труппу теперь входят слепоглухие 
англичане, французы, индианка. Параллельно 
с «Прикасаемыми» я начала работать в инклю-
зивном спектакле «Чайка» Ольги Прихудайловой 
под кураторством Михаила Макеева и Дмитрия 
Брусникина. Мы, трое актеров, выходим на сцену 
с людьми с ограниченными возможностями. По-
следние два года эта тема активно развивается в 
театре и кино. Хорошо, что мы обратили внимание 
на таких людей. 

— Отличаются наши слепоглухие актеры 
от зарубежных?

— Наши актеры сильно изменились за три 
года. Раньше они были зажаты, а теперь лучше 
говорят, распустились как цветы. Когда мы репе-
тировали с французами, то столкнулись с тем, что 
они принципиально не хотят говорить голосом, 
поскольку проповедуют жестовый язык, отстаи-
вают свое право на него. Сейчас с нами работает 
слепоглухая Амели из Лиона. Есть удивительная 
Раджа из Индии, живущая в Лондоне. Она одарена 
особой жестикуляцией, кажется, что она танцует. 
Смотреть на нее — удовольствие. 

— Театр занимает большую часть вашей 
жизни, не кино?

— Да, но я все-таки много снимаюсь. Не-
давно закончила съемки в двух телефильмах: 
«А.Л.Ж.И.Р.» Александра Касаткина об Акмолин-
ском лагере жен изменников родины, где сыграла 
заключенную Лазуткину, и «Стоянка запреще-
на» Юрия Кузьменко по комедийному сценарию 
«Дипломат».

— Часто ли вы выступаете вместе с 
мужем?

— Мы используем любую возможность по-
быть вместе и попеть. Сам он очень занятой чело-
век, но считает, что совместное пение укрепляет 
семью. Один из проектов Сережи — «Семейное 
трио Сергея Старостина». Мы с ним часто поем ду-
этом, поскольку из-за занятости в Школе-студии 
МХАТ наша дочь Маша не всегда может к нам при-
соединиться. У Сережи есть сольные концерты. 
Самый известный его состав, в том числе и за 
рубежом, которому уже 27 лет, — Moscow Art Trio 
с Михаилом Альпериным и Аркадием Шилклопе-
ром. С Андреем Котовым, Владимиром Волковым 
и Леонидом Федоровым Сережа исполняет «Ду-
шеполезные песни на каждый день». У него еще 
несколько музыкальных проектов. 

— Публика у нас и за рубежом часто ждет 
от исполнителей русской песни что-нибудь 
псевдонародное, кабацкое.

— Я по мере сил с этим борюсь. Есть какие-
то вещи, которые меня могут взбесить. Тему 
фольклора и настоящей русской песни я буду 
отстаивать, как и Сергей Старостин. Сегодня 
много подмен. В основе хоть и лежит глубоко 
закопанный фольклор, но все превратилось в шля-
гер, калинку-малинку. Многие люди не слышали 
настоящего, а им предлагают жвачку, которую они 
принимают за русскую песню. Люди через сто лет 
оглянутся и не увидят подлинных сокровищ. 

— Вы красиво и самобытно одеваетесь, 
используете в одежде народные мотивы. 

— Я предпочитаю русский традиционный 
стиль в одежде. Мне он идет. Если есть возмож-
ность взять с собой аутентичный костюм, а он 
тяжелый, — беру, чтобы продемонстрировать его 
людям. Мне муж купил в деревне белгородский 

костюм — поневу, рубаху. Но у меня нет настоя-
щего головного убора. А стилизованной одежды 
много, дизайнерских костюмов в стиле пэчворк, 
и не только. 

— С недавних пор вы стали заядлой ого-
родницей, высаживаете кинематографиче-
ские сорта. 

— У нас есть дача под Нижним Новгородом. 
Ритуально высаживаю там растения в поддержку 
той или иной картины. Мой киноогород начался 
с «Левиафана». 23 мая 2014 года, когда фильм 
Андрея Звягинцева показали на Каннском ки-
нофестивале, я, сажая несколько клубней, про-
изнесла: «В поддержку фильма «Левиафан» сия 
картошка нарекается одноименным названием». 
Тем же летом перед «Кинотавром» посадила огур-

цы «Класс коррекции» в 
старой корзине без 
дна, выставила ее в 
огороде. Как и в филь-
ме Вани Твердовского, 
коррекция была соблю-
дена. Один кустик за-
чах, а два выросли. Это, 
конечно, прикол, но он 
принес свои плоды — за 
полтора года фильм по-
лучил 55 премий на раз-
ных фестивалях. Чеснок 
сажают в зиму, и у меня 
не было вопроса, как его 
назвать. Конечно, «Как 
Леха Чеснок вез Витьку 
Штыря в дом инвалидов». 
К тому времени я уже сня-
лась в фильме Александра 
Ханта. В мае мы приехали 
на дачу. Смотрю — чеснок 
вовсю растет. Ну, думаю, 
сработало. Действительно 
посыпались премии. 

— Только трем филь-
мам оказали огородную 
поддержку?

— Были и другие. Кар-
тошка «Электрический стул» 
появилась после коротко-
метражки Евгения Зверева, 
где мы снимались с Витей 
Сухоруковым. Этим летом 
посадила картошку в под-

держку альманаха «Это не навсегда» 
Евгении Яцкиной и Алены Рубинштейн и кабачки 
«Близкие» — по названию фильма Ксении Зуевой. 
Урожай собрали, картошку и кабачки съели. В по-
запрошлом году вырастила кабачки «Зоология» и 
«Ученик» в поддержку товарищей. А кабачок «Ее 
звали Муму» выращивала после съемок в фильме 
Владимира Мирзоева. 

— Не очень-то вы поддержали «Ее звали 
Муму»: до зрителей она не дошла.

— Жена Володи, Катя, спрашивала меня: «Как 
там наша тыковка? Что-то нам не дают прокатное 
удостоверение». В этом году у меня еще был 
лук «Потерянное отражение» по фильму Елены 
Жигаевой «Потерянное отражение. Исповедь 
содержанки». Мы его быстро съели. Я принци-
пиально именую сельхозкультуры только по на-
званиям полнометражных фильмов, на сериалы 
не распространяю. 

— Можно под них отдельную грядку 
отвести.

— Сериал не пропадет, выйдет на телеэкран, 
а фильмам нужна поддержка. Некоторые на-
звания очень хорошо ложатся на ту или иную 
культуру. Когда мой муж начал проводить в Вы-
борге российско-финский фестиваль этнической 
музыки «Кукушка», я ему посоветовала что-нибудь 
посадить. Так появился лук «Кукушка».

— Ваша дочка может посадить что-то в 
поддержку спектакля «Янко крУль албАнскай» 
в Школе-студии МХАТ. Его же едва не при-
крыли, вменяли в вину появление актера в 
носке на причинном месте. 

— Да еще и приписали ненормативную 
лексику, которой не было. Спектакль останется 
таким же хулиганским. Он же поставлен по пьесе 
дадаиста Зданевича, но не все это поняли. 

— Оля, вы счастливая? Чего еще 
хочется?

— Ловлю себя на том, что все мечты связаны 
с моими детьми. Хотелось бы, чтобы они состоя-
лись в человеческом плане, в семье и профессии, 
чтобы им встречались интересные люди. В нашем 
спектакле с участием слепоглухих актеров каждый 
говорит о себе несколько слов. Начинаю с того, 
что я, актриса Ольга Лапшина, благодарна богу 
за детей и встречи с замечательными людьми. 
Хочу, чтобы мир был без границ, чтобы мы жили 
без войн. Для меня больная тема — Украина. Я не 
могу даже об этом говорить — физически больно. 
Когда мы были в Польше, думала о том, какое это 
счастье — ездить с культурной миссией, нарушать 
искусственно созданные запреты, преодолевать 
неприязнь между народами. Я и раньше это делала. 
Мои друзья-поляки в 80-е годы говорили: «Вот 
теперь мы понимаем, зачем учили этот русский. 
Для того чтобы общаться с тобой, слушать и по-
нимать твои песни». Какими ужасными были тексты 
в польских учебниках! Как можно после них любить 
другой народ? Такой же смешной учебник русского 
языка в Италии. Ничего более примитивного и 
смехотворного не найти. Мы угорали со смеху, 
читая его с моей подругой Симоной. Хотели даже 
сделать спектакль по таким учебникам.

Помимо политики существуют человеческие 
отношения, которые мы не имеем права терять, 
что бы там ни насаждали правители, какой бы ни 
была политика по отношению к другой стране. 
Любовь все равно победит. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

Ольга ЛАПШИНА: «Мой киноогород 
начался с «Левиафана»

НА ГРЯДКЕ
ФИЛЬМЫ

Кадр из фильма «Жить».

В китайском 
монастыре.

❑ 

куплю
❑ автовыкуп 

т. 8-495-104-25-95

куплю
❑ часы, иконы,

янтарь 
т. 8-965-397-31-37

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

приглашаю
❑ приглашаем активных 

людей на вакансию 
промоутер.
Ежемесячные премии. 
Карьерный рост.
З/п от 30.000 р. 
т. +7-499-938-47-77.

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07, 
8-926-390-20-28.

предлагаю
❑ антистресс 

т. 8-965-359-34-95
❑ бюджетный отдых 

т. 8-964-729-17-28

куплю
❑ платы, микросхемы, 155, 

ЭТО, разъемы, КМ 
т. (495) 945-60-02

предлагаю
❑ автоюрист по лишению 

водительских прав
т. 8-926-25-52-774 
www.autoyurist199.ru

❑ адвокаты. Юристы. 
Бесплатная консультация! 
Звоните, поможем! 
т.  8(495)320-32-32

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41.

❑ освободим от ылюбых 
долгов через банкротство! 
Опытные юристы 
т. 8-926-521-27-77,
Олег Иванович

❑ юридическое бюро
Олега Малева 
т. 8-985-983-80-09

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36
❑ календарики, открытки, 

фотографии б/у куплю 
т. 8-985-434-82-35

предлагаю
❑ ремонт телевизоров 

т. 8-495-764-85-79

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Круглосуточно.

Москва и МО 
т. (495) 225-24-92

продаю

❑ отдых везде 
т. 8-967-047-89-99

❑ отдых Запад! 
Северо-Запад! 
т. 8-929-668-09-22

❑ отдых Север! Восток! 
т. 8-905-790-93-07

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых Юго-Запад! Юг 
т. 8-925-453-29-95

 отдых! 
т. 8-903-150-46-00

❑ отдых! 
т. 8-925-128-25-99

❑ отдых. Все районы. 
Круглосуточно 
т. 8-925-468-12-00  .

❑ расслабление 
т. 8-929-900-07-42

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
12 февраля с 8.00 до 20.00
обед с 14.00 до 14.30
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а,  
у к/т «Энтузиаст»
м. «Петровско-Разумовская»,  
Дмитровское шоссе, д. 49, у к/т «Комсомолец»
м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4,  
у маг. «Пятерочка»
р-н Матушкино, Зеленоград,  
корпус 403а, у маг. «Пятерочка»
13 февраля с 8.00 до 20.00
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
р-н Ивановское,  
ул. Молостовых, д. 9, к. 1, у маг. «Пятерочка»
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, вл. 3, к. 1
м. «Щукинская», ул. Маршала Василевского, д. 15/1
14 февраля с 8.00 до 20.00
м. «Фили», ул. Новозаводская, д. 2/1
м. «Полежаевская», Хорошевское шоссе, д. 80,  
возле городской стоматологии
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6
м. «Динамо», южный выход к Московской аллее
15 февраля с 8.00 до 20.00
м. «Раменки», Мичуринский пр-т, д. 44,  
у м «Пятерочка»
р-н Очаково-Матвеевское,  
ул. Матвеевская, д. 2, у ТЦ «Тук-Тук»
м. «Кантемировская»,  
Пролетарский пр-т, д. 25
м. «Печатники», ул. Гурьянова, вл. 2, с. 3
16 февраля с 8.00 до 20.00
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 16,  
у маг. «Седьмой континент»
р-н Алексеевский,  
ул. Бориса Галушкина, д. 16, у «Сбербанка»
м. «Кузьминки», Волгоградский пр-т, д. 119а
м. «Новогиреево», Зеленый пр-т, д. 79а
17 февраля с 10.00 до 16.00
р-н Обручевский, Ленинский пр-т, д. 105, 
у киноклуба «Эльдар»

р-н Бутырский, ул. Яблочкова, д. 37
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15,  
у ТЦ «Манго»
м. «Строгино», Строгинский б-р, д. 9,  
у маг. «Авто 49»
19 февраля с 8.00 до 20.00
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27,  
у к/т «Орбита»
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27,  
у ТЦ «Седьмой континент»
м. «Щелковская», ул. Уральская, д. 1,  
на автостоянке
м. «Проспект Вернадского»,  
пр-т Вернадского, д. 14, у к/т «Звездный»

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
по будням с 11.00 до 16.00
МАИ, Волоколамское шоссе, д. 4,  
библиотека корпуса №7, кабинет №219

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИЯХ РАЙОННЫХ ГАЗЕТ
по будням с 10.00 до 17.00
БРОННИЦЫ, ул. Новобронницкая, д. 46, газета 
«Бронницкие новости», тел. 464-46-05, 464-42-00 

ПОДПИСКА НА МАСЛЕНИЦЕ
18 февраля с 11.00 до 15.00
КЛИМОВСК, ул. Театральная, д. 6, 
в фойе Климовской детской музыкальной школы
КОРОЛЕВ, ул. Терешковой, д. 1,  
перед ЦДК им. Калинина
ПОДОЛЬСК, ул. Ревпроспект, д. 27,  
в фойе ДК им. Лепсе
СЕРГИЕВ ПОСАД, пр-т Красной Армии, д. 185,  
в фойе ДК им. Ю.Гагарина
СЕРПУХОВ, ул. Советская, д. 90, в фойе ДК «Россия»
ХИМКИ, Ленинский пр-т, д. 2а, в фойе ДК «Родина»
ЭЛЕКТРОСТАЛЬ, на площади ЛДС «Кристалл,  
у памятника Ленину

ОТКРЫТА ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА ВТОРОЕ ПОЛУГОДИЕ 2018 ГОДА!

ВНИМАНИЕ! Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп необходимо обязательно 
передать в редакцию через оператора подписки ксерокопию  

соответствующих документов.
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В ближайшие дни выпиши «МК» или «МК-Бульвар» в одном из редакционных  
пунктов и получи в подарок фирменный настенный календарь на 2018 год или один из многочисленных 

фирменных подарков от редакции нашей газеты. Стоимость полугодовой подписки на июль–декабрь этого года  
в редакционных пунктах:  
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■ «Я умею хорошо лгать, когда это требуется» — 
Северия ЯНУШАУСКАЙТЕ о русских корнях, семье 
и женской эмансипации
■ «Моя дочь Маша — будущая Шарапова» — Алек-
сей УЧИТЕЛЬ впервые рассказал о младших детях 
— от актрисы Юлии Пересильд
■ «Когда Лиля сказала, что беременна, я не ко-
лебался» — Иван ЖИДКОВ стал отцом во второй 
раз
■ «Мы с мужем собираемся жить в Израиле» — 
звезда «Молодежки» Юлия МАРГУЛИС тайно вы-
шла замуж.

ЧИТАЙТЕ В ФЕВРАЛЬСКОМ 
НОМЕРЕ ЖУРНАЛА 
«АТМОСФЕРА»

НЕ ПРОПУСТИ!

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 10 ФЕВРАЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Рефлекс. 4. Учебник. 10. Джемпер. 11. Вторник. 13. Обои. 14. Цаца. 15. 
Рассрочка. 16. Облава. 18. Шпрота. 20. Пристав. 22. Заводила. 23. Парадокс. 24. Кулебяка. 
27. Панорама. 30. Акведук. 32. Кастет. 34. Мануал. 35. Адаптация. 36. Клок. 38. Грог. 39. 
Кавалер. 40. Именины. 41. Сувенир. 42. Экстерн.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Рыболов. 2. Лыжи. 3. Камера. 5. Чардаш. 6. Блиц. 7. Каравай. 8. Брус-
ника. 9. Автостоп. 10. Доплата. 12. Католик. 17. Виноделие. 19. Поддержка. 20. Присяга. 21. 
Вареник. 25. Участок. 26. Аквапарк. 27. Подхалим. 28. Мемуары. 29. Экскурс. 31. Флагман. 
33. Татами. 34. Мясник. 37. Кафе. 38. Гнет.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 9 ФЕВРАЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Кровать. 4. Обморок. 10. Болонка. 11. Триллер. 13. Труд. 14. Дичь. 15. 
Отречение. 16. Недруг. 18. Сделка. 20. Саженец. 22. Ставрида. 23. Кикимора. 24. Квартира. 
27. Воротник. 30. Аграрий. 32. Стойло. 34. Уголок. 35. Кардиолог. 36. Ухаб. 38. Сила. 39. 
Забрало. 40. Таможня. 41. Авоська. 42. Лампада.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Кастинг. 2. Вход. 3. Творог. 5. Балбес. 6. Обед. 7. Кальмар. 8. Задержка. 
9. Утренник. 10. Буддист. 12. Риелтор. 17. Универсал. 19. Драматург. 20. Свинина. 21. 
Цикорий. 25. Водолаз. 26. Аэродром. 27. Верность. 28. Идиллия. 29. Уступка. 31. Складка. 
33. Окурок. 34. Угроза. 37. Барс. 38. Сноп.
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Уже лет 5, если не больше, в музыкальном 
сообществе ведутся эмоциональные деба-
ты о том, почему украинские исполнители 
часто демонстрируют более высокий уро-
вень профессионализма, чем их россий-
ские коллеги, и (как логичное следствие) 
становятся здесь популярнее. В последние 
годы, правда, в связи с известными всем 
общественно-политическими проблема-
ми говорить об этом стало якобы непри-
лично и непатриотично, но факт остается 
фактом. Певица Юля Митяшова родилась 
и выросла в Москве, но именно украинская 
сцена помогла ей громко заявить о себе и 
продолжить карьеру уже на родине. Свой 
день рождения на прошедших выходных 
она отметила дебютным концертом, назвав 
проект Valto Julez. 

В 2016 году Юля решила попытать счастье 
на украинском «Голосе». На слепом прослуши-
вании она исполнила песню «1944», с которой 
Джамала незадолго до этого победила на «Ев-
ровидении». Она показала свою, не похожую 
на оригинальную аранжировку композиции, 
украшением которой стала вокальная имитация 
звука дудука в финале, и попала в команду Сер-
гея Бабкина. Хотя до конца проекта Митяшова не 
дошла, зато успела обратить на себя внимание 
не только слушателей в Украине, но и своих 
соотечественников, с интересом наблюдав-
ших за происходящим в Интернете. Особенно 
понравилось публике свежее прочтение хита 
Земфиры «Мачо», который превратился из тан-
цевального, пусть и лиричного трека, в романс. 
Его, аккомпанируя себе на клавишных, молодая 
певица тогда спела дуэтом со своей тезкой Юли-
ей Запорожец. Вернувшись после конкурсных 
приключений в Москву, артистка выдержала 
паузу, чтобы понять, как и куда ей двигаться 
дальше. Настало время собирать урожай, что 
и доказало прошедшее выступление.

Пространство небольшого клуба как будто 
превратилось в волшебное подводное царство, 
а сама хозяйка вечера — в наяду. Ее репертуар 
— сплав стилей, необычных рифм, тягучих, плав-
ных звуков, текстов на русском и английском. В 
композициях нет одного доминирующего жанра, 
есть легкость и свежесть звучания. Это можно 
назвать поп-музыкой, но очень свободной, не 
привязанной к ритмам и конкретным мелодиям. 
«Точкой отсчета стала первая репетиция в сен-
тябре прошлого года, когда мы начали работать 
с Вовой — барабанщиком и аранжировщиком, 
— рассказывает Юля, — все песни уже были до 
этого, я сочинила их сама, но, встретившись 
с ним, поняла, чего мне не хватало, мы ста-
ли заниматься оформлением, звучанием. Мы 
слышим друг друга с полуслова, и, собственно, 

наши имена зашифрованы в названии: Valto и 
Julez». Незадолго до концерта коллега Митя-
шовой по проекту сломал руку, но, хотя в этот 
вечер он не смог выйти на площадку, результат 
коллаборации был ощутим. Исполнительницу 
поддержали и друзья-музыканты: несколько 
песен она исполнила в сопровождении гита-
риста, бас-гитариста и барабанщика, разбавив 
романтическую атмосферу рок-н-ролльной. Так 
сложилось, что сложности и непредвиденные 
обстоятельства только оживили действие. В ито-
ге карты сложились, и первый опыт удался. Даже 
оставшись временно без Valto, Julez показала, 
что энергетика, харизма, профессионализм и 
вера в свое дело могут творить чудеса.

■ ■ ■
Юле украинская сцена дала сильный им-

пульс. В чем секрет того, что она претендует на 
более высокий уровень качества, чем россий-
ская, и породила массу талантливых артистов 
и явлений, прославившихся и у нас? Потап и 
Настя, Ани Лорак, Светлана Лобода, Елка. Из 
более молодых — Alekseev, Monatik. Говоря об 
авангардном сообществе — одесситка Юлия 
Тимонина, взявшая в конце прошлого года 
Гран-при на фестивале «Индюшата», который 
проходит в Москве. Как-то в интервью уже упо-
мянутый Потап, который сейчас занят не только 
своими выступлениями, но и продвижением 
подрастающего поколения звезд, сказал мне, 
что украинские артисты более подвижные, 
динамичные, легче экспериментируют — и в 
результате выдают больше свежего, интерес-
ного. «Нам тяжелее достаются деньги, — уверен 
он, — заработки ниже, конкуренция выше. У нас 
нет общего стержня, вокруг которого выстраи-
валась бы концепция всего шоу-бизнеса, как 
это происходит в России. Нашим музыкантам 
сложнее долго держаться на волне популярно-
сти, поэтому приходится быть цепче: они очень 
стараются на выступлениях, должны каждый 
раз завоевывать расположение слушателей, 
удивлять их чем-то новым. В России по-другому: 
здесь любовь аудитории более доступна и длит-
ся дольше. Вы балуете своих артистов, и они 
иногда расслабляются, могут недотанцевать, 
недоиграть, недопеть, а то и просто спеть под 
фанеру». Исчерпывающе. Возможно, некоторым 
отечественным музыкантам стоит задуматься 
о том, что ничто не вечно под луной, а публике 
чуть строже относиться к кумирам и чуть вни-
мательнее к чему-то новому, тогда молодым и 
дерзким не нужно будет уезжать куда-то, чтобы 
о них узнали в родной стране, как это произошло 
в истории с Митяшовой.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Николай Буров (1953), актер, обще-
ственный деятель, директор музея-
памятника «Исаакиевский собор» 
(2008–2017)
Станислав Галимов (1988), хоккеист, 
вратарь
Чарльз Дарвин (1809–1882), нату-
ралист, автор современной теории 
эволюции
Франко Дзефирелли (1923), режиссер 

театра и кино («Ромео и Джульетта», 
«Травиата»)
Александр Румянцев (1947),  гене-
ральный директор Национального 
научно-практического центра детской 
гематологии, онкологии и иммунологии 
им. Дмитрия Рогачева, академик РАН
Яна Троянова (1973), актриса театра и 
кино («Волчок», «Кококо», «Страна ОЗ», 
«Ольга»)
Василий Чуйков (1900–1982), 

Маршал Советского Союза, герой 
Сталинграда

ДатскИй угОлОк

Н а ч а л о  С ы р н о й  н е д е л и 
(Масленица).
1908 г. — в Нью-Йорке стартовала 
первая кругосветная автогонка Нью-
Йорк — Париж. 
1918 г. — Александр Блок написал сти-
хотворение «Скифы». 

1958 г. — в Китае началась масштабная 
кампания по борьбе с сельхозвредите-
лями. Уничтожались крысы, комары, 
мухи и воробьи. Кампания против во-
робьев приняла наиболее массовый 
характер.
1963 г. — в студии Abbey Road «Битлз» 
записали свой первый альбом Please 
Please Me.
1973 г. — советский аппарат «Марс-5» 
успешно вышел на орбиту Марса.

пОД гРаДусОм
По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 
-11°…-9°, днем в Москве -9°...-7°. Облач-
но с прояснениями; ночью местами не-
большой снег; днем без осадков, ветер 
юго-восточный, 5–10 м/с. Восход Солн-
ца — 8.03, заход Солнца — 17.24, долгота 
дня — 9.21. По данным ИЗМИРАНа и Лабо-
ратории магнитобиологии, будут неболь-
шие возмущения геомагнитного поля.
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— Важность здоровья и подвижности суста-
вов, казалось бы, очевидна всем, ведь именно 
суставы даруют нам возможность двигаться, а 
разрушительные процессы в суставах как раз и 
способны самого деятельного человека запереть 
в четырех стенах, принести огромное количество 
мучений и превратить жизнь человека в бес-
конечную борьбу с ноющей суставной болью. 
Всем это известно, однако к первым признакам 
начинающейся патологии зачастую относятся 
легкомысленно…

— Что же это за первые признаки? На 
что необходимо обращать внимание, когда 
надо начинать действовать?

— Важно понимать одно — здоровый су-
став никак себя не проявляет. Он способен вы-
держивать огромные нагрузки. А начинается 
все с малого. Вначале — пощелкивания, по-
хрустывания, утренняя тугоподвижность. Боли 
на этом этапе еще нет — но болезнь УЖЕ раз-
вивается. Потом появляется главный симптом 
заболеваний этой группы — БОЛЬ. Она еще не 

очень сильная и возникает при определенном 
виде нагрузки. Допустим, при спуске-подъеме 
по лестнице, «на погоду» или при работе на 
даче. К сожалению, и на этом этапе люди за-
частую бездействуют, а ведь боль — это уже 
начавшаяся деформация суставов! Потом боль 
становится сильнее и сама по себе не прохо-
дит. И в ход идут грязи-мази-капустные листы, 
которые решением проблемы не являются, а 
только сглаживают, да и то не всегда, симптомы… 
А суставы между тем продолжают разрушаться, 
и однажды боль встает в полный рост и лишает 
человека полноценной жизни. Ведь заболевания 
опорно-двигательного аппарата не уносят жизнь. 
Они просто превращают ее в самый настоящий 
ад на земле…. 

— Но есть ли на сегодняшний день дей-
ственные средства? Что делать, если появи-
лись описанные вами первые признаки? Как 
сохранить свои суставы?

— Конечно же, есть! На сегодняшний день 
есть настоящее спасение для нашего опорно-
двигательного аппарата. Я говорю ДЕЛЬТА!

Применение ДЕЛЬТЫ — это комплексный 
подход к восстановлению суставов! Во-первых, 
она облегчает симптоматику при суставных за-
болеваниях. Снимается отечность больных суста-
вов, воспалительные процессы и самое главное 
— отступает боль… 

Регулярное же применение ДЕЛЬТЫ по-
зволяет восстановить капиллярное строение 
вокруг суставов, что особенно важно! Именно 
нарушение капиллярной структуры — причина 
разрушения суставных тканей! Уже с 40 лет про-
грессирует уменьшение количества открытых 
капилляров — а значит, суставы попросту не 
получают ни кислорода, ни микроэлементов.

— Раньше считалось, что заболевания 
суставов — удел исключительно пожилых 
людей, а теперь и люди среднего возраста 
ими страдают… 

— Да. И самое обидное, что это изменения 
деструктивного характера, то есть суставы про-
сто изнашиваются и стареют… 

Поэтому поддержка суставам буквально 
необходима! Необходимо сопротивляться разру-
шению суставных тканей. Поэтому мы и говорим 
о ДЕЛЬТЕ, о комплексном подходе к восстанов-
лению суставов, который отвечает этим требо-
ваниям. Ведь использование ДЕЛЬТЫ позволяет 
питать костные ткани, защищать от разрушения 
хрящевые ткани сустава, увеличивает количество 
синовиальной жидкости, которая для сустава и 
есть его естественная «смазка» и строительный 
материал, защищающий хрящевые ткани сустава 
от трения, стирания.

Регулярное использование ДЕЛЬТЫ дарит 
суставам те дополнительные «силы», которые 

и позволяют защищать суставы, сохранять их 
подвижность, поддерживать здоровье хрящевых 
тканей сустава, восстанавливать достаточное 
количество суставной жидкости. Одно из главных 
преимуществ ДЕЛЬТЫ — это ее накопительный 
эффект. ДЕЛЬТА способна давать пролонгиро-
ванное действие.

— Вера Алексеевна, а можете ли вы 
хотя бы бегло перечислить те диагнозы, 
при которых рекомендовано применение 
ДЕЛЬТЫ?

— Дельта используется во всем спектре 
патологий опорно-двигательной системы, но 
вы правы — перечислить хотя бы некоторые из 
них не будет лишним. Вот список заболеваний, 
при которых эффективным будет использова-
ние ДЕЛЬТЫ: артрозы, артриты, остеохондроз, 
межпозвоночные грыжи, коксартроз, гонартроз, 
практически все дистрофические и воспали-
тельные заболевания суставов. И это только 
небольшая часть областей применения ДЕЛЬТЫ. 
Для того чтобы узнать все, звоните по телефону

8-495-645-01-03.
Наши специалисты ответят на все вопросы и 
помогут найти решение проблемы на любом 
этапе ее развития. Здоровые суставы — залог 
активной и счастливой зрелости! 

Будьте здоровы!

Сегодня мы будем говорить в 
самом буквальном смысле о 
НАБОЛЕВШЕМ! Потому что речь 
пойдет о заболеваниях опорно-
двигательного аппарата, о том, 
как избавиться от изнуряющих 
болей раз и навсегда, о совре-
менном способе решения этой 
проблемы. Найти ответы на эти 
важные вопросы нам поможет 
эксперт ООО «Биопроектгрупп» 
Вера Алексеевна Богданова.

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМО ОЗНАКОМИТЬСЯ С ИНСТРУКЦИЕЙ ПО ПРИМЕНЕНИЮ

ВАС ЗАМУЧИЛА ЖУТКАЯ
БОЛЬ В СУСТАВАХ?

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ!
РЕКЛАМА

Вигор Али+ может помочь мужчине в самой 
сложной ситуации в интимной сфере.

Вигор Али+ полностью натурален и значит, 
не наносит вреда организму в целом, способ-
ствует улучшению работы сосудов.

Вигор Али+ совместим с любой терапией и 
даже с алкоголем, практически не имеет противо-
показаний, он не является стимулятором. Это осо-
бенно важно для мужчин в солидном возрасте.

Вигор Али+ способствует улучшению микро-
циркуляции крови и поддержанию потенции.

Вигор Али+ может подарить радость люб-
ви, жизни. Вигор Али+ вернет уверенность в 
себе.

Вигор Али+ не вызывает привыкания. 
Вигор Али+ обладает пролонгированным дей-
ствием, он воздействует на причину проблемы, 
его эффект останется с вами на долгие годы.

Мужчины, помогите себе прямо сейчас.
Все подробности о действии Вигор Али+ 

и о том, как его купить, вы узнаете 
по телефону 8-800-555-75-03

Как только мужчина теряет возможность вести 
полноценную сексуальную жизнь — включается 
механизм стремительного старения организма, 
появляется целый букет возрастных проблем. 
Ведь уровень тестостерона начинает очень бы-
стро падать, а состояние мужчины зависит, пре-
жде всего, от него. Поэтому необходимо отбро-
сить все сомнения и помогать самому себе!

МУЖЧИНЫ, ВСЕ 
В ВАШИХ РУКАХ!

СОГР №RU.77.99.88.003.E.005661 11.16 от 29.11.2016 г. Реклама

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ!

VALTO JULEZ: 
стОлИЧНЫй 
аВаНгаРД с 
«укРаИНскИмИ 
кОРНЯмИ»
О певице из москвы 
узнали, только когда 
она уехала из России

Фестиваль «Золотая 
маска» открылся 
балетом пермского 

академического театра оперы 
и балета им. Чайковского 
«Золушка». грандиозный 
форум продлится до 15 апреля. 
сбербанк на протяжении 16 лет 
является генеральным партнером 
театрального фестиваля «Золотая 
маска». Один из главных 
результатов многолетнего 
сотрудничества банка и «Золотой 
маски» — максимальное 
расширение аудитории фестиваля.

Что до пермской «Золушки», то количество 
общих и частных номинаций, по которым вы-
двинут этот спектакль экспертами,  рекордное 
— их восемь! По-видимому, перед нами один 
из самых очевидных претендентов на победу 
в этом году…

Алексей Мирошниченко (выдвинут по номи-
нации как лучший хореограф) работает в перм-
ском театре в качестве главного балетмейсте-
ра уже девятый сезон, и все это время театр 
буквально бурлит от идей этого неистощимого 
выдумщика. Но то, что придумал он на сей раз, 
поразит даже самых отчаянных фантазеров — в 
его балете «Золушка» на музыку Прокофьева 
затанцевали Генеральный секретарь ЦК КПСС 
Никита Хрущев, министр культуры Екатерина 
Фурцева и великий хореограф Юрий Григорович, 
ведь именно эти имена угадываются за образами 
героев, придуманных им для этого балета.

Правда, изначальная идея принадлежала 
не ему, а художественному руководителю театра 
Теодору Курентзису (лучший дирижер). Он сфор-
мулировал ее одним предложением: «Большой 
театр ставит балет «Золушка». И лучшего подарка 
для возглавляемого им Пермского театра оперы 
и балета сделать не смог, ведь балет «Золушка» 
Прокофьев заканчивал писать именно в Перми, 
здесь же делал свои первые наброски к спекта-
клю и Константин Сергеев с труппой Кировского 
(Мариинского) театра, которая тоже находилась 
в Перми в эвакуации.

В принципе, новые повороты сюжета про-
кофьевской «Золушки» разрабатываются уже 
давно. Побывала за новейшее время замарашка 
из сказки Перро и в Голливуде (редакция Ну-
реева), и в мире целлулоидных кукол у Маги 
Марен. Самым изощренным интерпретатором 
этой истории оказался Мэтью Боурн, переме-
стивший Золушку в Лондон 1940 года, прямо 
под немецкие бомбардировки. Идею именно 
этого хореографа, правда, из другого его балета 
«Красные башмачки», который, в свою очередь, 
основывается на сказке Андерсена и легендар-
ном одноименном английском фильме Майкла 
Пауэлла и Эмерика Прессбургера 1948 года с 
дягилевским премьером и хореографом Леони-
дом Мясиным в главной роли, и берет за основу 
пермский балетмейстер. 

В его балете в роли феи, а точнее — фея, как 
и у Боурна, выступает обыкновенный башмачник, 
сгорбленный старичок — Яков Аронович Фейман, 
или дядя Яша (пронзительная актерская работа 
молодого артиста балета Александра Таранова). 
Говорят, что в Перми это лицо вполне истори-
ческое, звали его Яков Иосифович Кусик — он 
славился изготовлением обуви для балетных 
артистов и обувал всю пермскую труппу. Вот этот 
дядя Яша-то, как и в фильме «Красные башмачки», 
изготавливает бля балерины волшебные пуанты, 
которые изменят ее судьбу… 

Есть в балете Мирошниченко, естественно, 
и Золушка — молоденькая советская танцов-
щица, только что пришедшая в театр Валерия 
Надеждина (очаровательная Инна Билаш, вы-
двинутая по номинации «Лучшая танцовщица»), 
нежданно-негаданно вытащенная из кордебалета 
и получившая главную роль в новой постановке 
Большого театра (привет фильму «Большой» 
Валерия Тодоровского). Есть и принц — как и 
в фильме Тодоровского — премьер Парижской 
оперы Франсуа Ренар (прекрасная работа Никиты 
Четверикова, тоже отмеченная номинацией). 

Функции злобной мачехи и ее дочерей здесь 
выполняют прима-балерина театра Ольга Сви-
стокрылова (Альбина Рангулова) и ее подруги, 
заслуженные артистки Ирина Шенешкина (от 
балетного термина «шене»; Ксения Барбашева) 
и Олимпиада Присядкина (Ольга Завгородняя). 
А иногда за мачеху (или, скорее, воплощая тему 
времени) выступает и сама министр культуры 
СССР Екатерина Фурцева (отличный комический 

образ создала Дарья Злобина). Именно она под 
зловещую и страшную музыку Прокофьева, оли-
цетворяющую беспощадный бег времени и 12 
ударов часов, начальственно вышагивает на 
предназначенном для заседаний столе, покры-
том красным сукном, и отдает приказы. Образ 
ее под эту музыку смешон и страшен.

В другой раз тема времени и боя часов (уже 
кремлевских курантов: на заднике зрители увидят 
изображение Спасской башни) будет повторена 
при гораздо более трагических обстоятельствах, 
когда влюбленных — французского премьера 
и молодую советскую балерину — будут рас-
таскивать в разные стороны гэбэшники прямо в 
Георгиевском зале Кремля, где Никита Хрущев 
встречается с деятелями культуры и принимает 
иностранные делегации по случаю закрытия 
Фестиваля молодежи и студентов. Здесь уже 
зритель вспомнит совсем другой фильм и другую 
историю, про любовь редакторши советского 
телевидения и французского гражданина, кото-
рых разлучают те же органы после катастрофы 
южнокорейского «Боинга», — «Зависть богов» 
Владимира Меньшова.

Балет Мирошниченко и сделан по кинема-
тографическому принципу, и смонтирован как 
художественный фильм. Кадры бегут один за 
другим, крупные планы чередуются с общими, 
меняются ракурсы… 

Итак, на сцене перед нами — 1957 год. В Мо-
скве проходит Всемирный фестиваль молодежи 
и студентов, а в стенах Большого, готовящего 
гостям фестиваля премьеру, разворачиваются 
невероятные события… 

Для приглашенного из-за границы по случаю 
фестиваля иностранного премьера в голубых 
джинсах (модная и дорогая диковинка по тем 
временам) Франсуа Ренара, чтобы продемон-
стрировать все новое и передовое в советском 
искусстве, ставят балет «Золушка». К постановке 
по приказу министра культуры привлекают со-
всем молодого хореографа Юрия Звездочкина 
(Артем Мишаков), при этом отстраняют маститого 
балетмейстера (Герман Стариков), ставящего 
спектакль до этого. Несмотря на интриги примы 
Свистокрыловой, главная роль достается не ей, 
а надевшей волшебные пуанты дяди Яши Вере 
Надеждиной, в которую тут же влюбляется за-
граничный премьер.

Естественно, как в советских фильмах на 
производственную тему, тут возникает любовный 
треугольник: Надеждину любит и подающий на-
дежды хореограф Юрий Звездочкин, но новой 
восходящей звезде труппы вскружил голову бле-
стящий иностранец. После свидания под стенами 
Кремля в Александровском саду на фоне грота, 
которое проходит под наблюдением сотрудников 
спецслужб, фотографирующих парочку из-за 

кустов, влюбленных разлучают: Франсуа Ренара 
высылают из страны, а Веру Надеждину не берут 
на первые заграничные гастроли.

За переданное Юрию Звездочкину за гра-
ницей во время гастролей письмо от Ренара, 
адресованное своей возлюбленной, по доносу 
Присядкиной советскую Золушку, обвиненную в 
шпионаже, по приказу грозной министерши ссы-
лают в Пермь. А верный Юрий Звездочкин едет 
за ней. В финале на фоне Пермского театра они 
показываются состарившимися, но счастливыми, 
а привидевшийся им фей — дядя Яша, который 
давно умер, — зовет их за собой.

Старик воспроизводит перед их взором 
события прожитой жизни: в своем щегольском 
шарфе и джинсах проходит Ренар, в костюме со 
звездой Героя Соцтруда — Хрущев, в деловом 
зеленом кримпленовом костюме — Фурцева, 
их завистница Свистокрылова с подругами тоже 
тут… Секретари, директора, массажисты, ко-
стюмеры, закройщики, сотрудники спецслужб, 
друзья и враги проходят перед парочкой чередой, 
а с ними уходит жизнь… Финал печальный, но 
таков он и в музыке Прокофьева…

Пермский главный балетмейстер и его неиз-
менные соавторы (художник-постановщик Альона 
Пикалова, художник по костюмам Татьяна Ногино-
ва, художник по свету Алексей Хорошев; за отлич-
ную работу все выдвинуты по соответствующим 
номинациям) погружают зрителя в советские 50-е 
чуть ли не с документальной реальностью: похоже 
воспроизведен репетиционный зал Большого, 
а сцена с улетающим шариком в Александров-
ском саду была навеяна фотографией Натальи 
Бессмертновой — жены Юрия Григоровича и 
прима-балерины Большого.

Реалии советских времен тут тоже вос-
произведены выпукло и сатирически: помимо 
выездных заседаний по приему спектаклей с 
министром культуры во главе это и лысый Ге-
неральный секретарь, стучащий башмаком по 
трибуне, и знаменитый «серпастый, молоткастый» 
золотой занавес Федоровского, на фоне которого 
генсек это делает.

Да и жизнь советских артистов показана 
изнутри и без прикрас: со всеми балетными 
классами, выпивками после премьеры в гримерке 
на газеточке, комиссиями и собеседования-
ми для отъезжающих на гастроли в капстраны, 
доносами и интригами, чесом за шмотками по 
заграничным магазинам и даже посещением за 
рубежами нашей родины хамамов — арабских 
бань, где присматривающий за моральным об-
ликом советских артистов майор КГБ Лазейкин 
оттягивается с молодыми массажистами, ко-
торые танцуют для него и других посетителей 
помывочно-эротического заведения в полуголом 
виде (баня же все-таки) восточный танец под со-
ответствующую музыку Прокофьева.

Особенно впечатляет несомненный режис-
серский талант балетмейстера: все 23 эпизода 
сшиты на единую нить и сделаны крепко и логич-
но. Перед нами настоящий спектакль, в котором 
возрождаются лучшие традиции драмбалетного 
театра. 

Да и хореографический дар балетмейстера, 
его стилизаторские способности не уступают ре-
жиссерским. Проявляются они не только в дуэтах 
или сюите «Времена года». Сделанным в стиле 
эпохи рококо балетом «Золушка», показанном во 
втором акте как «театр в театре», Мирошниченко 
создает своеобразный танцевальный портрет 
эпохи 50-х, показывает знаменитый советский 
героический стиль с его «двойными рыбками», 
«флажками», «ласточками» и другими хореогра-
фическими элементами, почти утраченными в 
наше время. 

Однако эстетику Юрия Григоровича и изо-
бретенное им новое направление в советском 
искусстве — «хореографический симфонизм», 
— кроме как акробатическими поддержками 
на одной руке вниз головой, представленная в 
спектакле хореография ничем не напоминает. Ну 
что же, так, наверное, и должно быть. Ведь перед 
нами не реальные люди, а собирательный образ 
эпохи «оттепели», закончившейся в 1964-м сня-
тием Хрущева. Григорович тогда только начинал 
создавать свои первые балеты, и его стиль еще 
окончательно не сформировался и тогда еще не 
стал магистральным для советского балетного 
театра.

Несмотря на почти документальную точ-
ность некоторых сцен, события в балете все-таки 
сказочные: конечно же, в реальности балет «Зо-
лушка» ставился в Большом театре в победном 
1945 году, то есть совсем в другое время и при 
других обстоятельствах.

Павел ЯЩЕНКОВ.

На «ЗОлОтОй маскЕ»

Начался один из самых любимых 
и сытных народных праздников — Мас-
леница. Она ассоциируется с началом 
весны и изобилием на столе румяных 
блинчиков. Масленица не имеет твер-
дой даты и празднуется за семь не-
дель до Пасхи, выпадая на февраль 
или первые дни марта. Отмечают этот 
веселый праздник целую неделю. 
«МК» не остался в стороне и по тради-
ции будет публиковать каждый день 
рецепт звездных блинов. Начинает 
наш недельный марафон певица Анна 
СЕМЕНОВИЧ, которая поделилась ре-
цептом блинов с яблоком и бренди.

— В нашей семье есть несколько традиций, 
одна из которых связана с приготовлением 
блинов, — рассказывает Анна Семенович. — Мы 
устраиваем своеобразный турнир. Главные су-
дьи — мой папа и брат. Как правило, призовые 
места у нас распределяются таким образом: 
мамочка — чемпион по самым тонким и ажур-
ным блинам. Девушка брата получает приз за 
самые необычные блины — она любит добавлять 
в классический рецепт разнообразные ингре-
диенты и наполнители. А я выигрываю по ско-
рости выпекания. Самым любимым рецептом 

были шоколадные блины, которые научила меня 
готовить мама. Но сейчас у меня есть и свои 
фирменные блины, рецептом которых я с удо-
вольствием поделюсь. 

Нам пОНаДОБЯтсЯ:
■ мука — 120 г
■ 2 яйца и 1 желток
■ молоко — 300 мл
■ сливочное масло — 120 г
■  средние очищенные и нарезанные яблоки 

(6–7)
■ сахар — 120 г
■ лимонная цедра — 1 ч. ложка 
■ лимонный сок 1/2 ст. ложки
■  кальвадос (яблочный или грушевый брен-

ди) — 50 г
■  корица, имбирь, соль и сахарная пудра по 

вкусу

спОсОБ пРИгОтОВлЕНИЯ: 
В небольшой кастрюле смешать муку, соль, 

яйца, желток и молоко и добавить 80 г заранее 
растопленного сливочного масла. Получен-
ную массу оставить на 30 минут. В это время 
необходимо прокалить сковороду и смазать 
растительным маслом. Выпекать блины нужно с 
двух сторон. Для начинки необходимо смешать 
яблоки с соком лимона, цедрой и пряностями. 
В сковороде растопить оставшееся сливочное 
масло и добавить сахар с яблоками. Помеши-
вать до тех пор, пока яблоки не превратятся в 
карамель. Далее нам нужно полученную массу 
полить кальвадосом и поджечь. Дать кальвадо-
су прогореть. Все — блины готовы. Подавать их 
нужно с начинкой, посыпав сахарной пудрой. 
Наш деликатес имеет старое название: бли-
ны с припеком, где классические блинчики 
пекутся отдельно, а начинка добавляется по 
вкусу — припекается. 

Лилия ШАРЛОВСКАЯ.

БлИНЫ с ЯБлОкОм 
И БРЕНДИ От аННЫ 
сЕмЕНОВИЧ
«Не забудьте дать 
кальвадосу прогореть»

ХРуЩЕВ И ФуРЦЕВа 
стаНЦЕВалИ

В москве 
открылся 
театральный 
фестиваль
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Сцена  
из балета.


